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ЦИФРА НЕДЕЛИ

104,6 МЛРД
составил объем нарушений при госзакупках в 
2017 году, превысив вдвое прошлогодний пока-
затель - 48,8 млрд руб.

Премьер Дмитрий Медведев 
поручил просчитать последствия 
отмены льготы по налогу на до-
бавленную стоимость для ряда 
товаров. Льготная ставка 10% по 
НДС (вместо стандартных 18%) 
была установлена на продоволь-
ствие, лекарства, медицинские то-
вары, товары для детей, учебники, 
книги. Этот разумный жест был 
сделан для поддержки малообе-
спеченных граждан, чтобы они 
меньше расходовали денег на по-
купку предметов первой необхо-
димости.

Правда, скидкой пользовались 
и все другие покупатели указан-
ных товаров. Однако, похоже, си-
туация в экономике зашла столь 
далеко, что правительство уже 
не готово терпеть подобное рас-
точительство. Тем более что по 
предварительным расчетам вве-
дение единой для всех товаров 
ставки 18% может принести в 
федеральный бюджет 600 млрд 
рублей.

За эту «соломинку» и пытают-
ся сейчас ухватиться экономиче-
ские власти. Вот только не ока-
жется ли она слишком хрупкой?

Да, НДС собирать гораздо про-
ще, чем другие налоги. Но ликви-
дация льготной ставки автомати-
чески поднимет общий уровень 
цен, ударит по инфляции, а значит, 
и по малоимущим. Дороже станет 
продукция сельхозпроизводите-
лей (сейчас ее много в льготных 
списках), что нанесет ущерб фер-
мерам, малым и средним крестьян-
ским хозяйствам. Вырастет стои-
мость лекарств и детских товаров, 
что также не сделает богаче боль-
шую часть населения страны.

В совокупности все это нега-
тивно повлияет на потребитель-

ский рынок - один их главных 
факторов роста экономики. По-
тери вряд ли уложатся в иско-
мые правительством 600 млрд 
рублей.

Но что же взамен льготного 
НДС власти намерены предло-
жить малоимущим? Рецепт тра-
диционный - адресную социаль-
ную поддержку.

То есть потребуется опреде-
лить, как будет подтверждаться 
право на ее получение, как и кем 
это право будет проверяться, ка-
ков будет ее уровень, как распре-
делить обязанности между цен-
тром и регионами и во сколько 
обойдется само администрирова-
ние этой поддержки. В масштабах 
страны счет тут тоже наверняка 
пойдет на миллиарды.

И самое главное - льготы мож-
но убрать в один день простым 
распоряжением правительства. А 
вот сколько времени понадобится 
на создание и отладку механизмов 
адресной поддержки и что будет 
включено в первую очередь: ме-
ханизмы или ставка 18%?

Несложно предположить, что 
власти предпочтут сначала полу-
чить деньги, а уж потом перерас-
пределят часть их малоимущим. 
Если не забудут!

Увы, за слишком тонкую «со-
ломинку» надеется схватиться 
правительство.

Павел Максимов

Господа сенаторы 
затеяли дополнить Ко-
декс об административ-
ных правонарушениях 
наказанием за распро-
странение недосто-
верной информации, 
чтобы защитить лег-
коверных граждан от 
смятения в умах и про-
чих панических прояв-
лений.

Автором данной но-
вации вызвалась быть 
сенатор Ирина Гехт. 
Мысль о дополнении 
норм КоАП пришла к 
ней якобы после уча-
стившихся случаев не-
кого экологического 
экстремизма. Дескать, 
отдельным злонаме-
ренным индивидам до-
ставляет удовольствие 
пугать население раз-
говорами об опасном 
загрязнении окружа-
ющей среды всякими 
залповыми выброса-
ми предприятий, по-
сле которых никакого 
здоровья не останется. 
И речь не только об 
экологии - наказание 
предусмотрят за недо-
стоверность на любую 
тему. И для тех, кто от-
говаривает делать де-
тям прививки, и для тех, 
кто рассказывает о ко-
мете, что столкнется с 
Землей... И теоретиче-
ски для бабулек, что де-
лятся слухами на лавке 
у подъезда. И, конечно 
же, для НКО, которые 
постоянно мутят воду.

Граждане у нас наив-
ные и легковерные, бы-
стро впадают в панику, 
выходят на митинги и 
начинают выдвигать 
требования. Конечно 
же, к властям. А это 
уже самая настоящая 
политика, то есть осо-
бая статья.

Статья действитель-
но имеется в Уголов-
ном кодексе. Точнее, 
даже две: «Публичные 
призывы к осуществле-
нию экстремистской 
деятельности» и «Ор-
ганизация экстремист-
ского сообщества». В 

них, правда, законо-
датель не сумел дать 
внятного определения 
термина «экстремизм», 
в результате правоох-
ранители и суды трак-
туют его всякий раз 
по-своему. Могут при-
клеить практически к 
любому гражданину и 
даже к телеграфному 
столбу.

Однако статьи слиш-
ком увесистые, если 
часто ими пользовать-
ся - пересажаешь пол-
страны. «Распростра-
нение недостоверной 
информации» будет 
помягче, без «посадки», 
зато столь же универ-
сальная, и кошмарить 
ею можно направо и на-
лево. Пошутил некто с 
приятелем, что гастро-
ном на углу закрылся, 
- получай штраф. А 
ежели чего про эконо-
мический кризис или 
дороговизну лекарств - 
тут штраф по максиму-
му можно схлопотать, 
100 тыс. рублей с носа.

То есть подобным 
законотворчеством 
можно приструнить не 
только зарождающу-
юся оппозицию, но и 
любого недовольного, 
да просто вставшего не 
с той ноги гражданина: 
недостоверно, мол, воз-
мущаешься! В интерне-
те все тоже заткнутся 
без всяких блокировок. 
Короче, всем придется 
замолчать, иначе ника-
ких денег на штрафы 
не хватит.

Тут самый трудный 
вопрос: кто будет уста-
навливать эту самую 
«недостоверность»? 
Кто этот величайший 
знаток, владеющий 
«истиной в последней 
инстанции»? Сенатор 
Ирина Гехт прямо так и 
заявляет: оценивать до-
стоверность информа-
ции должны «органы 
власти, курирующие ту 
или иную тематику».

Здесь можно долго и 
нервно смеяться...

Алексей Воробьев

Власти Московской 
области определили 
региональных опера-
торов по обращению с 
отходами - тех, кто бу-
дет вывози ть и закапы-
вать мусор. Любопытно 
взглянуть на участников 
и победителей конкурса.

Самой крупной ока-
залась компания «РТ-
Инвест», «дочка» корпо-
рации «Ростех», одного из 
флагманов российской 
экономики. Казалось 
бы, зачем ей, владею-
щей мощными высоко-
технологичными про-

изводствами, рыться на 
свалках? Тот же вопрос 
и к владельцу компании 
«Хартия», сыну генераль-
ного прокурора Игорю 
Чайке. Подавала заяв-
ку на торги и компания, 
принадлежащая семье 
известного девелопера 
Александра Чигиринско-
го, одним из бенефици-
аров которой называют 
сына Германа Грефа - 
Олега... Неужто у столь 
продвинутых персона-
жей нет возможности за-
няться чем-то более изы-
сканным?

Молва утверждает, 
что деньги не пахнут, осо-
бенно большие деньги. 
По данным источников, 
мусорные контракты 
ростеховской «дочки» 
«РТ-Инвест» в целом 
превышают сумму 109 
млрд рублей. А контрак-
ты «Хартии» генпроку-
рорского сына Игоря 
достигают 35 млрд ру-
блей. Оказывается, наши 
мусорщики ворочают 
десятками миллиардов! 
Похоже, и прибыли там 
немалые, чем и моти-
вирован повышенный 
интерес представителей 
бизнес-элиты.

Но почему же тогда 
столько шума вокруг 
подмосковных свалок? 
Чего не хватает, чтобы 
организовать их по уму и 
не тревожить население?

Известно, что Москва 
за год производит 12 млн 
тонн ТБО, которые зака-
пывают в Подмосковье. 
Сюда же везут и област-
ные ТБО. Тащить это 
«добро» в отдаленные 
глухие места дорого, по-
этому близкое располо-
жение свалок - главный 
источник прибылей ре-
гионального мусорного 
бизнеса. Каких - поди 

посчитай! Специалисты 
оценивают ежегодный 
оборот российского рын-
ка вывоза мусора в 2,5 
млрд долларов, при этом 
утверждая, что большая 
часть отрасли находится 
в тени, где ни налогов, ни 
официального учета рас-
ходов-доходов.

Власти рекламиру-
ют строительство в 
Подмосковье четырех 
мусоро сжигательных 
заводов. Но, во-первых, 
их мощностей не хватит 
и на треть объема ТБО. 
Во-вторых, из труб на 
территорию области по-
летят крайне опасные 
продукты сжигания: тя-
желые металлы, диок-
сины и т. п. И в-третьих, 
стандартная смета стро-
ительства одного заво-
да составляет 300 млн 
долларов, но сегодня 
утверждается, что каж-
дый завод обойдется в 
31 млрд рублей, то есть в 
полтора раза дороже. И 
заплатит за это населе-
ние - кто же еще?!

Так что деньги в этом 
бизнесе пахнут, как и 
свалки.

Лаврентий Павлов
(Продолжение 
темы - стр. 6)

ВСЕМ МОЛЧАТЬ!
В начале было слово... И лишь потом за него 
стали строго карать, причем в России подобная 
практика постоянно совершенствовалась. Не-
давно и Совет Федерации решил отметиться.

ДЕНЬГИ 
ПАХНУТ

Это только наивные люди мечтают о персональной 
нефтяной скважине в болотах Западной Сибири. 
Более хитрые добывают суммы со многими нулями 
гораздо ближе к столице - почти в двух шагах от 
МКАД.

БЛЕСК И НИЩЕТА НДС
Когда правительство не знает, 

где взять средства для затыкания 
дыр в бюджете, оно хватается за 
налоги. Этот жест отчаяния сви-

детельствует, что конструктивные 
идеи уже исчерпаны.
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С 1 июля 2018 года в 
России запрещается 

долевое строитель-
ство. Станет ли легче 

будущим новоселам?

Разработать закон о 
запрете долевого стро-
ительства Владимир 
Путин поручил прави-
тельству еще в ноябре 
прошлого года. Пово-
дом послужила волна 
банкротств застройщи-
ков, которая буквально 
накрыла Россию после 
кризиса 2014 года. В 
итоге жилье для сотен 
тысяч обманутых доль-
щиков приходится до-
страивать государству.

Поможет ли новый 
закон решить пробле-
му? Руководитель ана-
литического центра 
«Индикаторы рынка не-
движимости» Олег Реп-
ченко считает, что нет: 
«Хотели как лучше, а 
получилось как всегда».

Дело в том, что день-
ги простых покупателей 
по новому закону при-
влекать по-прежнему 
можно. Только если 
раньше эти деньги шли 
застройщику, то теперь 
деньги за покупку квар-
тиры на стадии строи-
тельства покупателю 
нужно будет нести в 
специально аккредито-
ванные банки. Там ваши 

деньги положат на спе-
циальный депозит. За-
стройщик сможет полу-
чить эти деньги у банка, 
но под процент! Сегод-
ня застройщик берет 
в банке в среднем под 
20%, остальные 80% де-
нег приносят дольщики. 
То есть благодаря ново-
му закону стоимость 
строительства заметно 
вырастет в цене.

Что же касается 
дольщика, то он по-
прежнему рискует по-
терять свои деньги. 
«Банк как бы высту-
пает гарантом, - ком-
ментирует юрист Об-
щества защиты прав 
потребителей Олег 
Фролов. - Но, допустим, 
вы вложили 10 млн на 

стадии котлована, че-
рез несколько лет за-
стройщик обанкротил-
ся, банк вам говорит: 
мы вернем вам деньги, 
но через два, три, четы-
ре года 10 млн - это уже 
не те же самые 10 млн».

«Такое финансиро-
вание становится доро-
же для застройщиков, 
- продолжает Репчен-
ко. - Казалось бы, эти 
лишние расходы за-
стройщики могут пере-
ложить на потребителя. 
Но в нынешних эконо-
мических реалиях это 
не получится. Богатые 
люди в кризис не стали 
беднее, но они уже на-
купили по пять квар-
тир и детям, и внукам и 
сами с удовольствием 

их бы продали, потому 
что сдавать в аренду не-
выгодно - доходность 
сегодня небольшая. По-
этому продавать квар-
тиры застройщикам 
придется тем, кто дей-
ствительно нуждается в 
жилье и у кого зарплата 
30-50 тысяч в месяц. Но 
покупательская способ-
ность у этой категории 
- на нуле.

В результате пред-
ложение превышает 
спрос, цены на жилье 
снизились с 2014 
года на 20% и 
продолжают 
падать. 

Н о в ы й 
закон, уве-
рен Репчен-
ко, только 
о с л о ж н и л 
с и т у а ц и ю : 
«Застройщи-
ки, пытаясь вы-
вести на рынок как 
можно больше объ-
ектов до вступления в 
силу новых правил, до-
бились затоваривания 
рынка».

Дело в том, что если 
застройщик успел про-
дать в строящемся доме 
хоть одну квартиру до 1 
июля 2018 года, то он 

может и все остальные 
продавать по старой 
схеме. Поэтому за-
стройщики в начале 
этого года кинулись 
массово скупать землю 
под стройку и прода-
вать одну-две квартиры 
«на стадии котлована».

Строить быстро они 
и не планируют - это 
своего рода «золотой 
запас», рассчитанный 
у кого на три года, а у 
кого - и на десять.

Аналитики недвижи-
мости считают, 

что благодаря 
новому за-
кону Рос-
сия окон-
чательно 
у в я з н е т 
в долго-
строях.

«Все хо-
тят успеть до 

часа икс. По-
том эти строитель-

ные объекты будут ста-
раться попридержать 
- один дом запустить 
в этом году, второй - в 
следующем и так далее. 
Заявлю 10 домов и буду 
десять лет их по старым 
правилам распрода-
вать», - комментирует 
О. Репченко.

А как же строи-
тельные объекты по 
новым правилам? Как 
считают аналитики, в 
ближайшие годы они 
на рынке вовсе не по-
явятся.

И что же теперь де-
лать покупателю? С 
одной стороны, ситуа-
ция для покупки жилья 
вроде бы наиболее бла-
гоприятная. «Цены сни-
зились. Возможность 
выбора, ассортимент», 
- продолжает Репченко.

С другой стороны 
- именно сейчас суще-
ствует большой риск на-
пороться на дом-задел, 
дом - «золотой запас», 
сдавать который в бли-
жайшие годы даже и не 
планируется. Хотя по 
договорам дом будет го-
тов уже через год.

«Сегодня компенса-
ция за задержку сдачи 
квартиры, которую 
дольщикам удается от-
судить в суде, составля-
ет от 200 тыс. рублей 
и выше, - объясняет 
юрист Олег Фролов. - 
После вступления в силу 
нового закона получить 
такую компенсацию бу-
дет уже невозможно».

Аделаида Сигида
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РОССИЯ УВЯЗНЕТ В ДОЛГОСТРОЯХ

На 7 мая назначена инаугурация 
главы государства. Примерно в это же 
время произойдет и отставка прави-
тельства. Появятся ли новые люди в 
Кабинете министров?

Никита ИСАЕВ,
лидер движения «Новая Россия», 
директор Института актуальной 
экономики:

- Людям пытаются дать некоторую 
надежду на светлое будущее, акку-
ратно намекая, что в правительстве 
возможны перемены. Но надежды 
эти тщетны. Во-первых, кардиналь-
ных перемен в правительстве можно 
не ждать. Ярких кандидатов на мини-
стерские кресла сейчас нет.

Главная интрига - это пози-
ции Орешкина и Силуанова. Глава 
Минэкономразвития Максим Ореш-
кин долгое время пользовался креди-
том доверия, но в последнее время мо-
лодого министра стали задвигать на 
второстепенные роли. Минэконом-
развития сейчас превратилось просто 
в ведомство, выдающее прогнозы, 
причем некачественные и несвоев-
ременные. Есть ли необходимость в 
таком ведомстве с раздутым штатом? 
Не факт. Даже глава Минфина Антон 
Силуанов уже не считает Минэко-
номразвития ведомством, ответствен-
ным за экономическое развитие. А 

вот сам Силуанов в последнее время 
активизировался и явно старается 
взять на себя побольше функций - не 
иначе как целит на пост вице-премье-
ра, хоть ничего полезного для эконо-
мики и не сделал.

В любом случае смена фамилий 
ничего не изменит к лучшему в жизни 
людей и в экономике страны в целом. 
Для того чтобы перейти от стагнации 
к росту, необходима политическая 
воля для смены экономической моде-
ли, для принятия решительных и ради-
кальных мер. Без этого система так и 
будет плодить миллиардеров при бед-
неющем народе и рассчитывать толь-
ко на дорогую нефть.

Руслан ГРИНБЕРГ,
научный руководитель Института 
экономики РАН:

- Еще год назад было трудно пред-
ставить ту геополитическую ситу-
ацию, в которой сегодня находится 
наша страна. Постоянная борьба так 
называемых западников и почвен-
ников сегодня окончилась безогово-
рочной победой последних. Так что 
фамилия того, кто в мае возглавит 
новый кабинет министров, большого 
значения не имеет. Хотя, скорее всего, 
на этом месте останется знакомая нам 
фигура Дмитрия Медведева. Этому 
правительству придется решать труд-
ные задачи. Не думаю, что станет луч-
ше, если персональный состав прави-
тельства сильно изменится. Ну придет 
вместо Шувалова или Дворковича Ку-
дрин, это гипотетически возможно. И 
что, у нас все в экономике пойдет, как 
по маслу? Нет, я так не думаю. Пока 
цена на нефть высокая, дороже, чем 
было запланировано правительством, 
смысла что-то менять нет.

Андрей Князев, Максим Сидоров

В ОЖИДАНИИ 
БОЛЬШИХ 
ПЕРЕСАДОК
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2018 года, то он может 

и все остальные про-
давать по старой 

схеме.
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Настоящее эволюци-
онное чудо произо-

шло с индонезийским 
племенем баджо. У 

них селезенка на 50 
процентов крупнее, 

чем у обычных людей, 
что дает им возмож-

ность нырять на глуби-
ны около 70 метров.
Ученые, которые се-

годня занимаются изу-
чением этого явления, 
отмечают ряд генетиче-
ских изменений, в част-
ности, позволяющих за-
держивать дыхание на 
целых 13 минут. Баджо 
представляют собой уни-
кальный случай адапта-
ции человека к глубоко-

водному нырянию. Это 
единственный народ на 
земле, чья жизнь от рож-
дения до смерти целиком 
проходит на воде. На 
протяжении более тыся-
чи лет морские цыгане 
- баджо - бороздят в сво-
их хижинах-лодках моря 
Южной Азии, ловят рыбу, 
ныряя за ней с острыми 
пиками, добывают жем-
чуг. Селезенка играет 
ключевую роль в таком 
нырянии, переключая 
организм в режим вы-
живания. Как поясняют 
медики, при глубоковод-
ном погружении серд-
цебиение замедляется и 
кровь направляется на 
поддержание работы 
важных органов, мышцы 

селезенки сокращаются, 
чтобы впрыснуть обо-
гащенные кислородом 
красные кровяные клет-
ки в кровоток. Сокраще-
ние селезенки способно 
увеличить подачу кисло-
рода в организм на 9 про-
центов.

Изучающая этих су-
перменов исследователь-
ница из Кембриджа Ме-
лисса Илардо отмечает, 
что такую же аномально 
увеличенную селезен-
ку имеют ныряющие на 
большую глубину коти-
ки и тюлени. Морские 
кочевники с ранних лет 
проводят так много вре-
мени в волнах океана, 
что их глаза приобрели 
потрясающую способ-

ность четко видеть под 
водой. Они так привы-
кают находиться в вод-
ной среде, покачиваясь 
на волнах в своих лодках, 
что, оказавшись на суше, 
начинают испытывать 
дискомфорт.

Генетический анализ 
показал наличие у баджо 
гена PDE10A, который, 
как предполагается, и от-
вечает за увеличенный 
размер селезенки. Он 
соответствующим об-
разом влияет на уровни 
гормонов, вырабатывае-
мых поджелудочной же-
лезой. Медики надеют-
ся, что изучение баджо 
позволит найти эффек-
тивный способ борьбы 
с гипоксией, когда тка-
ни организма начинают 
ощущать острую нехват-
ку кислорода.

Материалы подготовил Николай Иванов

Похоже, закулисные 
правители мира ре-

шили сменить ответ-
ственного за Европу. 

Вместо канцлера 
Германии Ангелы 

Меркель им станет 
Эммануэль Макрон, 
ставленник трансна-
ционального банков-

ского капитала.

Выбор Макрона объ-
ясняется еще и тем, что 
он, в отличие от Ангелы 
Меркель, сумел втереть-
ся в доверию Трампу. В то 
время как Меркель огра-
ничилась коротким одно-
дневным «рабочим визи-
том» в США, Макрона в 
Вашингтоне принимали с 
большой помпой.

Судя по всему, Макрон 
больше всего в жизни бо-
ится перспективы поте-
рять президентский пост 
на следующих выборах, по-
тому пытается заручиться 
поддержкой американской 
пропагандисткой маши-
ны, имеющей влияние на 
многие ведущие европей-
ские СМИ. Макрон явно 
вступает на территорию 
Меркель, когда начинает 
говорить о желании вновь 
сделать Европу сильной и 
выдвигает пакет предло-
жений по реформам евро-
зоны. Его ближайшая цель 
- Европейский парламент, 
где партия Макрона еще не 
имеет ни одного места.

Как подметил «Шпи-
гель», Меркель сейчас 
делает все возможное, 
чтобы противостоять ини-
циативам Макрона. Глав-
ная угроза для нынешнего 
европейского порядка в 
том, что Германию отстра-

нят от лидерства в Европе, 
особенно после демон-
стративного отказа от уча-
стия в ракетном ударе по 
Сирии, когда Трамп спутал 
политику с видеоигрой.

В ответ на запросы из 
Белого дома Меркель от-
казалась предоставить в 
распоряжение антисирий-
ской коалиции свой са-
мый современный боевой 
корабль. Кроме того, Гер-
мания отвергла предло-
жение о введении новых 
антироссийских санкций 
в ответ на «отравление» 
в Солсбери. Здесь-то Ма-
крон и попытался пере-
хватить инициативу.

По информации «Шпи-
геля», сейчас в германском 
руководстве произош-
ли большие перемены: 
Меркель утратила свою 
главенствующую роль и 
подрастеряла политиче-
ский капитал. Теперь ее 
баварский союзник Хорст 
Зеехофер, прежде не вме-
шивавшийся в политику, 
активно заявляет о своей 
позиции, именно он за-
явил, что не допустил бы 
участия Германии в на-
падении на Сирию. «Я бы 
использовал свое право 
вето», - сказал Зеехофер.

Прошли те времена, 
когда Германия рвалась 
играть активную роль в 
украинском кризисе, тог-
да Меркель называли 
последним защитником 
либерального Запада. Се-
годня уже Макрон объ-
являет себя защитником 
свободы и демократии. В 
конце недавнего саммита 
Европейского союза Мер-
кель быстро отправилась 

в свой отель, сделав лишь 
короткое заявление, тогда 
как Макрон, обожающий 
публичные выступле-
ния, задержался, чтобы 
покрасоваться на фоне 
европейских лидеров. В 
Берлине говорят, что он 
своей суетой уже начал не-
рвировать Меркель. В ян-
варе, когда Макрон нанес 
визит в Пекин, а канцлер 
все еще вела переговоры о 
формировании коалиции, 
Меркель с недовольством 
воскликнула: «Он занима-
ется международной поли-
тикой, а я застряла здесь».

Макрона уже начали 
сравнивать с Бараком 
Обамой и восхвалять его 
ораторские способности. 
Подмечено, что прези-
дент Франции вдруг пере-
стал говорить о франко-
германском партнерстве. 
Противоречия между дву-
мя странами усиливаются. 
Германия выступила про-
тив идеи Макрона учре-
дить должность европей-
ского министра финансов 
и создать специальный 
бюджет еврозоны для 

компенсации экономиче-
ских колебаний. Многие в 
партии Меркель относят-
ся к Макрону с большим 
недоверием, особенно на-
блюдая за их контактами 
с Трампом, а ведь прежде 
Обама первым делом зво-
нил Меркель.

Дональд злопамятен. 
И он никогда не забу-
дет того, как Меркель 
в ходе их первой встре-
чи учила его управлять 
глобальной политикой и 
наставляла уважать сво-
боду, демократию и че-
ловеческие ценности. А 
ныне Макрон чуть ли не 
ежедневно названивает 
американскому лидеру. 
Шустрый Макрон пер-
вым предложил ввести 
новые санкции против 
России из-за дела Скри-
палей, даже не посове-
товавшись, как это было 
принято раньше, с Бер-
лином. На горизонте уже 
замаячил давний союз 
Франции, Великобри-
тании и США, который 
должен сдерживать гер-
манские интересы.

  Рокировка во власти

Макрон бросает вызов Меркель
  Трагедия в небе

Этот трагический инцидент 
войдет в историю авиационных 

происшествий как редчайший 
случай. Благодаря мастерству 

пилота самолет удачно при-
землился в пункте назначения, 

но жертв, к сожалению, избе-
жать не удалось.

У «Боинга-737», летевшего в 
Даллас из Нью-Йорка, взорвался 
левый двигатель, мелкие метал-
лические детали от него повре-
дили фюзеляж и разбили один из 
иллюминаторов. В поврежденное 
отверстие засосало пассажирку - 
43-летнюю Дженнифер Риордан. 
Испуганные соседи с трудом за-
тащили ее обратно, но она уже не 
подавала признаков жизни. Сви-
детель рассказывает, что Риордан 
была пристегнута, но ее просто 
вытянуло из-под ремня безопасно-
сти, оказавшегося совершенно бес-
полезным. В качестве компенсации 
за пережитый ужас пассажиры 
этого рейса получили по 5 тысяч 
долларов и подарочный ваучер на 
тысячу.

Расследование указывает на 
усталость металла в двигателе, из-
за чего сломалась одна из лопастей. 
Авиационные двигатели сейчас 
проходят ультразвуковое обсле-
дование, однако нет гарантии, что 
какая-нибудь мельчайшая трещина 
не взорвет очередной двигатель.

Эксперты предупреждают, что 
усталость металла может скры-
ваться на протяжении многих лет и 
ускользать от обнаружения даже с 
применением самых современных 
технологий. Например, при послед-
нем взрыве мотора на авиалайнере 
компании Southwest Airlines тре-
щина на лопасти располагалась с 
внутренней стороны и визуально 
ее невозможно было заметить. 
Производителей самолетов при-
зывают улучшить тестирование 
частей двигателя.

Производители, казалось бы, 
делают все, чтобы выявить скры-
тые дефекты, они просматривают 
металл с помощь рентгеновских 
лучей, звуковых волн. Однако, по 
словам профессора Сема Тасана, 
исследующего физическую метал-
лургию, механику твердого тела и 
микроскопию, главная проблема 
состоит в том, что ни одна из совре-
менных технологий не дает полной 
картины того, в каком состоянии 
находится металл.

Женщину 
засосало 
в иллюминатор 
боинга

Индонезийское племя эволюционировало 
для дайвинга

  Рожденные плавать
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Подмосковье охватила 
волна протестов против 

мусорных полигонов. 
Власти не придумали 

ничего лучше, кроме как 
двигать свалки с места на 

место.
«Мне позвонил сосед по 

деревне. Он узнал от члена 
Дмитровского совета, что 
нас выбрали для размеще-
ния мусорного полигона!» 
- возмущается житель де-
ревни Святогорово Дми-
тровского района Подмо-
сковья Виталий Блажевич.

О том, что старый полигон 
«Непейно» закрывается из-за 
протестов местных жителей, 
в Святогорове знали, но, что 
они будут следующими, ни-
кто здесь не ожидал. «Чистей-
ший хребтик, река вокруг 
леса. Это уникальное место! 
Географический феномен. С 
этой точки вода течет в Вол-
гу, в Клязьму, в Оку. Лоси, ка-
баны, природа нетронутая...» 
- перечисляет Блажевич.

Народу здесь немного - 
три деревни и несколько 
СНТ. Это, по мнению мест-
ных жителей, и явилось 
главным доводом для вла-
сти. «Решили - на протесты 
толпы не выйдут, поэтому 
сюда свалку и запихнем», - 
рассуждает В. Блажевич.

Закрываемый полигон 
«Непейно» находится в 20 км 
от Святогорова. Святогорцы 
там бывали и видели, какое 
будущее их ждет. «Дренажа 
нет, дорога захламлена, засы-
пана мусором, она проходит 
через поселок, так что не-
удивительно, что народ там 
начал протестовать», - пере-
числяет Виталий.

По плану в «Непейно» 
должны были отсыпать 10 
млн тонн. Пока отсыпали 
только 1 млн тонн, а люди, 
что называется, уже на стену 
лезут. «Они должны песком 
отходы пересыпать - никто 
ничего не делает! Это же де-
нег стоит! Не ухаживают, не 
следят. И так по всему Подмо-
сковью! Вот и начинают эти 
свалки взрываться, вонять, го-
реть, гнить. Потому и пошла 
эта волна протестов», - гово-
рит активист.

Когда местные жители 
начинают протестовать, 
власти закупают факелы. 
Только толку от них мало. 
По словам протестующих, 
продукты горения факе-
ла разносятся на 25 км по 
округе.

Теперь во многих дерев-
нях Подмосковья держат 
ухо востро. «Хотели в Синь-
кове разместить - там народ, 
как узнал, как подпрыгнул 
на мощный протест! - про-
должает Блажевич. - Власти 

сразу перепугались... А Мо-
сква все больше и больше 
мусора дает. Облагоражива-
нием не занимается - просто 
валит. Лучше бы те деньги, 
которые Москва тратит на 
гирлянды и фонарики, 
потратили на свалки».

Экологи уже проана-
лизировали Святогорово 
с точки зрения размеще-
ния полигона - место не 
самое подходящее. На-
ходится оно на возвы-
шенности, а значит, все 
ядовитые стоки будут 
растекаться по округе. 
Рядом экспериментальные 
пруды Института рыбного 
хозяйства. У здешних дере-
вень нет водопровода - толь-
ко колодцы.

«Огороды, сады, все бу-
дет погублено, - предрекает 
местный дачник Илья Ива-
нов. Он копил на покуп-
ку участка несколько лет, 
еще пять лет откладывал 
на строительство дома. - Я 
многодетный отец, мне уча-

сток положен бесплатно, но 
мне не дали, сказали - земли 
нет! Я все сам. А теперь по-
лучается, что придется все 
бросить? Да я вторую дачу в 
своей жизни уже не осилю!»

Илья рассматривает борьбу 
против свалки как борьбу сил 
добра и зла - прямо посереди-
не проекта нового полигона 
оказался святой источник, 
основанный еще Сергием Ра-
донежским, куда приезжают 
толпы паломников. «Церковь 
обычно не участвует в таких 
делах, а тут даже церковь 
включилась. Монашки в хра-

мах подписи собирают», - го-
ворит Илья.

По его словам, админи-
страция района начала стал-
кивать людей лбами. Жители 
нескольких деревень - канди-
датов на размещение свалки 
уже переругались между со-
бой: «Одни кричат: давайте к 
ним, а не к нам! Другие проте-
стуют: нет, не к нам, а к ним!»

«В Европе строят мусоро-
перерабатывающие заводы, 

и они не воняют. Но в России 
эти современные технологии 
с трудом применяются. По-
чему? Потому что мусорные 
полигоны - это криминаль-
ный бизнес, замешанный 
на коррупции чиновников, 
- комментирует ситуацию 
председатель Ассоциации ад-
вокатов России за права че-
ловека Мария Баст. - В 2011 
году к нам обратился один 
предприниматель. Он по-
строил современный завод по 
голландской технологии в Ра-
менском районе, с него стали 
требовать откаты в несколь-
ко миллионов в месяц. Он от-
казался. Тогда ему проломили 
голову и нанесли 14 ножевых 
ранений. Он полгода лежал в 
больнице, затем все бросил и 
сбежал за границу».

Завод не работает и раз-
валивается. Уголовное дело 
возбудили, но, конечно, ни-
кого не нашли.

«Мусорный бизнес - 
один из самых прибыль-
ных, он прибыльнее, чем 
наркотики, проституция 
и похоронное дело, - про-
должает Мария Баст. - 
Поэтому многие хотели 
бы строить мусоропере-
рабатывающие заводы, 
но никому не дают - все 
схвачено чиновничье-бан-

дитской мафией, которая 
действует по одной схеме: за 
взятку арендует где-то уча-
сток земли, потом за деньги 
везет на него мусор. Сейчас, 
когда народ вышел с проте-
стами, полигоны начали пе-
ремещаться. Но общей пре-
ступной схемы это не меняет. 
Бандитско-коррупционная 
система такая, что Латин-
ская Америка отдыхает».

Аделаида Сигида

В Совете Федерации 
готов законопроект, по-

зволяющий расселять 
осужденных в общежи-

тиях «на воле». 
По словам члена Комите-

та Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам 
Дмитрия Шатохина, пробная 
реализация проекта по ис-
пользованию труда осужден-
ных на гражданских пред-
приятиях началась в Коми 
в 2013 году: около 140 чело-
век были трудоустроены на 
ООО «Жешартский ЛПК» 
в цеха по производству фане-
ры, 39 человек освободились 
и остались на производстве.

Заключенные прожи-
вают на территории ком-
бината в общежитии на 
расстоянии почти 50 км от 
колонии. По словам руко-
водства предприятия, до 
этого на комбинате был де-
фицит кадров, приходилось 
брать на работу мигрантов.

Зарплата на комбинате, 
по зэковским меркам, не-
маленькая - свыше 15 тыс. 
рублей. Для сравнения: в 
среднем по России зарпла-
та заключенных составля-
ет 3,8 тыс. рублей. 

Из почти 600 тыс. заклю-
ченных трудиться должны 
около 400 тыс., но работа-
ют лишь 180 тыс. - из них 
только 20% на полную 
ставку! Для остальных, по 
словам руководства ФСИН, 
трудовых мест не нашлось.

Новый закон, по замыс-
лу разработчиков, позво-
лит перевести на «вольный 
труд» значительную часть 
трудоспособного населе-
ния колоний. Для предпри-
ятий закон предусматри-
вает налоговые льготы, а 
самих заключенных будут 
стимулировать снижением 
обязательных отчислений. 
Так, сегодня заключенные-
мужчины обязаны отда-
вать 75% своего заработка, 
а женщины - 50%. По ново-
му закону эти отчисления 
уменьшат на 25% и для 
мужчин, и для женщин.

Кто же сможет переехать 
с зоны в «вольную» обща-
гу? Это осужденные за пре-
ступления легкой и средней 
тяжести. Закон позволяет 
переводить и тех, кто заре-
комендовал себя положи-

тельно в ходе отбывания 
срока наказания.

Кто будет охранять тру-
дяг? Никто! Четыре раза 
в месяц они должны будут 
приезжать в колонию и там 
отмечаться. Этот пункт вы-
зывает больше всего воз-
ражений у критиков нового 
закона. «Он приходит отме-
чаться четыре раза в месяц, 
а в остальное время он что 
делает? За какие заслуги 
будут переводить с режима 
заключения в обычную об-
щагу? Говорят, за хорошее 
поведение. Но не исключено, 
что начнется повальное взя-

точничество: заключенные 
будут платить администра-
ции колонии, чтобы таким 
образом выйти на свободу, 
а потом станут числиться 
фиктивно работающими на 
каком-нибудь предприятии», 
- сомневается юрист Денис 
Коновалов. 

Тем временем у самих 
разработчиков закона со-
мнений нет: председатель 
Комитета Совета Федера-
ции по регламенту и ор-
ганизации парламентской 
деятельности Андрей Ку-
тепов рассказал, что уже 
есть предварительные до-

говоренности с бизнесом - 
направить заключенных на 
переработку мусора.

«Например, в Коми с на-
селением 860 тыс. человек 
числится 60 тыс. вакансий! И 
при этом заключенные сидят 
без работы. В США, где ре-
кордное количество заклю-
ченных, работу им предо-
ставляют мировые гиганты 
- «Майкрософт», «Хьюлетт-
Паккард». И там это не стыд-
но! А у нас компании просят: 
вы только никому не говори-
те, что мы используем труд 
заключенных! У нас к это-
му предвзятое отношение», 
- сетует Дмитрий Шатохин. 
По его мнению, никакого 
массового выхода из тюрем 
на свободу не будет - скорее, 
наоборот: «Сегодня у нас две 
трети выходят по УДО без 
денег и без социализации. А 
теперь они не по УДО будут 
выходить на волю, а отправ-
ляться на работу в колонии-
поселения и на предприятия». 
Там они социализируются 
и «возместят потерпевшим 
средства», убежден сенатор.

Анна Александрова

ЗАКЛЮЧЕННЫХ РАССЕЛЯТ В ОБЩАГИ

Теперь во многих деревнях 
Подмосковья держат ухо 
востро. «Хотели в Синькове 
разместить - там народ, как 
узнал, как подпрыгнул на 
мощный протест!  Власти 
сразу перепугались...» 

ПОМОЙКИ МИГРИРУЮТ 
ПО ВСЕЙ ОБЛАСТИ

ПОМОЙКИ МИГРИРУЮТ
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При заключении догово-
ра выдается индивидуаль-
ный полис страхования. Ге-
неральный партнер - ООО 
«Центральное Страховое 
Общество», лицензия на 
осуществление страхова-
ния СИ №3517 от 19.08.2015.

Если наше предложе-
ние вас заинтересовало, 
позвоните нам по теле-
фону +7 (499) 346-77-65, и 
наши менеджеры ответят 
вам на все ваши вопросы.

Если вы захотите прие-
хать к нам в офис, мы ор-
ганизуем для вас такси от 

Максимальная про-
центная ставка для КПК 
равна ключевой ставке 
ЦБ + 5 пунктов и состав-
ляет, на сегодняшний 
день, 13,05% годовых.

можете смело уходить 
домой, в полной уверен-
ности, что вас пытались 
ввести в зублуждение!

Центральный банк РФ 
не контролирует деятель-
ность ООО. Лицензии и 
свидетельства выдаются 
только банкам и МФО. 
КПК включены в реестр 
Центрального банка и со-
стоят в СРО.

КПК «Инвест-Про-
ект» состоит в госре-
естре ЦБ РФ - №1466 
(ОГРН 1167746426803), 
СРО «Союзмикрофи-
нанс» - №657.

ся с Вами своей прибы-
лью. К такой инфор-
мации стоит отнестись 
с недоверием. В нашей 
стране доходность бо-
лее 60% обеспечивает 
только теневой бизнес, 
законопослушные игро-
ки рынка не принимают 
в нем участия, но если 
вы решили рискнуть, 
то обращайте внимание 
на реквизиты договора, 
который подписываете. 
Если вы пришли в КПК, 
то договор должны за-
ключить с КПК, если в 
МФО - то с МФО, если 
вас уверяют, что, подпи-
сывая договор с ООО, 
вам нечего опасаться, 

На сегодняшний день 
инвестиционный ры-
нок частного капитала 
предлагает множество 
вариантов размещения 
сбережений под про-
центы, СМИ пестрят ре-
кламными сообщениями 
о достоинствах инве-
стиционных продуктов. 
Главным достоинством 
является процент за 
размещение денежных 
средств, и чем он боль-
ше, тем больший инте-
рес вызывает у просто-
го обывателя. В погоне 
за клиентом компании 
вынуждены конкури-
ровать друг с другом и 
искусственно завышать 
процент. Такое стечение 
обстоятельств находит 
отклик у потенциаль-
ных потребителей. За-
частую бесплатный сыр 
бывает только в мыше-
ловке, а размещение де-
нежных средств под 24-
50% годовых таит в себе 
огромный риск. Доход 
любой инвестиционной 
компании обеспечива-
ется разницей между 
привлеченными и вло-
женными средствами. 
Игроки инвестиционно-
го рынка уверяют своих 
клиентов в том, что ра-
ботают только с высо-
кодоходным бизнесом, 
приносящим от 60 до 
100% годовых, а низкие 
операционные расходы 
на содержание офиса 
позволяют им поделить-

ИНВЕСТИЦИИ В КПК С МИНИМАЛЬНЫМ РИСКОМ!

Ре
кл
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услуг финансовой вза-
имопомощи друг другу. 
Одной категории граж-
дан КПК оказывает сбе-
регательные услуги, а 
другой - выдает займы 
под проценты. Таким 
образом формируется 
капитал кредитного по-
требительского коопе-
ратива, который состо-
ит из резервного фонда, 
паевого фонда и фонда 
финансовой взаимопо-
мощи. Доходность обе-
спечивается разницей 
между выдачей и при-
влечением денежных 
средств, а возврат займов 
обеспечивается залого-
вым имуществом. Дея-

тельность КПК ведется 
в соответствии с Феде-
ральным законом №190-
ФЗ «О кредитной коо-
перации в РФ», который 
подписан Президентом 
РФ 18.07.2009.

КПК «Инвест-Про-
ект» поздравляет всех 
читателей с майскими 
праздниками! Мы жела-
ем нашим действующим 
и потенциальным клиен-
там долголетия и процве-
тания. Примите самые 
искренние поздравления 
с праздниками Весны 
и Труда, а также с при-
ближающимся великим 
праздником Дня Побе-
ды! Специально для вас 

мы подготовили матери-
альные подарки, а имен-
но: + 0,5% пенсионерам, 
+ 6% от суммы догово-
ра при заключении до-
говора на сумму 500 000 
рублей - предложение 
не является выплатой % 
по сбережениям, и, еди-
новременное получение 
12% от суммы договора 
при размещении 1 млн 
рублей. Акции продле-
ны с 01.05 по 31.05.2018. 
Минимальная сумма раз-
мещения средств в КПК 
«Инвест-Проект» со-
ставляет 25 000 рублей, 
максимальная - 3 млн ру-
блей. Срок размещения - 
от 3 до 36 месяцев.

дома до офиса и обратно 
за счет нашей к омпании.

Хотите доход? Нужна 
информация? Звоните в 
«Территорию коопера-
ции»!

Кредитный потре-
бительский коопера-
тив - это добровольное 
объединение граждан, 
созданное для оказания 
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Подготовила Елена Хакимова

Юрист Алла Григорьева: «В 
соответствии с п. 18.1. ст. 217 
Налогового кодекса РФ до-
ходы, полученные в порядке 
дарения, освобождаются от 

налогообложения в случаях, если 
даритель и одаряемый являются 
членами семьи и (или) близкими 
родственниками в соответствии с 
Семейным кодексом РФ (супру-
гами, родителями и детьми, в том 
числе усыновленными), дедушкой, 
бабушкой и внуками, полнородны-
ми и не полнородными (имеющи-
ми общих отца и мать) братьями и 
сестрами). Во всех остальных слу-
чаях одаряемый обязан уплатить 
налог в размере 13% от стоимости 
имущества, полученного в дар. Со-
гласно пп. 7 п. 1, п. 2 ст. 228 НК РФ, 
если сделка дарения совершена 
между гражданами, 
не состоящими в род-
ственных отношени-
ях, получение одаря-
емым дохода в виде 
подаренной недви-
жимости подлежит 
налогообложению 
в виде обязанности 
выплатить налог на 
доходы физлиц. Для 
пенсионеров в этом 
случае нет никаких 
льгот. Если недвижи-

мость дарится пенсионеру (не из 
списка близких родственников), то 
он обязан уплатить те же 13% по 
общим правилам.

Если бы ваша невестка сна-
чала подарила квартиру супругу 
- вашему сыну, а он вам, обязан-
ности по уплате налога можно 
было бы избежать.

Советую письменно обра-
титься в ИФНС с заявлением 
о предоставлении отсрочки по 
выплате налога. По результа-
там рассмотрения данного за-
явления налоговым органом 
может быть принято решение 
о предоставлении отсрочки или 
рассрочки по уплате налога, то 
есть об изменении срока упла-
ты налога на срок более одного 
года, но не свыше трех лет».

Квартира - обременительный подарок
Невестка подарила нам с мужем квартиру, а теперь, оказыва-
ется, мы должны заплатить за нее какой-то налог 100 тыс. 
рублей. Я инвалид II группы, муж - I группы, скоро нам стук-
нет 80 лет. Денег у нас таких нет, продать квартиру тоже 
не можем, пока не заплатим этот налог. Может, есть какой-
то выход из этой неразрешимой для нас ситуации?

Ю.И. Калинина, г. Златоуст, Челябинская область.

?
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Двух трудовых 
не может быть

Я работаю в двух бюджет-
ных организациях офици-
ально и на постоянной ос-
нове, имея две трудовые. 
Работодателей устраи-
вает мой график работы, 
он не мешает выполнению 
обязанностей, но есть лич-
ности в одном из коллекти-
вов, которых раздражает 
моя ситуация, и меня обви-
няют в нечестности. Есть 
ли нарушения закона с моей 
стороны и со стороны лю-
дей, которые вмешиваются 
в мои дела?

Елена Б., 
Липецкая область.

Юрист Виктория Пак: «Законом 
предусмотрено, что у работника 
может быть только одна трудовая 

книжка (постановление Мин-
труда России от 10.10.2003 №69, 
постановление Правительства 
РФ от 16.04.2003 №225 «О тру-
довых книжках», ст. 65 ТК РФ). 

По закону у работника одна работа 
может быть основной, а все осталь-
ные - на условиях совместительства. 
Работник имеет право заключать 
трудовые договоры о выполнении в 
свободное от основной работы вре-
мя другой регулярной оплачиваемой 
работы у того же работодателя (вну-
треннее совместительство) и (или) у 
другого работодателя (внешнее со-
вместительство), ст. 60.1 ТК РФ. При-
чем работа по совместительству не 
должна превышать четырех часов в 
день (ст. 284 ТК РФ), и работодатель 
обязан платить налоги, исходя из них.
Надо понимать, что работодатели - 
не следственные органы и не обяза-
ны проверять, сколько у работника 
трудовых книжек и сколько у него 
на текущий момент работодателей, 
а вот вы, получается, умышленно на-
рушаете закон. В будущем тот факт, 
что у вас два основных работодателя, 
может отразиться, например, на раз-
мерах пособий по нетрудоспособно-
сти, выплатах при производственной 
травме и пособиях по материнству. 
В таких случаях Фонд социального 
страхования требует снижения посо-
бий или расчета их, исходя из МРОТ, 
так как шла переплата (полный ра-
бочий день вместо 4 часов) по зара-
ботной плате, налогам и страховым 
взносам. Что касается ваших коллег, 
то они ничего не нарушают в отли-
чие от вас, ведь право любого граж-
данина - заявить о нарушениях, кото-
рые ему стали известны».

?
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Доплата 
за почтенный 
возраст

Сколько доплачивают пен-
сионеру после того, как ему 
исполнилось 80 лет?

И.С. Долтмурзиев, 
г. Назрань.

Юрист Геннадий Авдеев: 
«Пенсионеру, достигшему 
возрастного порога 80 лет, 
в течение месяца со дня до-
стижения указанного воз-

раста производится повыше-
ние фиксированной выплаты к 
страховой пенсии по старости. 
Исключение составляют пенси-
онеры - инвалиды I группы, так 
как фиксированная выплата их 
пенсионного содержания уже из-
начально повышена в два раза. 
Чтобы получать фиксирован-
ную выплату к пенсии, 80-лет-
нему гражданину обращаться 
никуда не нужно - Пенсионный 
фонд сам производит перерас-
чет без участия пенсионера. Ли-
цам, достигшим возраста 80 лет 
или являющимся инвалидами 
I группы, устанавливается повы-
шение фиксированной выплаты 
к страховой пенсии по старости 
в сумме, равной 100% суммы 
фиксированной выплаты к стра-
ховой пенсии. С января 2018 года 
размер фиксированной выплаты 
увеличен на 3,7% и составляет 
4982,9 руб. Именно на столько 
для вас увеличится страховая 
часть пенсии».

?
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Развод только 
по желанию жены

Моя жена беременна, но я 
больше не хочу с ней жить. 
Могут ли нас развести?

Иван Г., г. Химки.
  

Адвокат по семейным делам 
Ольга Шешунова: «В подоб-
ных случаях решение может 
принять только суд, но если 
супруга беременна (или если 

у женщины есть ребенок в воз-
расте до года), то суд не примет 
заявления о разводе от вас как 
от ее супруга (ст. 17 Семейного 
кодекса РФ). А вот сама супруга 
может подать в суд заявление о 
расторжении брака в любое вре-
мя без ограничений».

?
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Адвокат Общества по за-
щите прав потребителей 
Алла Пыркова: «В случае 
выявления нарушения со 
стороны продавца потреби-

тель вправе отказаться от испол-
нения договора купли-продажи и 
потребовать возврата уплачен-
ной за товар суммы. Также поку-
патель имеет право заменить то-
вар ненадлежащего качества на 
другой аналогичный товар или 
на товар другой марки с допла-

той. Данные правоотношения ре-
гулируются Гражданским кодек-
сом РФ и Законом РФ «О защите 
прав потребителей». За счет про-
давца потребитель должен вер-
нуть товар с недостатками. Также 
продавец несет ответственность 
за просрочку выполнения требо-
ваний покупателя и по его тре-
бованию обязан устранить недо-
статки в товаре (ст. 13, 18, 20, 21, 
23, 25 Закона РФ «О защите прав 
потребителей»)».

Привезли диван, да не тот
Мне привезли диван, но его обивка, как мне кажется, сделана из 
некачественного материала, да к тому же она не того цвета, 
который я заказывал. Что можно сделать в этой ситуации?

Ирина В., г. Москва.
?
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П д Е Х

Руководитель юриди-
ческого отдела Обще-
ства защиты прав ав-
томобилистов Равиль 
Ахметжанов: «Дей-

ствующие нормативы пря-
мо не указывают, что ГРЗ 
не может быть закрыт про-
зрачной поверхностью, и до 
того, как в ч. 2 ст. 12.2 КоАП 
РФ появились слова про ис-
пользование материалов, 
ухудшающих видимость и 
идентификацию ГРЗ, многие 
активно использовали ма-

териалы, предназначенные 
для его сохранения. Однако 
со временем при движении 
транспорта между ГРЗ и 
прозрачной поверхностью 
появлялся мусор, внутренняя 
поверхность часто покры-
валась непрозрачным слоем 
конденсата, а внешняя цара-
палась и мутнела. В 2014 году 
в закон были внесены со-
ответствующие изменения, 
и по умолчанию было при-
знано, что любая прозрач-
ная поверхность между ГРЗ 
и наблюдателем ухудшает 
видимость. Конечно, такое 
«умолчание» правильно 

было бы узаконить проведе-
нием сертификации соответ-
ствия оргстекла определен-
ным критериям, что утерло 
бы нос автоинспекторам. Но 
вряд ли у вашей рамки такой 
сертификат есть, а без него 
вы лишены доказательств, 
указывающих на то, что про-
зрачное оргстекло или иной 
материал прозрачнее воз-
духа. В связи с изложенным 
нельзя не признать, что вы-
воды, сделанные сотруд-
никами ГИБДД по вашему 
делу, выглядят правильными 
на основании ст. 12.2 и 
ст. 32.6 КоАП».

!
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Оргстекло на знаке авто - вне закона
Лет пять назад купил в магазине рамку для го-
сударственного регистрационного знака (ГРЗ) 
с прозрачным оргстеклом толщиной 1 мм. Не-
давно на знак обратили внимание сотрудни-
ки ДПС и выписали протокол по ч. 2 ст. 12.2 
КоАП РФ с формулировкой: «Гознак закрыт 
оргстеклом, которое препятствует иденти-
фикации». Суд лишил меня прав на два месяца, а 
в ГИБДД сообщили, что для их возврата нуж-
но сдать теорию на знание ПДД. Но мой знак, 
установленный только на переднем бампере, 
хорошо читался с расстояния 20 м, как этого 
требует закон. Правы ли работники ГИБДД?

В.Н. Кротов, п. Первомайский, 
Тамбовская область.

?
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Если человек при жизни 
не заявил об отказе от 

посмертного донорства, 
врачи имеют полное 

право изъять его органы, 
поэтому каждый из нас 

автоматически является 
потенциальным донором. 

Общенациональный на-
родный фронт предложил 
ставить соответствующую 

отметку в водительских 
правах. Получится ли это у 

общественников?
О том, что в законодатель-

стве существует эта юридиче-
ская коллизия, широко стало 
известно в 2014 году. Тогда 
пресса обсуждала громкий 
случай, произошедший после 
гибели в Москве 19-летней 
студентки Алины Саблиной. 
На Ленинском проспекте ее 
сбил водитель, не заметив-
ший, как девушка с подру-
гой переходит улицу по пе-
шеходному переходу. Алина 
получила тяжелую черепно-
мозговую травму. В клинике 
констатировали состояние 
глубокой комы. Шансов на 
выживание, по мнению вра-
чей, у девушки не было.

Родители, узнав о не-
счастье, сразу вылетели в 
Москву. «Мы видели ее со-
стояние в первый и в последу-
ющие дни, видели улучшения 
- у нее менялась температура 
тела, на глазах были слезки, 
я это видела, когда мы захо-
дили к ней в палату. Алина 
была живым человеком, она 
плакала, когда мы с ней го-
ворили», - рассказывала мать 
девушки Елена Саблина.

Через несколько дней 
родным сообщили, что 
улучшения в состоянии 
Алины не наступило и де-
вушка впала в атоническую 
кому. О смерти дочери Еле-
на узнала не от врачей, а от 
позвонившего ей утром 
похоронного агента. А о 
том, что у дочери были 
изъяты органы, мать 
узнала только через ме-
сяц, просматривая доку-
менты по делу о ДТП.

«Можете представить 
мою реакцию, когда я 
узнала об изъятии ор-
ганов? Действия врачей 
меня раздавили, я была 
просто шокирована. Мо-
его ребенка, как поро-
сенка, распотрошили», 
- плакала тогда Елена.

Аналогичный случай 
произошел в подмосков-
ных Люберцах. Пенсио-
нер Анатолий Приходько 
почувствовал себя плохо 
на улице. Прохожие вы-
звали скорую, которая и 
отвезла его в больницу. После 
двух суток мужчина скончал-
ся. Экспертиза показала от-
равление этиловым спиртом. 
К тому же за 3 дня до смерти 
этот человек пережил череп-
но-мозговую травму. Когда 
Приходько поступил в при-
емное отделение, он был в 
сознании и даже сообщил фа-
милию и имя.

Жена обзвонила все 
больницы и морги, поэтому 
не знать, что у Приходько 
есть родственники, медики 
не могли. Тем не менее его 
оформили как бомжа, а по-
сле наступления смерти изъ-
яли почки. Это произошло 
невероятно быстро - уже 
через 15 минут после оста-
новки сердца дело было сде-
лано. Родственники об этом 
узнали тоже случайно.

«Шокированы ситуацией. 
На месте тестя мог оказать-
ся любой человек. История 
печальная, будем расследо-
вать ее до конца», - сказал 
тогда зять умершего.

И тот и другой случай 
юристы называют неодно-
значными, но в один голос 
заявляют: современное зако-
нодательство настолько несо-
вершенно, что права врачей, 
пациентов и родственников в 
таких случаях четко опреде-
лить невозможно.

Очень старая 
история

Закон «О транспланта-
ции органов и (или) тканей 
человека» был принят боль-
ше четверти века назад. Он 
гарантирует, что пересадка 
органов живого донора допу-
скается исключительно с его 
согласия. Чаще всего это тот 

понятный всем случай, когда 
люди жертвуют свою почку 
близкому родственнику.

Этот же закон рассматри-
вает и другой вариант: граж-
данин имеет право отказаться 
от изъятия органов устно или 
письменно в присутствии сви-
детелей, а также заверить от-
каз у нотариуса или главврача 
больницы. Правда, никто из 

опрошенных нами экспертов 
не припомнил случая, чтобы 
еще живого человека при-
нуждали отдать сердце или 
почку, а он отчаянно со-
противлялся. Даже если 
и подписать у главврача 
бумажку с отказом, на-
ходясь еще в полном 
здравии, результат в 
большинстве случаев 
окажется нулевым. Не 
будет же доктор рассы-
лать этот странный доку-
мент по всем больницам 
страны, куда вдруг мо-
жет попасть его пациент! 
К тому же обыскивать вещи 
и документы пострадавшего 
при аварии врачи скорой не 
имеют права. Поэтому шансы 
на то, что кто-то эту бумагу 
увидит, ничтожно малы.

Самым сложным яв-
ляется третий случай: 
ДТП, авария, реанима-
ция - человеку уже невоз-
можно помочь. Но при 
этом он молод, крепок 
и его органы могут спа-
сти жизнь другого. Вре-
мени на поиски близких 
нет - за один «золотой» 
час погибший должен 
оказаться в больнице, 
где произойдет изъятие, 
сердце или легкое необ-
ходимо пересадить дру-
гому человеку за 4 часа, 
иначе они погибнут. Что 
делать в этой ситуации?

«Закон предусматрива-
ет вариант, когда пациент 
не выразил своего отно-
шения к посмертному до-
норству. Это называется 

презумпция согласия, то есть 
по умолчанию мы все не про-
тив. Изъять органы можно 
у 100 процентов населения. 
Правда, об этом большин-
ство жителей страны ничего 
не знает», - говорит юрист 
Общества защиты прав по-
требителей Андрей Кнышев.

По закону родственники 
могут разрешить или запре-

тить изымать органы в кри-
тической ситуации. Но это 
маловероятно. «Человек на-
ходится в состоянии шока. Он 

до последнего верит, что про-
изойдет чудо и близкого мож-
но спасти. Мало у кого в такой 
ситуации поднимется рука 
подписать документ, который 
ставит крест на этих надеж-
дах. А если врачи ошибаются? 
А если просто врут?» - спра-
шивает Кнышев и ссылается 
на случай Алины Саблиной.

Ее родители 6 суток нахо-
дились в больнице с еще жи-
вой дочерью, но врачи даже 
не спросили о том, согласны 
ли эти люди на возможное 
донорство девушки. Оказы-
вается, они не обязаны это 
делать! Вот если бы мама и 
папа сами изучили законода-
тельство и громогласно за-
претили бы изымать органы, 
разговор был бы другим. Но 
несчастным родителям было 
не до того. В Люберцах пенси-
онера оформили бомжом, со-
славшись на то, что его жена 
в течение суток не приезжала 
с нужными документами. И 
врачи ей тоже могли ничего 
не говорить! Имеют право.

Недоверие 
к медикам

Люди медикам не доверя-
ют - в этом кроется главная 
проблема. Опрос, прове-
денный «Левада-центром», 
показал: лишь 6% россиян 
убеждены, что согласие на 

изъятие собственных орга-
нов - это долг каждого чело-
века. Зато 50% опрошенных 
ни за что не согласны стать 
донорами. Из них 17% опа-
саются, что врачи не будут 
спасать пациента и бороться 
за его жизнь, если узнают, 
что он подписал разреше-
ние. Появятся так называе-
мые смерти на заказ. Фраза 
«разобрать на органы» стала 
крылатой. Ужастики о про-
данных на «запчасти» детях 
ходят по всему интернету.

Гуманный закон?
Медиков нынешняя си-

туация устраивает. Главный 
трансплантолог страны ака-
демик Сергей Готье заявил, 
что законодательство в этой 
области сегодня вполне гу-
манное. И врачей можно по-
нять: в России делается около 
полутора тысяч транспланта-
ций в год. При этом очередь 
на операцию в разы больше 
- порядка 10 тысяч. Многие 
умирают, так и не дождавшись 
своей очереди. А если поло-
вина населения поставит в 
водительских удостоверениях 
отметку о том, что запрещает 
изымать органы после соб-
ственной смерти, медицина 
окажется бессильной. Нечего 

будет пересаживать.
На запрос ОНФ о воз-

можности ввести в во-
дительские права новую 
графу, в Министерстве 
внутренних дел отве-
тили отказом. Многие 
эксперты понимают, по-
чему полицейские это 
сделали. «Существует 
определенная форма 
водительских прав. Это 
международная практи-

ка. И менять ее, конечно, не-
возможно», - говорит прези-
дент Союза адвокатов России 
Игорь Трунов. Он же напоми-
нает, что Конституционный 
суд в принципе признал право 
граждан оформлять несогла-
сие нотариально. Но сделать 
это на практике никто не то-
ропится. «Я обзвонил пять но-
тариальных контор. И везде 
мне сказали, что формы для 
подобного документа у них 
нет и никогда ни один чело-
век с таким вопросом не об-
ращался», - рассказал Трунов.

Эксперты считают, что са-
мым цивилизованным спосо-
бом защитить права человека 
было бы создание федераль-
ного реестра, куда бы каждый 
желающий мог отправить 
заявку с отказом от посмерт-
ного донорства. Заполнить 
анкету на специальном сайте 
можно было бы за несколь-
ко минут. А врачи, заглянув в 
электронный список, могли 
бы моментально выяснить, 
что думал пострадавший по 
поводу своей посмертной 
судьбы. И Минздрав уже раз-
работал законопроект о Фе-
деральном регистре доноров, 
согласно которому человек, 
заранее дав согласие на по-
жертвование своих органов 
после смерти, окажется в спи-
ске. Однако пока он не принят.

Наталья Пуртова

КСТАТИ

В России делается около по-
лутора тысяч трансплантаций 
в год. При этом очередь на 
операцию в разы больше - по-
рядка 10 тысяч. Многие уми-
рают, так и не дождавшись 
своей очереди.

Оформили как бомжа, а после 
наступления смерти изъяли 
почки. Это произошло неве-
роятно быстро - уже через 15 
минут после остановки сердца 
дело было сделано. Родствен-
ники об этом узнали случайно. 
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КАК ОСТАНОВИТЬ 
ОХОТНИКОВ 
ЗА ОРГАНАМИ?
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США достигли историче-
ского максимума в до-
быче нефти - свыше 10 

млн баррелей в день. Они 
уже обошли Саудовскую 
Аравию и соперничают с 

Россией за первое место 
в мире. «МН» разбирался, 
чего ожидать от нефтяных 

ценовых войн.

В ежегодном докладе Меж-
дународного энергетического 
агентства (МЭА) отмеча-
ется «впечатляющее возоб-
новление добычи сланцевой 
нефти в США». По прогно-
зу агентства, Соединенные 
Штаты ждет по-настоящему 
взрывной рост показателя: 
сланцевая добыча вырастет 
почти до 17 млн баррелей 
нефти в сутки уже к 2023 году, 
что закрепит за США звание 
«нефтяной королевы». Это 
открывает Америке широ-
кие возможности для того, 
чтобы диктовать цены на чер-
ное золото - основу экономи-
ки нашей страны.

«Дорогая нефть - 
сильный рубль» уже 
не работает

Доля сланцевой нефти 
в мировой добыче - око-
ло 6 процентов. На первый 
взгляд, это не настолько 
много, чтобы серьезно вли-
ять на цены. Однако влия-
ет, и серьезно, и вот почему. 
Экономика США потребля-
ет пятую часть всей нефти 
мира. Неожиданно она из 
крупнейшего импортера 
черного золота стала экс-
портером. По сути, США 
решили перестать кормить 
другие страны и предпочли 
хоть и более дорогую, но 
свою нефть. Такие резкие 
изменения послужили при-
чиной обвала цен на нефть 
в 2014 году. Это серьезно 
ударило по экономике Рос-
сии - обвал рубля, затяжная 
стагнация и падение уровня 
жизни населения.

Сейчас сложилась не-
сколько иная ситуация: 
нефть растет, но рубль де-
шевеет. Привычная для эко-
номистов формула «дорогая 
нефть - сильный рубль» уже 
не работает. Силу набирают 
другие факторы. Как пока-
зали последние события в 
Сирии и новые санкции, гео-
политика - более серьезный 
фактор, чем нефть. Да и роль 
ее в мировой экономике в 
последнее время представля-
ется сильно преувеличенной, 
и постепенно она уходит на 
второй план.

«Сланцевая революция» 
дала США козырную карту, 
которую она успешно ра-
зыграла. Впервые добыча 
углеводородов в Америке на 
сланцевых месторождениях 
начала приносить стабиль-
ный доход. Эксперты по-
считали, что бизнес сможет 
получать прибыль при цене 
барреля нефти выше 53 дол-
ларов. Сейчас за бочку черно-
го золота дают 68 долларов.

Теоретически американ-
цы могут серьезно опустить 
цены, наращивая добычу 
даже в убыток себе. Для это-
го у них должны быть очень 
веские политические причи-
ны. Но надолго удержать ее 
на низком уровне они не смо-
гут. Залить весь мир дешевой 
сланцевой нефтью у них не 
получится - слишком высока 
ее себестоимость.

В докладе МВФ перечис-
лены причины, играющие на 
повышение стоимости неф-
ти: «...улучшение перспектив 
глобального роста, продле-
ние соглашения ОПЕК об 
ограничении добычи нефти, 
а также геополитическая на-
пряженность на Ближнем 

Востоке поддерживают цены 
на нефть».

К этому стоит прибавить 
такой фактор, как мировое 
повышение потребления 
нефти, и эта тенденция сохра-
няется. И хотя зеленая эконо-
мика делает определенные 
успехи в уходе от нефтяной 
зависимости, но до прорыва 
пока еще далеко.

Мировой ТЭК в послед-
ние годы переживает явно не 
лучшие времена. Инвестиции 

в добычу нефти практически 
неизменные, а вот затраты на 
геологоразведку оказались 
минимальными с 2005 года, 
и они падают уже третий 
год подряд. Из-за снижения 
вложений сокращается объ-
ем разведанной нефти. «На-
столько мало нефти в мире 
не находили с 1930-х годов», 
- отмечают в МЭА.

Времена дешевых и лег-
кодоступных углеводородов 
заканчиваются. Это значит, 
что вскоре мир столкнется с 
новой проблемой: большая 
часть найденной нефти труд-
ноизвлекаемая, а старые ме-
сторождения истощаются. 

Стоимость ее добычи растет 
с каждым годом и в скором 
времени может сравняться со 
сланцами. Фактически слан-
цевая нефть в перспективе 
будет играть роль замеще-
ния выпадающих объемов. 
Министр энергетики РФ 
Александр Новак справед-
ливо полагает, что «сланец в 
краткосрочном периоде за-
крывает прирост потребле-
ния, но он не закроет весь 
прирост».

А как со сланцем 
в России?

Кстати, выпадающие ме-
сторождения традиционной 
нефти в скором времени 
придется возмещать и Рос-
сии. Именно такая роль рос-
сийскому сланцу отводится в 
долгосрочных планах.

Дело в том, что Россия об-
ладает самыми большими 
технически извлекаемыми 
запасами (около 75 млрд 
баррелей) сланцевой нефти 
в мире, которые находятся 
в баженовской свите в За-
падной Сибири, на террито-
рии Татарстана и Северного 
Кавказа. И все это находит-
ся на территории с мощной 
нефтяной инфраструктурой: 
с развитой трубопроводной 
системой, десятками нефтя-
ных сибирских моногородов 
с квалифицированными ка-
драми. Так что когда закон-
чится традиционная нефть, 
то у нашей страны есть все 
предпосылки довольно без-
болезненно пересесть с сы-
рой на сланцевую нефть.

Правда, для этого нужно 
много чего сделать. Перво-
очередная задача - это вос-
становление полноценной 
нефтяной промышленности. 
В России нет полного цикла 
отечественных технологий 
для добычи сланцевой нефти. 
Зависимость нефтяников от 
иностранного железа слиш-
ком велика, а импортное обо-
рудование из-за санкций не-
доступно и слишком дорого. 
Закрыть этот вопрос - дело 
не одного года.

Попытки добычи слан-
цевой нефти в России пред-
принимали Сургутнефтегаз, 
Газпромнефть, Роснефть и 
ЛУКОЙЛ, однако о массовом 
производстве говорить не 
приходится. Например, Сур-
гутнефтегаз еще до санкций 
в 2013 году добыл 0,6 млн т 
сланцевой нефти и получил 
около 3 млрд рублей убытка. 
И это во времена, когда цена 
на нефть была высокая и не 
было санкций на передовые 
технологии добычи нефти. 
Поэтому все перспективные 

разработки российских ком-
паний по добыче сланцевой 
нефти не выходят за рамки 
опытно-промышленной экс-
плуатации. По оценке гене-
рального директора ФГБУ 
«Всероссийский научно-ис-
следовательский геологи-
ческий нефтяной институт» 
Алексея Варламова, мас-
штабное освоение сланцевой 
нефти возможно в самое бли-
жайшее время: «Разработка 
запасов нефти в сланцевых 
толщах требует значитель-
ных капитальных затрат и 
связана со значительным ин-
вестиционным риском. При 
организации этого процесса 
и стимулировании недро-
пользователей со стороны 
государственных структур 
исполнительной власти счи-
таю реальным к 2025-2030 гг. 
выход на добычу 30-50 млн 
т в год. В то же время дол-
жен отметить, что без ясной 
позиции правительства РФ 
по этому вопросу добыча 
сланцевой нефти может де-
сятилетиями не превышать 
5-10 млн т в год».

Если сланцевая нефть 
требует колоссальных на-
логовых льгот и огромных 
инвестиций с минимальной 
отдачей и высокими рисками, 
тогда зачем она нужна? Ведь 
у нас главный смысл нефте-
добычи - давать деньги в каз-
ну. Америке, у которой нет 
дешевой нефти, будет смысл 
добывать сланцевую нефть 
даже в убыток - страна боль-
ше зарабатывает на товарах 
с высокой добавленной стои-
мостью. Поэтому и не спешат 
наши нефтяники с добычей 
сланцевой нефти.

С иглы на шею
Доля нефтегазовых дохо-

дов страны независимо от ми-
ровых цен на нефть неуклон-
но падает.

- Если пару лет назад доля 
нефтегазовых доходов в бюд-
жете была превалирующей 
- около 60%, то в следующем 
году эта цифра составляет 
уже 37%, а к 2020 году мы 
ожидаем снижения этого по-
казателя до трети, 33% от всех 
доходов, - считает министр 
финансов Антон Силуанов.

Казалось бы, ура, победа! 
Но проблема в том, что, сле-
зая с нефтяной иглы, бюд-
жет пересаживается на шеи 
граждан. В прошлом году на-
логовые поступления увели-
чились до рекордных 60%. С 
одной стороны, государство 
научилось более эффектив-
но доить собственных граж-
дан, с другой - природные 
монополии умело выбивают 
льготы под новые проекты 
и зажимают дивиденды. На-
пример, Роснефть вместо 
50% дивидендов с чистой 
прибыли компании заплати-
ла в бюджет 35%. Результат 
такой политики - налоговое 
бремя перераспределяется 
не в пользу граждан. Как бы 
национальное достояние не 
стало непосильной ношей для 
населения страны...

Вячеслав Степовой
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АМЕРИКА МОЖЕТ 
СТАТЬ «НЕФТЯНОЙ 

КОРОЛЕВОЙ»

«Цены на нефть определяет рынок 
ценных бумаг»
Экономист Никита КРИЧЕВСКИЙ:

- Мой прогноз - во второй половине года курс рубля грохнет-
ся, но совершенно по другим причинам. Это будет явно не из-
за цен на нефть. В 2014 году нефть упала в цене в четыре раза. 
Разве мировая добыча нефти выросла в четыре раза или потре-
бление снизилось? Нет. Не важно, кто, сколько и как добывает, 
важно то, как на это смотрит фондовый рынок. Цены на нефть 
определяет рынок ценных бумаг. Как там решат, так и будет.

Так же и с курсом рубля. Курс рубля - это градусник, он пока-
зывает среднюю температуру по больнице. Когда нефть стоила 
75 долларов за бочку, рубль стоил 35. Сегодня при этой же цене 
он стоит 63 деревянных. И все равно у нас дефицит в бюджете.

Дело в том, что осенью проблемы существенно обострятся. 
Сейчас Америка давит Россию экономическими методами. 
Можно, конечно, представить, что неожиданно в Москву при-
едет Трамп и США и Россия вдруг станут друзьями. Но если 
противостояние будет продолжаться так, как сейчас, то будет 
беда. Не катастрофа, но...

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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«Слово и дело»
Правопорядок так или 

иначе поддерживает любое 
государственное образование. 
Преступников и в Древней 
Руси, и в более позднее вре-
мя всегда старались найти и 
наказать, законы менялись, 
практика их соблюдения со-
вершенствовалась.

Как известно, уже 
с XVII века ввели 
четкое правило: 
сознательный 
гражданин, за-
подозрив ко-
го-либо  в 
совершении 
преступления, 
имел право 
объявить «го-
сударево слово 
и дело» - услов-
ное выражение, 
произнесение ко-
торого свидетель-
ствовало о готов-
ности дать показания. 
Появился так называемый 
Разбойный приказ. Это свое-
образное министерство ис-
полняло основные функции 
полицейской системы. Родо-
витая знать, близкая к царю, 
возглавляла эту структуру. 
В 1540 году это был москов-
ский наместник боярин И.В. 
Шуйский, в период с 1623 по 
1636 год - народный герой 
Дмитрий Пожарский.

Но великий реформатор 
России Петр I спустя годы 
пошел дальше. В истори-
ческий день - 25 мая 1718 
года - он утвердил с соб-
ственноручным дополнени-
ем инструкцию, привычно 
названную «Пунктами». 
Назначался генерал-полиц-
мейстер, и определялись 
его функции. Это был Ан-
тон Девиер, иностранец по 
происхождению, бывший 
денщик Петра I. 
Так или иначе, но 
были заложены 
основы регуляр-
ной полицейской 
службы.

Прошли годы, 13 
марта 1733 года Главная 
полицмейстерская кан-
целярия обратилась к 
царице и предложила 
создать полицейские 
учреждения в 23 го-
родах, в том числе 10 
губернских, 11 провин-

циальных и 2 уездных. И до 
1740-го во всех этих городах 
появилась полиция.

Полиция 
Екатерины 
Великой

Екатерина II добилась 
того, что была заверше-

на разработка поли-
цейского устава. 

8 апреля 1782 г. 
под названием 
«Устав бла-
гочиния или 
п о л и ц е й -
ский» он 
был подпи-
сан. Инте-
ресно сегод-
ня читать 
« П р а в и л а 
д о б р о н р а -

вия»: «I. Не 
чини ближне-

му чего сам тер-
петь не хочешь. 

II.  Нетокмо ближне-
му не твори лиха, но твори 
ему добро колике можешь».

При императрице по-
явился и первый известный 
следователь. Больше трех 
десятилетий Тайной экспе-
дицией руководил Степан 
Иванович Шешковский, зна-
менитая личность в русской 
истории. Еще при жизни его 
имя окружало немало ле-
генд, в которых он предстает 

в роли искусного, жестокого 
и проницательного следова-
теля-психолога. Глава Тай-
ной экспедиции, несомненно, 
пользовался доверием Екате-
рины II, его авторитет у госу-
дарыни был очень высок. Для 
допросов пойманного осенью 
1774 года Пугачева она по-
слала именно Шешковского, 
которому поручила узнать 
правду об истоках самозван-
ства Пугачева и его возмож-
ных высоких покровителях. 
Шешковский по многу часов 
подряд допрашивал бандита 
и для этого даже поселился 
возле его камеры.

Степана Шешковского 
считали самым крупным спе-
циалистом по выуживанию 
сведений у «трудных», упря-
мых арестантов. Он знал, как 
нужно правильно убеждать 
и уговаривать. Как говорили 
его современники, Шешков-
ский бывал буквально везде, 
часто его встречали там, где 
не ожидали. Имея тайных ла-

зутчиков, он знал все, что про-
исходило в столице: не толь-
ко преступные замыслы или 
действия, но даже вольные и 
неосторожные разговоры.

Расцвет полиции 
XIX века

В XIX веке полицейское 
дело в России наладилось 
как никогда. Вот интересная 
история о том, как начина-
лась так называемая работа 
под прикрытием. В середине 
XIX века, по-
сле Крымской 
войны, торгов-
ля фальшивы-
ми монетами 
шла очень бой-
ко. Поэтому в 
Министерстве 
внутренних дел 
был образован 
специальный 
отдел по борьбе 
с фальшивомо-
нетничеством. 
Руководитель 
отдела по вну-
тренним делам 
Б.С. Безсонов, 
чтобы разобла-
чить группу денежных воров 
из числа старообрядцев, под 
видом странника с котомкой 
и посохом в руках отправил-
ся из Нижнего Новгорода 
в Сергачский уезд. Там, как 
говорили местные жители, 
где-то был скит. Исхудавше-
му, усталому сыщику все-таки 
удалось отыскать это посе-
ление. Однако старообрядцы 
народ суровый, молчаливый, 
проникнуть в их тесный круг 
постороннему практически 
невозможно. Поэтому, перед 
тем как отправиться в путь, 
сыщик тщательно изучил все 
старообрядческие обычаи, 
прочитал много книг.

Сначала чужака встрети-
ли с явной настороженно-
стью, однако потом лесные 
отшельники настолько про-

никлись доверием к «стран-
нику», что послушались его 
советов и направились с Без-
соновым в столицу, чтобы 
заняться там торговлей «ду-
бликатами» денежных зна-
ков, изготовленными в скит-
ской чащобе. Конечно, по 
прибытии в Петербург вся 
компания фальшивомонет-
чиков-старообрядцев была 
арестована и отдана под суд.

Век революций - 
век ХХ

В новое время полицейская 
работа - по крайней мере, до 
1917 года - уже обладала всеми 
профессиональными призна-
ками, присущими ей и поныне. 
Из историй тех лет нам по-
казалась интересной та, в ко-
торой принимал участие зна-
менитый тогда следователь 
Аркадий Кошко. А история 
такая. Весной 1910 года неиз-
вестным были похищены из 
Успенского собора Москов-
ского Кремля самые большие 
и дорогие камни - бриллиант 
и изумруд. К этому дерзкому 
преступлению интерес про-
явила даже царская семья!

Для раскрытия дела был 
привлечен начальник Мо-
сковской сыскной полиции 
Аркадий Францевич Кошко. 
Он лично настоял на трех-
дневной осаде собора и запре-
тил проводить в нем службы. 
Все указывало на то, что гра-
битель скрывается внутри и 
ждет возможности слиться с 
толпой. В конце концов пре-
ступник выдал себя. Им ока-
зался юный ученик ювелира 
Сергей Семин. Мальчишка 
четырнадцати лет упал в 

обморок от 
истощения и 
жажды. Суд 
п р и с я ж н ы х 
п р и г о в о р и л 
его к восьми 
годам каторж-
ных работ.

В этот же 
период Арка-
дию Кошко 
довелось рас-
крыть еще не-
сколько гром-
ких дел, за что 
он удостоился 
похвалы само-
го императора! 
В народе его 

называли «русским Шерло-
ком Холмсом», который ис-
пользовал в своей деятельно-
сти самые передовые методы 
криминалистики. Он действи-
тельно любил свое дело и все-
цело был ему предан, не пред-
ставляя себя без полиции.

В следующих выпусках на-
шей юбилейной рубрики мы 
расскажем о наиболее ярких 
делах полиции страны, позна-
комим читателей с героями 
службы и их уникальными 
расследованиями.
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Россия отмечает важный юбилей - 300-летие органов 
внутренних дел. Ровно три века назад в нашей стране 
была создана регулярная служба по поддержанию 
общественного порядка, розыску и наказанию пре-
ступников. «Мир новостей» совместно с популярной 
федеральной радиостанцией «Милицейская волна» 
начинают историко-культурный проект, раскрывающий 
малоизвестные страницы 300-летней истории полиции 
России, героических будней наших защитников.

Четвероногие помощники
Способностью собак взять след человека по запаху пользо-

вались еще древние египтяне, искавшие таким образом бе-
глых рабов. Однако использовать животных для розыска пре-
ступников стали лишь в начале ХХ века. Первым четвероногим 
сотрудником розыскной службы в Москве стал доберман по 
кличке Треф. Уже в первый месяц работы он участвовал в рас-
крытии дела, которое принесло ему всероссийскую славу. 28 
ноября 1909 года жители деревни Кузнецово нашли в одном 
из домов труп хозяина - крестьянина Гришаева.

Выяснилось, что накануне к нему в дом заходили трое не-
известных. В тот же день в деревню прибыл надзиратель мо-
сковской городской полиции Владимир Дмитриев со своим 
помощником Трефом. Обнюхав дом, Треф выскочил во двор 

и выкопал из-под земли окровавлен-
ную тряпку. Взяв след по этой ули-
ке, пес уверенно довел сыщиков до 
соседней деревни, где остановил-
ся у одного из домов. Уже вечером 

следующего дня преступники были 
задержаны. У них нашли вещи и 
деньги убитого ими крестьянина 
Гришаева.

Когда эта история получила 
огласку, Треф стал кумиром мо-
сковской публики. 
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II.  Неток

КАК СТАНОВИЛАСЬ 
«СЛУЖБА ДНИ И НОЧИ»

Проект подготовлен совместно 
с радио «Милицейская волна»

Сыщики перед 
штурмом 
помещения

Антон Девиер

Аркадий 
Францевич
Кошко

Треф стал 
кумиром 
москвичей
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О том, как избежать раз-
вития сахарного диабета 
и как лечить эту болезнь, 

если она уже есть, рас-
сказывает известный 

врач и президент Рос-
сийской диабетической 

ассоциации Михаил 
БОГОМОЛОВ.

- Михаил Владимирович, у 
вас необычная медицинская 
специальность, вы не просто 
эндокринолог, а психоэндо-
кринолог. Что это за меди-
цинская специальность?

- Это направление в медици-
не разработал профессор-пси-
хиатр А.И. Белкин, он изучал 
изменения психики у больных 
с повышенной функцией щи-
товидной железы (при этом 
заболевании они достаточно 
явные) и пришел к выводу, что 
практически все гормоны об-
ладают двойным эффектом: 
влияют и на обмен веществ, и 
на психику. У некоторых они 
явные, как, например, у гормо-
нов щитовидки или половых, у 
других менее заметны, но все 
равно присутствуют и играют 
очень большую роль. Вот мы 
сегодня говорим о сахарном 
диабете и, значит, об инсули-
не - гормоне, связанном с этим 
заболеванием. Кажется, как 
он может влиять на психику? 
Тем более что инсулин, выра-
батываемый поджелудочной 
железой, даже в мозг не по-
падает. Оказывается, в мозге 
вырабатывается небольшое 
количество своего инсулина, и 
он влияет на процесс запоми-
нания. Когда в эксперименте 
его количество резко повы-
шали, человек запоминал до 
600 страниц незнакомого тек-
ста. С другой стороны, на уро-
вень гормонов влияют разные 
цвета, музыка, интонация го-
лоса, танцевальные, мимиче-
ские и другие упражнения и 
воздействия. И вот все это на-
ряду с обычными лекарства-
ми и самими гормонами пси-
хоэндокринологи используют 
в лечении и диагностике.

Лечебные цвета
- А как цвет может вли-

ять на организм человека, 
на его поведение?

- Цвет имеет волновую 
природу, определенные дли-
ны волн по-разному вос-
принимаются глазом, и эта 
информация, передаваясь в 
мозг, по-разному влияет на 
наши мышечные движения, 
на тонус мышц, отсюда вли-
яние на нейрогормоны и, 
следовательно, на обмен ве-
ществ - метаболизм.

Более того, все это нахо-
дит применение и в других 
сферах, например в марке-
тинге. Если в ресторане сде-
лать желтые скатерти или 
салфетки и включить музы-
ку с частотой ударов более 
60 в минуту, человек боль-
ше закажет и съест. С точки 
зрения бизнеса это выгодно.

Влияние цвета было заме-
чено еще в древности. Напри-

мер, в Индии больных язвой 
помещали в храмовые ком-
наты с темно-зелеными или 
темно-синими стеклами. Уже 
потом было установлено, что 
это снижает секрецию кис-
лоты в желудке, которая при 
язве повышена, и современ-
ными таблетками ее снижа-
ют. При депрессии и апатии 
больных в Древней Индии 
помещали в комнаты с жел-
тыми и оранжевыми стекла-
ми. А сегодня очки с оранже-
выми стеклами применяют 
в борьбе с депрессией. Это 
очень оптимистичный цвет. 
Хирургам давно известно, что 
если женщина после опера-
ции стала одеваться ярче, ис-
пользуя оранжевые и желтые 
тона, значит, она пошла на по-
правку. Если предпочитает 
коричневые и темно-синие 
цвета в одежде - все может 
быть наоборот.

Почерк здоровья
- А как это используется в 

лечении диабета?
- Например, мы рекомен-

дуем своим пациентам, что-
бы салфетки или скатерти у 
них были зелеными или си-
ними, тарелки - небольшими, 
а в качестве музыкального 
сопровождения были не рок, 
а классическая музыка, на-
пример Вивальди. Все это 
помогает меньше съесть, 
меньше получить калорий и 
углеводов, что так важно для 
людей с сахарным диабетом.

Еще в психоэндокрино-
логии используют лечение и 
диагностику по почерку. 
Почерк настолько инди-
видуален, что позволяет 
судить о здоровье, гор-
мональном профиле и 
других важных показа-
телях. Вот смотрите, де-
тей в школе учат писать 
одинаково, по прописям. 
Но все равно почерк у 
всех становится индиви-
дуальным.

- Как это объяс-
нить?

- Есть теория Джейм-
са - Ланге, согласно ко-
торой каждой эмоции 
соответствует своя мы-
шечная моторика, свой 
тип движения, и, наобо-
рот, каждому движе-
нию соответствует своя 
эмоция. То есть существует 
двусторонняя связь между 
мозгом, эмоциями и любы-
ми движениями. И индивиду-
альность почерка - частный 
вариант этой связи, но очень 
существенный. Из теории 
Джеймса - Ланге следует, что 
если человек научится хоро-
шо управлять своими мыш-

цами, то он сможет контро-
лировать эмоции.

Кое-где это использовали 
интуитивно, отголоски этого 
есть в том, как мать укачи-
вает ребенка, как охотники 
совершают танец перед охо-
той, а воины - перед боем: 
все эти позы, движения и 
даже звуки настраивают их 
на соответствующие эмо-
ции. Можно вспомнить ауто-
генную тренировку, которая 
начинается с расслабления 
мышц, а в итоге приводит 
и к расслаблению 
артериол - мел-
ких сосудов. А 
ведь считает-
ся, что ими, 
как и вну-
т р е н н и м и 
органами, 
мы не мо-
жем управ-
лять.

Основателем методики 
лечения с помощью почер-
ка был испанский графолог 
Висенте Лледо Паррес. Он 
написал об этом книгу и в 
конце 80-х годов приезжал 
к нам в Научный центр пси-
хоэндокринологии, которым 
руководил профессор А.И. 
Белкин и где я работал. Про-

фессор Лледо Паррес нашел 
в нашем лице единомышлен-
ников, он считал, что наш 
почерк зависит от нейрогор-
монов и нейропептидов. И 
что эта связь двухсторонняя: 
когда нейропептиды меня-
ются, изменяется и почерк, 
и наоборот, сознательное из-
менение почерка вызывает 
сдвиги в нейропептидах, и в 
результате изменяются эмо-
ции и психика человека. На 
этом и была основана почер-
котерапия Висенте Лледо  

Парреса.
Все это мы ис-
пользуем в сво-

ей работе, но 
главное - это 
наша «Шко-
ла диабета и 
психофизи-
ческой само-
р е г у л я ц и и 

имени Эрнесто 
Рома». Это пор-

тугальский врач, 
который первым 

начал активно об-
учать людей с диабетом 
правилам диеты и физи-
ческой активности. Пре-
жде всего мы пытаемся 
научить больного, чтобы 
он понял, зачем ему нуж-
ны диета и физические 
нагрузки, почему он дол-
жен этим заниматься и 
что это должно стать для 
него желаемым.

С соблюдением дие-
ты и необходимостью 
снижения веса многие 
пациенты согласны. 
Но одной диеты мало. 
Если человек пытает-
ся сбросить вес только 

с ее помощью, это непра-
вильно. При этом теряется 
мышечная масса, а потом 
происходит отскок - воз-
вращение к весу, который 
был до диеты. Чтобы вес 
снижался за счет потери 
веса, чтобы сгорал жир, 
нужны регулярные аэроб-
ные нагрузки.

Когда сгорает жир?
- Сколько их нужно кон-

кретно?
- Эпидемиологическими 

исследованиями Стивена 
Блэра было убедительно 
показано, что физической 
активности нужно посвя-
щать не менее 150 минут в 
неделю. Лучше, чтобы каж-
дая нагрузка продолжалась 
не менее 36 минут и чтобы 
это были активные движе-
ния, вовлекающие почти 
все мышцы тела. Двигать-
ся надо активно, но без от-
дышки - это и есть аэроб-
ная нагрузка, при которой 
происходит максимальное 
потребление кислорода ор-
ганизмом. Только при этом 
сгорают жиры, они исполь-
зуются как источник энер-
гии. Если вы не достигли та-
кого уровня или превысили 
его, для получения энергии 
будут сгорать углеводы. В 
неделю нужны примерно 3-4 
занятия по 30-40 минут. Если 
составлять рейтинг самых 
лучших аэробных видов ак-
тивности, то он будет выгля-
деть примерно так: лыжи, 
плавание (особенно для лю-
дей с большим избыточным 
весом), скандинавская ходь-
ба, эллипсоидный тренажер.

Диабет можно 
лечить без лекарств

- Это важно при диабете 
или для его профилактики?

- Крайне важно в обоих 
случаях. Что такое сахар-
ный диабет 2-го типа? Это 
уже финал, когда сахар в 
крови явно повышен. Этому 
предшествуют нарушения, 
которые надо было кон-
тролировать раньше, чтобы 
явный диабет не развился. 
Ведь 94% случаев диабета 
2-го типа связаны с избы-
точным весом, и надо было 
не допускать его и всех из-
менений обмена веществ, с 
ним связанных.

Кроме физической актив-
ности крайне важно питание. 
Надо избегать большого ко-
личества легкоусвояемых 
углеводов. Отношение к 
жирам сейчас меняется, их 
реабилитируют. Но избыток 
их неполезен. А вот к угле-
водам отношение все жест-
че: в 2015 г. ВОЗ утвердила 
новую норму потребления 
сахара, уменьшив старую 
в 2 раза. Это значит, что 
среднестатистическому че-
ловеку весом 65-70 кг можно 
в день не более 50 г сахара, а 
еще лучше - 25 г. А одна чай-
ная ложка и 1 кусочек саха-
ра весят примерно по 5-5,5 
грамма. То есть дневная нор-
ма - это максимум 9-10 ку-
сочков, а лучше - 4-5. И это 
не только сахар, который вы 
добавляете в чай или пищу, 
но и тот, который добавля-
ют в пищевой промышлен-
ности (естественные сахара, 
содержащиеся в продуктах, 
как во фруктах или ягодах, 
не в счет).

Олег Днепров

ВАЖНО!
Сахарный диабет 2-го типа 
можно лечить без лекарств, но 
это требует больших усилий от 
человека, чтобы он соблюдал 
правила питания и был физиче-
ски активен. Но современной 
медицине и врачам проще на-
значить лекарство, чем обучить 
пациента этим правилам. А мы 
можем научить, как правильно 
жить с диабетом, чтобы это за-
болевание не оказывало нега-
тивного действия на организм.

ЛЕЧИМ ДИАБЕТ 
БЕЗ ЛЕКАРСТВ
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В Москве возбуждено 
первое уголовное дело 
против волонтера, спасав-
шего кошек. Следствие 
утверждает, что ради спа-
сения животных Алексей 
Тихомиров пытался убить 
ломом человека.

«Вообще-то у нас драки 
то и дело происходят, - при-
знается Анна Фельдман, 
сотрудник Фонда защиты 
городских животных, руко-
водитель проекта «Кото-
спас», и продолжает: - Проду-
хи подвалов в домах нещадно 
замуровывают вместе с кош-
ками и котятами. Их курато-
ры пишут и звонят к нам в 
«Котоспас». А наши волонте-
ры приезжают и открывают 
продухи, спасая обреченных 
на гибель животных».

Деятельность волонтеров 
нравится не всем москвичам. 
Жителям дома на улице Крас-
ный Казанец тоже не понра-
вилось, когда волонтер Алек-
сей Тихомиров в полвосьмого 
вечера начал взламывать ло-
мом один из продухов.

«Взломать продух меня 
попросила моя знакомая, ко-
торая живет через два дома. 
Она постоянно кормила тут 
кошек и все время ругалась 
с этим гражданином - он 
уже и раньше пытался на 
нее нападать», - рассказыва-
ет Алексей Тихомиров, ныне 
подследственный.

«Этот гражданин» - стар-
ший по подъезду, военный 

пенсионер 56 лет, мужчина 
крепкий.

«Он на меня налетел, на-
чал требовать, чтобы я уби-
рался. Якобы от кошек по 
всему подъезду блохи, хотя 
блохи не от кошек, а от сыро-
сти и от крыс. Потом вцепил-
ся в лом и пытался вырвать 
его у меня из рук. Я его этим 
ломом оттолкнул», - вспоми-
нает Алексей Тихомиров.

Пока продолжалась по-
тасовка, жена старшего по 
подъезду вызвала поли-
цию. Прибывшие сотруд-
ники правопорядка забрали 
Алексея в участок.

По словам Анны Фельд ман, 
подобные истории - не ред-
кость. Вот только уголовные 
дела раньше не возбуждались. 
«Жители писали заявления - 

возбудить уголовное дело по 
факту порчи имущества. А ка-
кая тут порча, если по закону 
должны стоять решетки, а у 
них продухи заложены кирпи-
чами? Получается, что наши 
волонтеры не портят имуще-
ство, а устраняют нарушение 
требований СанПиН. Так что 
обычно мы просто пишем в 
полиции объяснительную, и 
на этом все заканчивается», - 
объясняет она.

Но в этот раз не закончи-
лось. Через неделю Тихоми-
рова вызвали в полицию и 
сообщили, что против него 
возбуждено дело по ст. 119 
«Угроза убийством». По ней 
ему грозит до 2 лет тюрь-
мы. «Оказалось, что после 
нашей встречи бывший во-
енный пошел в травмпункт 

и зафиксировал синяк: 
якобы это я его стукнул 
ломом. У меня тоже 
был синяк, если бы я 
знал, что возбудят уго-
ловное дело, я бы его 
тоже освидетельство-
вал. Но я не подумал, 

что все так закончит-
ся. А через неделю идти 

в травмпункт уже было 
поздно», - рассказывает 
Алексей.

За волонтера заступи-
лись представители ши-
рокой общественности. 
Алексей работает инже-
нером электроакустики в 
Московском губернском 
театре, уже несколько лет 
он занимается спасением, 
лечением и стерилизацией 
брошенных кошек, вызво-
ляет их из подвалов. 

Людмила, жена Алексея, 
деятельность мужа поддер-
живает. Уверена: животным 
надо помогать. Пускай бы 
полиция разбиралась, пра-
вильно ли Алексей продухи 
открывал или неправиль-
но. А тот гражданин сразу 
в драку полез», - считает 
Людмила.

Тем временем у против-
ников кошек свои доводы. 
Тот же потерпевший ут-
верждает, что кошки дерут 
стекловату, которой обмо-
таны трубы в подвале, а в 
доме только что сделали 

ремонт. Якобы кошки в 
подвале еще и гадят, и от 
этого воняет в доме.

«Это все неправда, - го-
ворит Алексей Тихомиров. 
- Кошки ходят в туалет на 
улицу, потом все закапывают. 
Трубы по нормам должны 
сверх стекловаты металли-
ческими листами оборачи-
вать, а их не обернули, деньги 
разворовали - теперь кошки 
виноваты. Блохи у них от 
крыс. «Пострадавший» ут-
верждает, что кошки им не 
нужны, что они крыс и так 
потравят, но вы посмотрите - 
по всей Москве крысы, и по-
травить их не получается!»

Война защитников жи-
вотных и их противников 
должна закончиться через 
месяц. Минстрой подгото-
вил постановление с новы-
ми нормами, согласно кото-
рым хотя бы один продух в 
доме должен быть открыт.

Впрочем, зоозащитники 
не уверены, что на этом про-
тивостояние прекратится. «В 
последние два года люди вко-
нец озверели, - считает Анна 
Фельдман. - Наверное, это свя-
зано с глобальными причина-
ми - политикой, экономикой. 
Убивают домашних живот-
ных, а крыс развелось немере-
но - в Москве полно мусора, и 
проблема эта вряд ли решится 
в ближайшие годы».

Аделаида Сигида

«ЛЮДИ ВКОНЕЦ ОЗВЕРЕЛИ»
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- Я на радио с 1994 года. 
Начинал работать на одной 
из первых в FM-диапазоне 
станций «Радио 101». С нами 
тогда работали Валдис 
Пельш, глава информацион-
ной службы Первого канала 
Кирилл Клейменов, Алексей 
Кортнев, Алексей Лысенков, 
Юрий Алексеевич Костин,  
глава ГПМ Радио, Ирина 
Богушевская у нас работа-
ла в эфире как Ирина Твер-
ская. Это была единственная 
радиостанция, на которой 
не было ни формата, ни ут-
вержденных плей-листов, 
приходящий в эфир диджей 
готовил эфир на свое усмо-
трение. Станция была стран-
ная, но любимая. После, в 
рамках «Русской медиагруп-
пы», я делал проект «Русское 
радио-2». Затем было еще 
несколько проектов: радио 
«Диско», радио «Русские пес-
ни», радио «Добрые песни». 
Как продюсер помогал в соз-
дании канала «Ля минор», че-
тыре года работал на «Радио 
«Подмосковье», вот теперь 
я здесь. Но самым звездным 
оказался в моей жизни пяти-
летний период работы вид-
жеем на МУЗ-ТВ, благодаря 
которому меня и сейчас уз-
нают люди на улицах.

- Какие изменения в эфи-
ре радио «Милицейская 
волна» возникли с вашим 
приходом?

- Мало что поменялось 
для радиослушателей. Мы 
остались в том же формате, в 

том же настроении, 
что прекрасно с точ-
ки зрения слушателей, 
которые выбрали для себя 
«Милицейскую волну». В 
эфире появилось новое шоу 
«Вечерний дозор», куда че-
тыре раза в неделю приходят 
артисты, писатели, музыкан-
ты, спортсмены и певцы. Мы 
увеличили количество опе-
ративных новостей в эфире. 
В вершине часа у нас стоят 
обычные новости, но есть и 
отличительная черта имен-
но «Милицейской волны» - 
сводки МВД, а в финале обя-
зательно какая-то курьезная 
новость, «бантик». Добави-
лась программа «Прямой 
разговор», когда офицеры 
и руководители МВД при-
езжают к нам в студию. 
Мы стараемся этот разго-
вор адаптировать к потреб-
ностям простого человека 
- это не разговор профес-
сионалов на внутриведом-
ственные темы, а беседа о 
проблемах всех и каждого 
с представителем систе-
мы. Есть также программа 
«Знание - сила», которая 
создана для профилактиче-
ских целей, мы ее условно 
называем «Как не стать тер-
пилой». Вот и все изменения. 
Радиостанции 20 лет, аудито-
рия накопилась большая, и 
кардинальной смены фор-
мата нет и не будет.

- Вы человек нефор-
мальный - из мира музыки 
и шоу-бизнеса. А теперь 

приходится костюм наде-
вать, будучи главой ведом-
ственной радиостанции...

- Я же из Одинцова, там 
есть такой неблагополуч-
ный район «Второй Завод». 
Там и получил первые уроки 
жизни. Вот сейчас смотрю 
на наши фотографии - дру-
зья иногда выкладывают 
в ленту - и удивляюсь: мы 
сами себе казались жуткими 
интеллигентами, а на самом 
деле были шпанейшая шпа-
на. Многие из тех, что в 90-е 
были лихими ребятами, сей-
час вполне приличные люди. 
Есть и шутники. Один мой 
знакомый в своем телефоне 
в списке контактов добавил 
к моей фамилии «главный 
мент». А я не против. Если 
серьезно, то как бы чело-
век ни критиковал органы 
МВД, когда случается беда, 
в первую очередь куда он 
обращается? В полицию и 
в скорую помощь. Кстати, 
в этом году юбилей значи-
тельный - 300 лет полиции. 
И надо понимать, что право-
охранительные органы не 
только казнят и милуют, но 
и помогают.

- Про шоу-бизнес. Каж-
дый раз после новогодних 
«Огоньков» социальные 
сети наполняются желчью 
в адрес артистов, список 

которых не меняется на 
протяжении десятилетий. 
Все пишут, что смотреть 
это нельзя...

- Тогда вопрос: а что смо-
треть можно? Телевизор 
теряет свои позиции. Удер-
жать внимание аудитории 
в соперничестве с интерне-
том ни один телеканал не 
может. Лично я уже много 
лет не являюсь телезрите-
лем. Мало того, аудитория 
уходит и от радио. Моло-
дежь сейчас прекрасно 
слушает собственные плей-
листы, которые создает по-
мимо всяких радиостанций, 
находя нужную музыку на 
различных платформах.

Я как руководитель ра-
диостанции ежедневно по-
лучаю на почту большое 
количество писем - и в каж-
дом упрек, что мы не берем 
новые имена, что крутим все 
тех же. А ситуация ведь па-
радоксальная. Давайте смо-
треть со стороны аудитории. 
Те, кто сейчас в телевизоре, 
уже имеют свой продакшн, 
выдают музыкальный про-
дукт высокого качества, 
являются законодателями 
определенного мейнстрима. 
И чтобы попасть на радио, 
молодые исполнители долж-
ны сделать что-то ярче либо 
вписаться в эту эстетику 
на том же уровне. А как? Я 
не имею права ставить экс-
перименты на слушателях, 
которые включают радио, 
чтобы отдохнуть, услышать 
любимые песни, только ради 
того, что некто хочет быть 
услышанным.

Но для стартаперов сей-
час настали просто сказоч-
ные времена - они могут 
выходить на аудиторию, 
минуя всех редакторов и 
худсоветы. Есть интернет, 
в котором многие артисты 
собирают миллионы лайков 
и просмотров. Есть арти-
сты, которые, не появляясь 
на радио в принципе, име-
ют ошеломительный ком-
мерческий успех, собирают 
стадионы. Пример - группа 
«Ленинград». То есть если 
ты такой талантливый, как 
думаешь о себе, народ мгно-
венно откликнется и под-
держит.

Записала Раиса Чапала

ФОТО ИЗ АРХИВА Д. Ш
ИРОКОВА

 

Свершилось: долгождан-
ная премьера продолже-
ния сериала «Ищейка» на 
Первом канале!.. Впрочем, я 
утрирую. Не такая уж и «дол-
гожданная» и не такая уж и 
«премьера». «Ищейка-2» - 
адаптация американского 
сериала The Closer - впита-
ла в себя все то, от чего, по-
хорошему, лучше было бы 
избавляться.

С первых же серий на 
экране одни сплошные ляпы. 
Чего стоит только подпол-
ковник полиции, который на 
камеру говорит про «цацки-
побрякушки», про «как пить 
дать, орудие убийства»? В 
каком страшном сне поли-
ция в официальных отчетах 
использует такие речевые 
обороты? Такое ощущение, 
что киношный «подполков-
ник» первый день на службе 
и переведен туда прямиком 
из блатарей, только татуи-
ровок на костяшках пальцев 
не хватает. Есть и много дру-
гого, от чего волосы встают 
дыбом. «Профессионализм» 
экранной полиции в «Ищей-
ке-2» заставляет меня как 
зрителя сворачиваться в 
спазме и стонать.

Вообще, неестественность 
и манерная фамильярность 
- фирменный знак «Ищей-
ки-2». Тут нет буквально ни 
одного персонажа, который 
бы говорил как нормальный 
человек или вел себя есте-
ственным образом. Но ни 
один другой персонаж не ве-
дет себя так странно, деланно 
и фальшиво, как Александра 
Ивановна Кушнир. Все потуги 
актрисы Анны Банщиковой 
создать образ погруженной 
в себя, сложной, изломанной 
жизнью женщины-гения за-
канчиваются крахом. Правда, 
должна отметить, что это 
фиаско - не целиком вина ак-
трисы. Сценаристы, что назы-
вается, тоже накосячили будь 
здоров.

Детективные сериалы 
пользуются такой популяр-
ностью во всем мире по той 
простой причине, что зрите-
лю всегда интересно, кто же 
убийца. В «Ищейке-2» сце-
нарий написан так, что этот 
интерес угасает с каждой 
следующей линией диалога. 
Начиная с ужасных «цацек» 
из уст подполковника поли-
ции и заканчивая надуман-
ной проблемой с «ловлей 
транспорта» - все в этом де-
тективе «Ищейка-2» идет не 
так. Недостоверность проис-
ходящего приводит к тому, 
что как-то особенно остро 
понимаешь, что трупы на 
полу - это только актеры в 
перепачканных кетчупом 
костюмах. И кто их «убил», 
никого не волнует.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяно
й  

         Ве
денской

«ИЩЕМ», 
НЕ НАХОДИМ

Молодым, как известно, 
везде у нас дорога, а стари-
кам - почет. После успешно-
го запуска проекта «Старше 
всех!» Первый канал решил 
привлечь стариков еще в 
одно шоу. В очередном се-
зоне вокального проекта 
«Голос» соревноваться бу-
дут... пенсионеры.

Поражать тенором, 
удивлять альтом или 
восхищать сопра-
но теперь станут 
люди поколения 
60+. Так же, как 
говорят, будет на-
зываться и шоу 
- «Голос. 60+». 

Продюсеры поняли, что по-
стоянное мелькание юных 

на экране, да и вообще 
культ молодости, 

который присут-
ствует на нашем 
телевидении, от-
талкивает основ-

ную аудито-
рию канала 
- людей 
взрослых. 
Молодые, 

мол, все равно телевизор не 
смотрят, а старикам интерес-
ны их ровесники. Поэтому 
в порядке эксперимента и 
решили устроить очередной 
«Голос» для тех,  кому за...

«Сцене любые возрасты 
покорны. И осуществить 
мечту никогда не поздно! 
Открываем новый проект», 
- анонсировали начало прие-
ма заявок устроители проек-

та. В анкете потенциаль-
ным участникам надо 
ответить на ряд вопро-
сов: «Приходилось ли 

сотрудничать с извест-
ными исполнителями и 
коллективами?», «Прини-

мали ли вы ранее участие в 
телевизионных проектах?», 
«Был ли опыт выступле-
ний?» и др.

А зрители тем временем 
гадают, кого позовут в ка-
честве наставников для по-
жилых конкурсантов. «А в 
жюри, вероятно, будут ро-
дители наставников - отец 
Агутина или мать Пелагеи», 
- предполагает одна из по-
клонниц проекта. Но если 
серьезно, то, как говорят в ко-
ридорах «Останкино», место 
наставников могут занять Ла-
риса Долина, Юрий Антонов, 
Иосиф Кобзон и Надежда 
Бабкина. Точные имена будут 
названы осенью, когда про-
ект и выйдет в эфир.

Иван Попельнюхов

Известие о назначении главным редакто-
ром радио «Милицейская волна» Дмитрия 
Широкова никого не удивило - попу-
лярная станция приобрела в свой штат 
настоящего профессионала. За плеча-
ми музыкального журналиста, помимо 
прочих успехов, четыре радиостанции, 
которые он создавал с нуля. С новым 
руководителем встретился первый зам 
главного редактора «МН» Андрей Авдонин.
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Дмитрий Широков: 
«ТЕЛЕВИЗОР ТЕРЯЕТ
СВОИ ПОЗИЦИИ»

СТАРИКАМ ЗДЕСЬ МЕСТО!
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Сериал «Березка», кото-
рый прошел на канале 
«Россия-1», вызвал нема-
ло споров. Все-таки речь 
о легендарном танцеваль-
ном коллективе. Разуме-
ется, нашлись люди, 
которые сочли, что «все не 
то и все не так». С этим не 
согласна молодая актриса 
Любовь Константинова, 
которая сыграла в сериале 
одну из главных ролей.

- «Березка» для меня - это 
дело целого года жизни. И я 
навсегда запомню имя Алек-
сандра Николаевича Бара-
нова, нашего потрясающего 
режиссера! Он проделал гран-
диозную работу по созданию 
этого фильма, - эмоционально 
реагирует Люба. - «Березку» 
я даже не могу назвать сериа-
лом, для меня это многосерий-
ный художественный фильм.

- Вместе с вами снима-
лись и действующие ар-
тистки ансамбля «Берез-
ка». Они учили вас своему 
фирменному хореографиче-
скому приему?

- Волшебному шагу «Бе-
резки»? Мы у них спрашива-
ли: «А как вы так танцуете? 
Со стороны кажется, что 
технически это несложно 
- красиво ходить по сцене. 
А зрителям передаются все 
эмоции, мысли...» Но девоч-
ки, артистки легендарного 
коллектива, отдают этому 
всю свою жизнь, они годами 
учатся двигаться так, что зри-
телю кажется, что красави-
цы просто плывут по сцене. 
А мы в кратчайшие сроки 
должны были влиться в этот 
ансамбль. Поэтому для меня 

главной задачей было не вы-
глядеть гостем в коллективе. 
Нужно было хотя бы пере-
нять их манеру нести себя, 
хотя бы скопировать и сы-
грать это. Потому что повто-
рить эту технику человеку с 
улицы просто невозможно! 

- Но чему-то все же у де-
вушек из «Березки» вы на-
учились?

- Конечно! После съемок 
я пришла в театр и почув-
ствовала, что мое тело стало 
по-другому откликаться на 
все, оно действительно ста-
ло более пластичным. И это 

огромная заслуга педагогов 
и хореографов ансамбля «Бе-
резка», которые учили нас 
женской красоте в пластике, 
осторожной такой уверенно-
сти в себе, грации.

- Что узнали на съемках о 
легендарном ансамбле?

- Никогда не знала, что из-
начально в «Березке» танце-
вали простые рабочие бабы. 
С утра они пахали в поле, по-
том занимались домашними 
делами, а вечером выходили 
танцевать. Это и есть русская 
женщина, которая плывет по 
сцене и жизни при том, что у 
нее «мужские», крестьянские 
или рабочие руки. Но в тан-
це она становится той, кем 
ее создал Бог, - женщиной. И 
этим женщинам рукоплескал 
весь мир! Нам же нужно было 
уловить эту силу духа и поста-
раться не быть современными 
девочками в кадре. Это далось 
большим трудом, но оно того 
стоило!

- Действие сериала проис-
ходит в 80-е годы прошло-
го столетия. Как прошло 
погружение в эпоху? Вы же 
о ней только по рассказам 
могли знать...

- Родители с раннего дет-
ства воспитывали меня на 
советских фильмах. И это 
стало большим подспорьем 
в этом проекте. Я почему-то 
вспоминала актеров знаме-
нитого фильма «Офицеры» 
- вот там играют не как в 
наше время, а открыто, наи-
вно даже, создавая идеаль-
ную картину. Они не играют 
ситуацию, а создают ощуще-
ние любви, союза, дружбы. 
И мне всегда хотелось про-
верить своим актерским ор-
ганизмом: возможно ли это 
передать в наше время?

- Удалось?
- Больше всего волновалась 

за то, какие глаза будут у моей 
героини в «Березке». Потому 
что это очень важно, чтобы 
это были глаза человека того 
времени, а не современного, 
который только что сидел в 
гаджете или в компьютере. У 
людей века информации со-
всем другой взгляд.

- Люба, но вы все же со-
временная девушка, поэто-
му расскажите, удается ли  
совмещать творчество с 
личной жизнью?

- Я не замужем, но в лич-
ной жизни у меня все хоро-
шо. Пытаюсь опровергнуть 
формулу, которая звучала у 
нас на съемках «Березки», 
что профессионал не может 
состояться без пережитых 
любовных драм. У меня было 
разбито сердце, и, наверное, 
даже не раз... Но с меня хва-
тит! Хочу быть счастливой - и 
сейчас я очень счастлива!

Лариса Зелинская

Скандальная героиня 
ток-шоу «Пусть говорят» 
недолго проработала на 
главном канале страны. 
Хватило девушку всего 
на три дня...

«Пусть говорят» считает-
ся одним из самых сложных 
телепроектов - надо найти 
темы, уговорить героев, при-
везти их в Москву, поселить, 
сделать так, чтобы враги 
не встретились в коридо-
рах «Останкино» до эфи-
ра... Всем этим занимается 
огромный штат редакторов. 
Их ряды и предложили по-
полнить одиозной Диане Шу-
рыгиной, печальную исто-
рию которой еще недавно 
обсуждала вся страна.

Она должна была стать 
администратором - встре-
чать гостей, размещать их в 
студии, следить за порядком. 
За эту непыльную работ-
ку на Первом ей обещали 
платить 35 тысяч рублей в 
месяц после двухмесячной 

стажировки. Но Шурыгина 
в ужасе сбежала из «Пусть 
говорят» буквально через 
три дня.

- Пожаловалась на невы-
носимый темп работы и про-
сто молча ушла, - рассказали 
на Первом.

Стоит заметить, что Диа-
не с трудоустройством то-
тально не везет. До того она 
работала в кофейне, которая 
располагалась в одном из 
торговых центров. Однако 
из-за постоянного троллин-
га и акций своих так назы-
ваемых антифанатов оттуда 
быстро уволилась.

Сама Шурыгина говорит, 
что отсутствие постоянного 
дохода мешает ей завести 
детей:

- Должно пройти несколь-
ко лет, в течение которых 
мне надо получить хорошее 
образование и найти ста-
бильную работу, а уже потом 
можно будет говорить о бе-
ременности.

Иван Попельнюхов
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Шурыгина 
СБЕЖАЛА 
С ПЕРВОГО 
КАНАЛА

На Первом канале завершился очередной сезон проекта 
«Голос. Дети». Актриса Агата Муцениеце рассказала о 
том, как получила предложение стать лицом телешоу в 
этом году.

По словам актрисы, помог 
не блат (ее супруг, актер Па-
вел Прилучный вел проект 
«Короли фанеры» на Первом 
канале), а положительный 
имидж. Агата рассказывает, 

что несколько меся-
цев назад она за-
глянула к мужу на 
съемки и ее ти-
паж приглянул-
ся продюсерам 
телешоу: краси-
вая, энергичная, 
мама двоих де-

тей, к тому 
же жена 

кинозвезды. Также сыграл 
свою роль и положительный 
имидж популярной пары.

Кстати, в «Голос. Дети» 
рассматривали и Прилучно-
го в качестве ведущего. Что 
было бы логично - шоу о де-
тях ведет знаменитая семей-
ная пара, кумиры молодежи. 
Такое предложение в кулуа-
рах канала звучало. Но тог-
да пришлось бы подвинуть 
Дмитрия Нагиева!

- А это невозможно, он наш 
талисман, в проекте с первого 
дня, - говорят на Первом.

И, по словам Агаты, знаме-
нитый партнер очень помог 
ей на съемках, дав ценнейший 
совет.

- Так как в роли ведущей 
я выступаю впервые, то по-
началу ужасно зажималась, 
стеснялась, - признается она. 
- Дмитрий, который смотрел 
на меня проницательным 
взглядом, в какой-то момент 
подошел и просто сказал: «А 
ты попробуй не так стараться 
всем понравиться». И после 
этих слов мне вдруг стало так 
легко! 

Никаких особых слож-
ностей на съемках не было, 

уверяет Агата. Общаться с 
маленькими конкурсантами, 
найти для каждого из них 
теплое слово, подбодрить и 
пожелать удачи - этому маму 
двоих детей учить не нужно.

Вообще, улыбчивая ак-
триса считает себя счаст-
ливым человеком и везун-
чиком по жизни. Хотя она 
и с непростой судьбой. Рано 
потеряла отца: он занимал-
ся бизнесом, перед смертью 
наделал долгов, и семье 
пришлось отдать все сбере-
жения и имущество. В 90-е 
Агата с мамой и сестрой 
буквально выживали. В 16 
лет будущая актриса попала 
в модельное агентство, по-
лучила контракт в Италии и 
уехала в чужую страну.

- В России к моделям отно-
сятся почему-то отрицатель-
но. В Европе же это обычная 
работа. К слову, не такая лег-
кая, - делится Агата. - Рано 
утром встаешь и бегаешь по 
кастингам, иногда их может 
быть десять или больше в 
день. Конкуренция высокая. 
А вот заработки у моделей 
без имени совсем небольшие 
- случалось, после оплаты 
процента агенту у меня на 
руках оставалось всего 10 
долларов. Но я всегда ста-
ралась следовать главному 
принципу на пути к успеху. 
Этому меня научила мама - 
не отчаиваться, улыбаться и 
верить в себя.

Виктория Катаева

Агата НЕ ПО БЛАТУ?

взглядом, в
подошел и 
ты попробу
всем понра
этэ их слов м
ллел гко! 

Никаки
ннннонннннннн стей на

Любовь Константинова: 
«ПОВТОРИТЬ ЭТУ ТЕХНИКУ 
ПРОСТО НЕВОЗМОЖНО!»

Кадр из сериала «Березка».  Люба - в центре
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- Георгий, так что нам 

светит, как думаете? Имею 
в виду нашу многострадаль-
ную сборную.

- Ну, я думаю, мы слиш-
ком уж критически к ней от-
носимся. Такое впечатление, 
что речь идет об одной из 
лучших команд в мире, от ко-
торой ждут исключительно 
побед и феерического фут-
бола. Давайте вспомним о 
том, что сборная Советского 
Союза, которая составлялась 
из игроков теперь уже 15 не-
зависимых государств, на чем-
пионатах мира не добивалась 
ровным счетом ничего с 1966 
года (тогда наша команда за-
няла 4-е место. - Ред.). Поэто-
му я не понимаю, какие пре-
тензии могут быть к сборной 
России, которая за свою исто-
рию «проехала» мимо трех 
турниров, пропустив 1998, 
2006 и 2010 годы.

- Наши ожидания - это 
наши проблемы, как ска-
зал один небезызвестный 
футболист. Но так уж мы 
устроены - все время ждем 
чуда. Тем более на домашнем 
чемпионате.

- Требования должны быть 
как-то обоснованы. Если бе-
рем сборную по хоккею, в ко-
торой играют лучшие игроки 
НХЛ - Малкин, Овечкин и так 
далее, - то, понятно, мы тре-
буем от этой команды побед. 
Хотя почему-то на домашней 
Олимпиаде она проигрывает 
в четвертьфинале Финлян-
дии. А в футбольной команде 
по объективным причинам 
отнюдь не собраны лучшие 
представители данного вида 
спорта в мире. Да, у нас не-
плохие футболисты, но выше 
головы, как говорится, не 
прыгнешь. Думаю, если сбор-
ная выйдет из группы, это уже 
будет большой успех, потому 
что никогда раньше Россия из 
группы не выходила.

- Перед Черчесовым, ког-
да его назначили тренером 
сборной, была поставлена 
задача - выйти в полуфинал. 
Да и сейчас многие уверены: 
в такой группе, которая 
России досталась, мы про-
сто обязаны брать первое 
место. Хотя в Уругвае - Ка-
вани и Суарес, в Египте - Са-
лах: на данный момент, на-
верное, лучший игрок мира...

- Я считаю, что шансы на 
выход из группы есть. Во-
первых, надо обыгрывать 
Саудовскую Аравию в стар-
товом матче. Если не готовы 
обыгрывать Саудовскую Ара-
вию, тогда можно вообще не 
выходить на поле. 

«Ситуация с защитой - 
катастрофическая»

- А вообще, есть у нас 
сборная или нет? Боеспособ-
ная, с поставленной игрой, с 
хорошим подбором исполни-
телей?

- Так можно спросить про 
многие команды. Например, 
есть ли сборная у Италии, ко-
торая не попала на чемпионат 
мира, еще у кого-то... Я бы 
ответил так: в моем представ-
лении у Черчесова есть по-

нимание, как должна сборная 
выглядеть, кто в ней должен 
играть и в какой футбол.

- Ну возьмем защиту. На 
Березуцких с Игнашевичем 
рассчитывать уже не при-
ходится, а Джикия и Васин 
травмированы. И что даль-
ше?

- Согласен, ситуация с за-
щитниками катастрофиче-
ская. Ну и что? Из-за этого не 
играть на чемпионате мира?.. 
Да, к сожалению, самая слабая 
сборная России за всю ее исто-
рию. Наверное. Но я думаю, 
именно эта сборная из группы 
и выйдет.

- Дальше полузащита. Глу-
шаков и Самедов не в форме, 
Дзагоев никак не отойдет 
от травм. Просто не очень 
понятно, кто играть будет.

- Ну а что вы хотите от меня 
услышать? Состав, по-моему, 
совершенно точно ясен, есть 
определенный набор футбо-
листов. «Других писателей у 
нас нет».

- Отсутствие на чемпио-
нате мира Кокорина - траге-
дия для этой сборной?

- Это огромная потеря, и 
мне очень жаль, что Саша 
сломался. Да, у нас есть каче-
ственные футболисты, но та-
ких ярких, по-настоящему та-
лантливых игроков - раз-два 
и обчелся. И когда мы теряем 
одного из них, это, конечно, 
очень плохо.

«Денисов - не игрок 
сборной, а Дзюба 
незаменим»

- Но есть еще игроки, к 
которым Черчесов, скажем 
так, испытывает личную 
неприязнь. Понятно, что 
речь в первую очередь идет 
об Игоре Денисове.

- А почему вы считаете, что 
Денисов - это игрок сборной? 
Я, например, так не считаю. И 
Черчесов так не считает.

- Многие уверены, что Де-
нисов - лучший опорный по-
лузащитник страны.

- Я не понимаю, почему так 
считают другие. На чем они 
основываются? На былых за-
слугах? Может быть. Но мы 
за игрой Денисова следим вни-
мательно, и 1:8 от «Атлетико» 
произошло с Денисовым в со-
ставе - почему-то об этом все 
забывают. Одно дело - что-то 
показывать в матчах с коман-
дами ниже 10-го места чемпи-
оната России, а другое - когда 
ты выходишь на уровень Лиги 
Европы. И пожалуйста, воз-
никают вопросы именно к 
опорной зоне «Локомотива», 
откуда все эти голы приш-
ли. И потом, не забывайте 
про историю, которая воз-
никла с допинг-пробой, когда 
клуб оштрафовал Денисова 
на миллион рублей (игрок 
оскорбил инспектора допинг-
контроля, когда процедура 
стала затягиваться. - Ред.). 
Представьте, что такая ситу-
ация возникла бы на чемпио-
нате мира. Игорь - человек в 
этом плане непредсказуемый, 
и иметь такую бомбу замед-
ленного действия в команде... 
Был бы он на голову сильнее 
всех - другое дело, а так...

- А Дзюба - это тоже бом-
ба замедленного действия?

- Нет. Я думаю, что Дзюба 
как раз нужен сборной. Как 
человек, надеюсь, он разбе-
рется, как с тренером взаимо-
действовать, а как футболист 
Дзюба просто необходим. За-
болотный, при всем к нему 
уважении, за полгода в «Зе-
ните», мягко говоря, не впе-
чатлил, других центральных 

нападающих у нас нет. А без 
центрального нападающего в 
современном футболе играть 
нельзя, потому что есть игро-
вые ситуации, когда габарит-
ный игрок нужен на поле 
непременно - умеющий побо-
роться, сыграть головой и так 
далее. Поэтому я считаю, что 
по игровым качествам Дзю-
ба в этой сборной незаменим.

«Не буду 
комментировать 
этот чемпионат»

- Тренер сборной России - 
сейчас это «расстрельная» 
должность?

- А она всегда такая. Имен-
но из-за завышенных ожида-
ний, из-за абсолютно неадек-
ватной оценки возможностей 
наших футболистов и того, 
чего мы от них ждем. Конеч-
но, тренер сборной России 
всегда рискует своей репута-
цией, потому что скорее он не 
добьется результата, нежели 
добьется.

- Вы хорошо знакомы с 
Черчесовым. Как думаете, 
он готов к тому, что после 
ЧМ в него все шишки поле-
тят?

- А в него уже летит все, что 
можно. Но мне кажется, что 
он готов держать удар. Ду-
маю, что Станислав Саламо-
вич, как настоящий кавказец, 
крепко сидит в седле.

- Тогда давайте о вас. На 
каком канале будете ком-
ментировать игры?

- Я не буду комментировать 
этот чемпионат мира.

- Почему?
- Ну потому, что мы (теле-

канал «Матч ТВ») не показы-
ваем... Короче говоря, прио-
ритет в ведении трансляций у 
Первого канала и «России-1».

- Подождите, но вас же не 
раз приглашали вести мат-
чи на Первом канале...

- Да, в 2014 году я коммен-
тировал чемпионат мира, 
но в этом году комментато-
ры «Матч ТВ» работают на 
«Матч ТВ».

- Неприятная ситуация, 
если не сказать больше?

- Да нет, я смирился. Но это, 
конечно, неправильно по той 
простой причине, что домаш-
ний чемпионат мира должны 
комментировать лучшие ком-
ментаторы страны независи-
мо от того, на каких каналах 
они работают. Это касается не 
только меня, я отнюдь не про 
себя говорю.

- У вас недавно вышла 
книга «Истории чемпиона-
тов мира», где собраны са-
мые любопытные факты, 
мифы и курьезы футболь-
ных мундиалей. Какая-то 
история с этого чемпиона-
та уже могла бы стать в 
ней отдельной главой?

- Пока нет, именно поэто-
му, собственно говоря, подоб-
ная глава там и не появилась. 
При подготовке этой книги я 
в принципе рассчитывал на 
какую-то помощь и поддерж-
ку Оргкомитета ЧМ, но не 
дождался - и ладно: там и без 
того хватает любопытных 
сюжетов. История чемпио-
натов мира по футболу - это 
ведь безумно интересно, к 
тому же все эти события, на-
чиная с 1930 года, проходят 
на фоне глобальной истории 
XX века. Надеюсь, после 
прочтения моей книги людям 
захочется более подробно 
изу чить и мировую историю. 
Буду только рад, если эта 
книжка станет таким пово-
дом.

Дмитрий Мельман

«ЭТА НАША СБОРНАЯ - 
САМАЯ СЛАБАЯ»

«Ваша сборная станет 
чемпионом мира по 
футболу, когда Брази-
лия выиграет мировое 
первенство по хоккею». 
Эта фраза великого 
Пеле давно не дает нам 
спать спокойно. Но вот 
до главного футбольного 
турнира, который впер-
вые пройдет в России, 
уже рукой подать. Чего 
ждать от нашей сбор-
ной? На что надеяться? 
В кого верить?.. Эти 
вопросы мы адресовали 
Георгию Черданцеву, 
пожалуй, самому авто-
ритетному сейчас фут-
больному комментатору. Георгий ЧЕРДАНЦЕВ:

PHOTOXPRESS

РИА «НОВОСТИ»/А. ДАНИЧЕВ

PHOTOXPRESS
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«Фанера - 
это обман зрителей!»

Впервые о том, что арти-
сты поют под фонограмму, 
телезрители в нашей стране 
узнали еще в начале 1960-х. 
Тогда в одном из первых «Го-
лубых огоньков» выступала 
Эльмира Уразбаева. Во время 
исполнения своего номера пе-
вица подошла к одному из сто-
ликов, где ей протянули бокал 
с шампанским. Забывшись, 
Эльмира сделала глоток, а в 
это время в студии продолжал 
звучать ее голос. От ужаса ар-
тистка поперхнулась и закаш-
лялась. А возмущенные теле-
зрители еще долго слали на 
телевидение письма, полные 
праведного гнева...

Сегодня практически все 
концерты, которые показыва-
ют по ТВ, идут под плюсовую 
фонограмму. То есть артист 
лишь открывает рот под за-
ранее записанный в студии и 
отшлифованный на компью-
тере трек. Телевизионщики 
разводят руками: мол, чтобы 
артисты пели вживую, каж-
дому из них нужен свой зву-
корежиссер, чтобы подбирал 
звучание под тональность, а 
это практически невозможно.

- Когда в студии ты записы-
ваешь песню, то находишься 
в определенном эмоциональ-
ном состоянии. Выспался или 
нет, был у тебя ночью секс или 
нет, в настроении ты или нет. 
Когда же потом пытаешься 
войти в то же состоянии на 
сцене, открывая рот под фа-
неру, - это жуткий стресс, по-
скольку повторить это состо-
яние невозможно, - говорит 

патриарх отечественной сце-
ны Иосиф Кобзон. - Жена мне 
говорит: «Если бы ты себя 
видел, когда поешь не вживую 
- страшное зрелище! Будто 
на эшафоте стоишь!» Да, мне 
пение под фанеру дается тя-
жело, поскольку во всех моих 
композициях есть мощная 
литературная основа. Как ты 
будешь открывать вхолостую 
рот, скажем, во время испол-
нения песни «Русское поле»? 
Это просто глупо, как и обра-
щение к любимой.

А вот Лолита Милявская 
уверяет, что просто откры-
вать рот на сцене она вообще 
не может.

- Я не умею петь под фо-
нограмму. Совсем. Поэтому, 
когда у меня пропадет голос 
и перестанут смыкаться связ-
ки, я сразу же уйду на покой 
и врать никому не буду, - гово-
рит артистка.

Лайма Вайкуле также при-
знается, что терпеть не может 
фонограмму:

- Уже несколько лет я про-
вожу в Юрмале фестиваль 
«Рандеву». Условие для уча-
стия там одно - петь исключи-
тельно вживую. Коллегам я 
так и сказала: тех, кто поет под 
фонограмму, не зову. Это ведь 
обман зрителей, а я всегда за 
честность на сцене.

- Закон против фанеры 
нужно принять, и как можно 
более строгий, - уверен Алек-
сандр Градский. - Предлагаю 
запретить всякую фонограм-
му и компьютерные програм-
мы, имитирующие человече-

ский 
голос, во 
время пу-
бличных ме-
роприятий, 
на которые 
распространя-
ются платные 
билеты. За наруше-
ние  брать штраф в размере 
кассового сбора с концерта, а 
кроме того, возместить каж-
дому зрителю цену билета.

Между тем Госдума РФ не-
сколько раз пыталась при-
нять соответствующий закон. 
Пение под фонограмму депу-
таты предлагали расценивать 
как подделку или низкосорт-
ную продукцию. Они хотели, 
чтобы устроители концертов 
оповещали зрителей об ис-
пользовании фонограмм на 
всех рекламных носителях. 
Нарушителям грозил бы 
штраф до 1 миллиона рублей, 
а «рецидивистам» - дисквали-
фикация, то есть фактический 
запрет на профессию. Однако 
документ так и не был при-
нят. Артисты создали лобби, 
кричали, что, мол, в провинци-
альных залах часто нет усло-
вий для живого пения... Тем не 
менее предполагается, что в 
нынешнюю сессию депутаты 
предпримут очередную по-
пытку наехать на фанеру.

Иван Попельнюхов

По словам Жасмин, она поздрави-
ла Примадонну одной из первых. И 
была приглашена в числе почетных 
гостей на банкет. Однако затрудне-
ний с выбором подарка для певицы, 
получающей самые высокие гонора-
ры в стране, Жасмин не испытала.

- Женщине никогда не помешает 
новая красивая сумочка, - улыбается 
артистка. - Я всегда узнаю у стили-
стов Пугачевой, какие выходы в свет 
у нее намечаются, какие фестивали, 
в чем она будет одета. И советуюсь 
по поводу того, что ей будет нуж-
но, какой аксессуар пригодится для 
стильного «лука». Вообще же Алле 
Борисовне угодить легко - она всегда 
всему искренне рада!

Жасмин и Алла Пугачева знакомы 
вот уже 15 лет. В 2003 году Прима-
донна по просьбе восточной красави-
цы выступала режиссером ее шоу. А 
потом деловые контакты переросли 
в личную дружбу.

- Прошло уже 15 лет, а я до сих пор 
помню, как волновалась перед теми 
двумя сольниками, - рассказывает 
Жасмин. - Алла Борисовна подходи-
ла ко мне, брала за руки, шептала на 
ушко добрые слова и заряжала меня 
позитивом, успокаивала. Она мне 
многое подсказала, многим вещам 
научила - и актерским, и вокальным. 
Как правильно сказать, куда обра-
тить взгляд и повернуть голову, где 
сделать паузу - многое из этого для 
меня было загадкой. Безумно ей бла-
годарна!

М.Н.

Киркоров рассказал 
о романе с Бузовой

- Конечно, уже немолодой: с утра 
трудно встать - то коленка болит, то 
голова. Но депрессии - для слабых, 

надо жить полной грудью, не тратить 
время на всякую ерунду, а излучать 
позитив. В целом чувствую себя, 
словно певица Шер, ведь она тоже в 
51 год записала «танцевалку» Believe. 
То есть, оказывается, возраст не по-
меха для того, чтобы взорвать музы-
кальное пространство.

Несмотря на жалобы, планов у 
Филиппа по-прежнему громадье. 
Во-первых, он вновь появится на Ев-
ровидении. Правда, представлять бу-
дет Молдавию - готовит к конкурсу 
местную группу DoReDos - и уже 30 
апреля, в свой день рождения, укатил 
на репетиционный сбор в Португа-
лию.

Ну а во-вторых, сам хочет еще 
блеснуть. Да не один, а в компании 
Ольги Бузовой, которая снялась в 
новом клипе короля эстрады. При-
чем в интернете даже появилось 
фото, на котором Филипп кормит 
свою новую протеже сосисками.

- Это было в аэропорту, и мы с 
Олей умирали с голоду: я буквально 
спас ее от голодной смерти, а она 

меня - от скучной ночи. Мы замеча-
тельно провели время, - рассказы-
вает Киркоров. - Когда я начал сим-
патизировать ей, у нее и в помине не 
было миллионов, так что все слухи о 
том, что это из-за денег, - ерунда. Про-
сто я не понаслышке знаю, что это 
такое, когда тебе начинают все зави-
довать. Все начали ее ненавидеть, а я, 
наоборот, решил поддержать. В ито-
ге из воробушка, которого все пина-
ли, она стала суперзвездой. Вообще, 
Оля умная девочка, мы дружим, с 
ней есть о чем поговорить, она знает, 
чего хочет от жизни. Могу сказать, 
что неталантливый человек не стал 
бы вызывать такой ажиотаж.

На резонный вопрос о том, не хо-
чет ли певец поучаствовать в новом 
телешоу, где главным призом будет 
сердце Бузовой, Киркоров заверил, 
что для того, чтобы завоевать ее 
сердце, ему не нужны никакие шоу, 
он вне конкуренции. Так что, вполне 
возможно, в шоу-бизнесе намечается 
новый роман!

Артем Костенко

Сумка для
Пугачевой

Филипп Киркоров отметил 
очередной день рождения. Ко-
ролю эстрады, как привыкли 
называть певца, исполнился 
51 год. Вроде бы не так уж и 
много, однако певец сам вдруг 
заговорил о приближающейся 
старости.
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Певица Жас-
мин рассказа-

ла о том, какой 
подарок она 

сделала Алле 
Борисовне 

в день ее 
69-летия.

Скандалом завершилось выступление Веры Брежневой на 
очередном сборном концерте. Певица запуталась в длин-
ном шлейфе платья и рухнула на пол. Но голос не дрог-
нул - песня продолжала звучать. Фонограмма не подвела... 
Между тем депутаты Госдумы, похоже, всерьез вознамери-
лись пресловутую фанеру взять да отменить.
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Инцидент 
с Брежневой 

вызвал жаркие 
споры
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Когда кандидатура Сер-
гея Женовача только за-
маячила на горизонте, в 
Художественном театре 
случилось волнение. Ди-
ректор Юрий Кравец и рек-
тор Школы-студии МХАТ 
Игорь Золотовицкий с 
просьбой не присылать ва-
ряга пытались достучаться 
даже до президента и пред-
лагали на пост худрука 
альтернативную кандида-
туру - «своего» Константи-
на Хабенского. А актеры 
Ирина Пегова, Авангард 
Леонтьев и Дмитрий Дю-
жев, напротив, выступали 
за Женовача.

На первом сборе труппы 
от нового худрука все жда-
ли каких-то революцион-
ных заявлений, программ-
ных обещаний. Но ничего 
такого не было.

- Я буду развивать театр 
эволюционным путем, - за-
верил Сергей Васильевич. 

- До нового сезона ничего 
менять не собираюсь ни в 
репертуаре, ни в коллек-
тиве, а дальше посмотрим. 
Скоро истекают годичные 
контракты с некоторыми 
артистами, но говорить 
об их продлении я пока не 
могу.

По словам Женовача, 
предложение возглавить 
МХТ стало для него пол-
ной неожиданностью.

- Мне позвонили в поне-
дельник, когда я вел заня-
тие со студентами и сразу 
даже не осознал всю важ-
ность происходящего, - рас-
сказал новый худрук. - Мне 
ведь 60 лет, у меня есть свой 
театр, я преподаю режиссу-
ру и о том, чтобы сменить 
Табакова, конечно, не ду-
мал, не был готов к такому 
повороту. Мне дали сутки 
на размышление. И я по-
нял, что такие предложе-
ния возникают не каждый 

день. Тем более коллеги-ре-
жиссеры меня поддержали.

А вот занимать рабочий 
кабинет предшественника 
Сергей Васильевич не спе-
шит:

- Я был там еще при 
Олеге Николаевиче (Еф-
ремове. - Ред.), потом при 
Олеге Павловиче и воспри-
нимаю это место как часть 
легенды, а не как филиал 
Театрального музея Бахру-
шина, - пошутил Женовач. 
- Тем более там много лич-
ных вещей Табакова, и надо 
решить, что с ними делать. 
А посидеть я могу и в угол-
ке, мне не принципиально.

Иван Попельнюхов

Михалков считает, 
что актеров надо... бить

Символичной вышла 
фестивальная встреча двух 
режиссеров - Никиты Ми-
халкова и Сергея Соловье-
ва. Завидев коллегу, Ники-
та Сергеевич бросился его 
обнимать и расспрашивать 
о житье-бытье. Как будто 
и не было между ними мно-
голетнего холодка в отно-
шениях, связанного с тем, 
что именно Соловьев до 
1999 года был президентом 
ММКФ, а еще раньше вме-
сте с Элемом Климовым и 
Андреем Смирновым воз-
главлял Союз кинемато-
графистов России. Именно 
Михалков сместил коллегу 
сначала с одной должности, 
затем с другой и произнес 
немало нелицеприятных 
слов в адрес предшествен-
ника. Но именно на 40-м 

кинофестивале, похоже, 
все былые обиды и тревол-
нения были окончательно 
забыты. Чего им делить-то 
теперь?..

Вообще, президент 
ММКФ на фестивале был 
само благодушие и вся-
чески выражал свое глу-
бокое удовлетворение 
происходящим. Скажем, 
порадовался, что за неде-
лю фестиваль посетили 55 
тысяч человек. Хотя это не 
так уж и много, ведь пока-
зано было 300 (!) картин, и 
нередко залы даже в вечер-
нее время оставались полу-
пустыми.

Доволен был Никита 
Сергеевич и тем, что фе-
стиваль перенесли с июня 
на апрель, и даже ратовал 
за то, чтобы застолбить 

эти даты на будущее - мол, 
как же удобно: через месяц 
после Берлинского и за 
три недели до Каннского 
фестивалей.

Охотно соглашался с 
теми, кто выражал вос-
хищение конкурсной про-
граммой, нахваливал зару-
бежных гостей... Правда, 
французского актера Сами 
Насери, который, такое 
впечатление, уже пропи-
сался в России, все же не-
сколько осадил. Дело в том, 
что звезда фильма «Такси» 
уж как-то слишком настой-
чиво заявлял везде и всюду, 
что Михалков готов его 
снимать в своей новой кар-
тине...

- Это по наивности я 
как-то сказал, - усмехнулся 
Михалков, комментируя 
радужные планы француза 
берберского происхожде-
ния. - Кинематографиче-
ские улыбки на фестива-
лях ничего не значат. Это 
демонстрация труда сто-
матологов. Я действитель-
но надеюсь осенью начать 
снимать свою картину. Это 
драма, и в ней будет много 
актеров. Но Насери среди 
них нет.

Однако больше всего 
поразили другие слова Ми-
халкова. О женщинах-ре-
жиссерах и о том, что акте-
ров надо... бить.

- Сильно потеснили жен-
щины-режиссеры мужчин в 
профессии. Но по-честному 

я всегда считал режиссу-
ру сугубо мужским делом, 
потому что это очень же-
стокая работа. Скажем, 
есть актеры, которых надо 
бить. Как это не странно и 
не жутко. А если вы посмо-
трите на женщин, которые 
долгое время занимались 
режиссурой, вы увидите в 
них неженские черты...

Как бы после таких за-
явлений Никиту Сергееви-
ча не обвинили в сексизме. 
Это же сейчас модно.

Впрочем, сиятельная 
фигура Михалкова не-
сколько заслонила собой 
творческую составляю-
щую фестиваля. А для чего 
все затевалось-то? Для 
того, чтобы выявить луч-
ших. Вот и сообщаем.

Главный приз «Золотой 
Георгий» - «Царь-птица», 
режиссер Эдуард Новиков, 
Россия.

Приз «Серебряный 
Георгий» за лучшую ре-
жиссерскую работу - Алек-
сандр Котт («Спитак»), 
Россия.

Приз «Серебряный Ге-
оргий» за лучшее исполне-
ние мужской роли - Киран 
Чарнок («Заблудшие»), 
Новая Зеландия.

Приз «Серебряный 
Георгий» за лучшее ис-
полнение женской роли - 
Джованна Меццоджорно 
(«Неаполь под пеленой»), 
Италия.

Андрей Князев

40-й Московский международный кинофести-
валь прошел под знаком всеобщего примирения. 

В первую очередь с действительностью. Но не 
только. Когда нет конкуренции, делить, 

в общем-то нечего...

Но это еще что! 
На недавней вече-
ринке певец и вовсе 
открыто целовался 
с Анной Седоковой. 
Мы решили узнать, 
что же все-таки про-
исходит в личной 
жизни артиста.

- Вообще, я очень 
расстроен, что у 
нас не разрешено 
многоженство, ведь 
это так красиво: на 
каждый день недели 
у тебя новая жена, 
- посетовал Коля, 
прижимая к себе 
пышногрудую поп-
диву. - Ведь Вика 
постоянно занята, в 
разъездах, а скоро 
еще начнется чем-
пионат по футболу, 
где у нее своя функ-
ция. Вот и приходит-

ся в свет выходить с 
подругами, благо их 
у меня предостаточ-
но. К счастью, скоро 
мы должны вместе 
полететь в Дубай - 
отдохнем там пять 
дней вдвоем. А во-
обще, у нас с Викой 
все хорошо. Хотя и 
редко.

- Сейчас вы дела-
ете ремонт в квар-
тире. Лопырева по-
могает вам?

- Она уже при-
шла на все готовое, 
но сразу подметила, 
что гостевую спаль-
ню можно легко пе-
ределать в детскую. 
Вообще, у меня есть 
специально обучен-
ные люди, которые 
занимаются ремон-
том, я же лишь рас-

ставляю мебель. 
Все будет оформле-
но под старинную 
Францию, все это 
придумать мне по-
могал Юдашкин. 
Вообще, ремонт 
получается шикар-
ным. Единственное, 
жалею, что подарен-
ные Филиппом обои 
не пригодились - хо-
тел поклеить в туа-
лете, но там у меня 
мрамор.

- Коля, вы опять 
похудели. Как уда-
лось?

- У меня в кварти-
ре полно тренаже-
ров, но главное - это 
мой тренер. Он меня 
штрафует, если по-
правляюсь, а деньги 
терять не хочется.

Артем Костенко

Женовачу 
МХТ по плечу

Спустя 40 дней со дня смерти Олега Табакова в МХТ им. 
Чехова бразды правления принял Сергей Женовач. По-

смотреть на нового худрука собрался весь театр - такого 
аншлага не было даже на последнем сборе труппы при 
прежнем руководителе. Хотя пришлый варяг по душе, 

конечно, не всем.
В искренние чувства между Басковым и Лопыревой мало кто верил c 
самого начала, а когда золотой голос России на светских мероприя-
тиях начал появляться с другими девушками, так и вовсе заговорили: 
прошла любовь, завяли помидоры...

Басков 
хочет 

завести 
гарем
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В психушку 
отправляют 
родственники

- Любовь Васильевна, как 
появился центр?

- В 2012 году в Комитет 
за гражданские права об-
ратилась женщина, которая 
несколько лет провела в пси-
хиатрической больнице. Ее 
туда упрятал муж-военный: 
ушел из семьи, оформил раз-
вод, оставив двух несовер-
шеннолетних дочерей-по-
годков. Потом беглый муж 
вдруг воспылал любовью к 
детям, а еще больше к остав-
ленной бывшей жене и де-
тям трехкомнатной кварти-
ре. Муж потребовал, чтобы 
дети жили с ним и его новой 
женой в этой квартире, а 
Анну Николаевну принуди-
тельно выселили: местные 
власти выделили офицеру 
для бывшей жены комнату 
в коммуналке. Анна Никола-
евна категорически отказы-
валась регистрироваться по 
новому адресу и продолжала 
«обжаловать по верти-
кали». Недобросовест-
ный сосед по коммунал-
ке, претендовавший на 
ее комнату, «помог» пра-
воохранителям опреде-
лить женщину «на по-
жизненный отдых». Но 
судьба распорядилась 
иначе.

- Чем все дело кончилось?
- Дело кончилось тем, что 

она провела почти четы-
ре года в психиатрической 
больнице. Мы запросили 
медицинские документы, 
провели независимое осви-
детельствование, подали иск 
в суд. Руководство больницы 
было отправлено на пенсию. 
Сейчас Анна Николаевна 
живет в квартире, достав-
шейся от родственников, и 
вспоминать о прошлом не 
желает.

После этой истории мы 
поняли, что защита прав в 
области психиатрии требует 
создания отдельной органи-
зации, - пострадавших много, 
и дела их сложные.

- Чаще всего в психушку 
отправляют родственни-
ки?

- Да, у нас, например, были 
две пенсионерки: обе не заму-
жем, детей нет, живут в квар-
тире, доставшейся от роди-
телей. Постоянно ссорятся, 

звонят в скорую психиатри-
ческую помощь: «Заберите 
мою сестру, она сошла с ума». 
Скорая приезжает и уезжает. 
И так уже несколько лет.

Бывают лжеродственни-
ки, мошенники. Находят оди-
нокую пенсионерку с квар-
тирой, кладут ее в психушку, 
добиваются диагноза о не-
вменяемости, оформляют 
над ней опеку, доверенность 
на все ее имущество. Себя 
выдают за сына, дочку, внуч-
ку, племянницу - кто будет 
это выяснять? Фамилии-то у 
всех разные!

- Выходит, что любую 
бабушку можно вот так 
взять и, как говорят в на-
роде, обобрать?

- Если за нее некому за-
ступиться, то запросто! У нас 
была клиентка под 90 лет, 
за которую бились сразу не-
сколько соседей: то одни ее к 
себе возьмут жить, то другие 
у них старушку из рук вы-
рвут, увезут к себе на дачу 
и спрячут. Причем бабуш-
ка действительно страдала 
старческой деменцией. Все 
эти соседи выдавали себя за 
добрых попечителей, и ба-
бушка им все бумаги с готов-
ностью подписывала.

- А в этот раз как исто-
рия разрешилась?

- В итоге независимый 
эксперт-психиатр осмотрел 
бабушку и побеседовал с 
ней. Вмешались правоохра-
нительные органы. Бабушку 
поместили в психоневроло-
гический интернат, а ее квар-
тира досталась государству.

- Невеселая история.

Старость 
свою надо 
предвидеть!

- Я всегда говорю: глав-
ный совет, чтобы не попасть 
в такую ситуацию, - старость 
свою надо предвидеть! Пока 
вы еще ходите своими нога-

ми и думаете своей голо-
вой и при этом у вас нет 
родных, найдите того, кто 
за вами будет ухаживать.

- Но где найти тако-
го человека? И где га-
рантия, что он не ока-
жется мошенником? То 
есть психиатрия, как 

и закон, что дышло - куда 
повернул, туда и вышло? И 
достаточно просто дать 
психиатрам взятку?

- Даже взятку не нужно да-
вать! Надо «грамотно» рас-
сказать «историю болезни» 
- вызвать психиатрическую 
скорую просто, трудно за-
щитить себя и доказать свою 
вменяемость простому пен-
сионеру.

- А психиатры к вам в 
центр обращаются с жа-
лобами?

- Бывает. Сотрудники пси-
хиатрии такие же люди, не 
защищены от оговоров и 
жизненных трудностей. Од-
нажды врач-психиатр пы-
талась заступиться за подо-
печную, ставшую жертвой 
черных риелторов, так эти 
риелторы через подставных 
лиц написали жалобу на пси-
хиатра в правоохранитель-
ные органы: якобы она сама 
претендует на бабушкину 
жилплощадь.

Иногда звонят больные, 
которые провели в лечеб-
ном учреждении месяцы и 
годы, а теперь не могут най-
ти работу. 10 апреля 2018 
года в Общественной палате 
Российской Федерации со-
стоялся круглый стол на эту 
тему - конечно, в больницах 
и ПНД должны людей обу-
чать и переучивать. Пенсия 
по инвалидности мизерная. 
Человек пришел из больни-
цы - он должен трудиться и 
обеспечивать материально 
хотя бы самого себя.

- Известны случаи, когда 
здоровых людей на лечение 
отправляли сотрудники 
полиции...

- Да, это явление нередкое. 
В прессу попадают случаи, 
когда жертвами становятся 
активисты-общественники и 
правозащитники. Недавно в 
Подмосковье одного борца 
с местной администрацией 
пытались принудительно от-
править в психбольницу.

- Что он такого страш-
ного делал?

- Поднимал людей на ми-
тинги и пикеты, они высту-
пали против тарифов ЖКХ. 
Правда, эта история хорошо 
закончилась - в его защиту 
выступили правозащитники 
и общественность, чиновни-
ки отпустили возмутителя 
спокойствия на все четыре 
стороны.

Защтщать себя надо 
без эмоций

- А кто находится в зоне 
риска?

- Огромное количество 
людей! Если вы больны, оди-
ноки, у вас есть свое жилье. 
Или, наоборот, вы молоды, 
замужем и у вас нет своего 
жилья. У нас была одна мо-
лодая мама, которая жила в 
квартире у мужа и сбежала 
от него с двумя малолетними 
детьми в кризисный центр. 
Он ее положил в психиатри-
ческий стационар, был уста-
новлен диагноз...

- Как так?
- Просто надо было все 

правильно делать! Ты внача-
ле разведись с мужем-тира-
ном, отсуди у него жилпло-
щадь хотя бы для детей... А 
у нас люди законов не знают, 
нагородят глупостей, а по-
том приходят: «Помогите!» 
Муж грамотно представил 
психиатрам картину: жена на 
эмоциональном взрыве сбе-
жала с детьми на улицу жить. 
Дети в опасности. Психиа-
тры кинулись спасать детей, 
забрали их и отдали мужу, а 
жену увезли в дурдом. Надо 
грамотно себя защищать, без 
эмоций.

- Что-нибудь оптими-
стичное расскажете из сво-
его опыта?

- Ну вот вам позитивная 
история. Женщина чуть за 
50 вернулась из Германии в 
Россию на ПМЖ, жила у род-
ственников, познакомилась с 
заслуженным художником, 
вышла замуж. Но замуже-
ство не задалось - с его мамой 
отношения не сложились, 
она отказывала в регистра-
ции по месту жительства.

А тут еще и гражданство 
РФ не дают - она перед отъ-
ездом из РФ в Германию име-
ла гражданство Украины. И 
вот она сидит, что называет-
ся, в подъезде у мужа, плачет 
горькими слезами. Выходит 
другой сосед - бывший во-
енный, ему 92 года! Начал 
ей жаловаться: дочка к нему 
не ездит, ей уже самой за 60. 
Познакомились, разговори-
лись. И что вы думаете? Они 
поженились и жили счастли-
во! Правда, в 97 лет он умер. 
Но до последнего своего дня 
благодарил ее и признавался 
ей в любви. Вот ведь какие 
бывают истории!

- Читатель скажет: она, 
похоже, брачная аферист-
ка...

- Я не буду утверждать, что 
с ее стороны была огромная 
любовь, но она относилась к 
нему честно и по-доброму, с 
уважением - в этом я уверена 
на 100%!

Аделаида Сигида
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- Но, допустим, человек психанул или 
не психанул, а просто хитрые родствен-
ники решили упрятать его в психушку и 
забрать себе его жилье. И вот жертва 
уже в больнице. Что делать?

- Если вы чувствуете, что над вами 
сгущаются тучи, то лучше обратиться к 
юристам заранее. Мы, например, выдаем 
«охранную грамоту» людям из зоны ри-
ска - каждый полицейский или психиатр, 
которому предъявлена такая «грамота», 
должен позвонить в наш центр - и на ме-

сто выезжают наши юристы. Без нас не-
возможна госпитализация. А если вас уже 
госпитализировали, то тоже надо искать 
способ с нами связаться. Самому себя за-
щищать трудно.

- А если полицейские и психиатры вам 
не позвонили?

- А если они не позвонили, то мы обра-
щаемся к руководству МВД и здравоохра-
нения, закон об общественном контроле 
никто не отменял. Так что это реально 
работает.

КАК 
НЕ ПОПАСТЬ 

В ПСИХУШКУ?

В кинокомедии «Кавказ-
ская пленница» главного 
героя Шурика помеща-
ют в психушку одним 
звонком. Возможно ли 
сегодня заключить в 
психиатрическую клини-
ку здорового человека? 
Кого и почему увозят на 
скорой люди в белых ха-
латах, как  защитить себя 
от принудительного лече-
ния, рассказывает «МН» 
руководитель и основа-
тель Центра защиты прав 
человека в психиатрии 
Любовь КЛЕЩЕНКО.

ЛЮДЯМ ИЗ ЗОНЫ РИСКА - «ОХРАННЫЕ ГРАМОТЫ»

В итоге независимый эксперт-
психиатр осмотрел бабушку. Ее 
поместили в психо неврологический 
интернат, а квартира старушки 
досталась государству.
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Бунт на корабле
В 1847 году высоколобый 

представитель отечествен-
ной науки, талантливый ма-
тематик, выпускник столич-
ного университета Сергей 
Петрович Лисицын получил 
от своего американского 
родственника приглашение 
поработать на Аляске.

Полного жизненных сил, 
пышущего здоровьем и го-
нимого жаждой приключе-
ний Сергея Лисицына ничто 
не держало в России: мать 
его ушла в мир иной, а отец 
принял геройскую смерть 
на Русско-турецкой войне. К 
тому же молодой повеса по-
пал в нехорошую историю с 
дуэлью. Так что подающий 
надежды кандидат матема-
тических наук с радостью 
принял предложение родни, 
отправившись за океан в Рус-
скую Америку. Путешествия 
такого рода продолжались 
иногда не дни, не недели, а 
месяцы. А есть такой тип 
людей, которые не выносят 
длительного однообразного 
существования в замкнутом 
пространстве.

После многодневного пла-
вания язык Лисицына, при-
нявшего на грудь от тоски 
зеленой, предательски раз-
вязался. И он наговорил 
лишнего капитану. А потом 
и вовсе - ни много ни мало 
- стал подбивать команду 
судна на неповиновение 
шкиперу. Этот бунт на ко-
рабле сыграл с Сергеем 
злую шутку: когда его по-
садили «под домашний 
арест», заперев в каюте, 
он начал обрабатывать и 
охранявших его часовых. 
Такого капитан, конечно 
же, стерпеть не мог. Но, по-
остыв немного, решил не 
губить жизнь талантливого 
ученого, потому как и на 
Аляске, и дома в России Ли-
сицына ждали за подобное 
преступление скорый суд и 
тяжкий приговор.

Прощен, но наказан
Капитан поступил по-

человечески: снабдив не в 
меру ретивого молодого че-
ловека всем необходимым, 
он высадил его осенью 1847 
года на побережье студено-
го Охотского моря. Кругом 
скалы, о которые с ревом 
разбивались ледяные волны, 
а на западе - непроходимый 
бурелом дальневосточной 
тайги. Но все было в руках 
самого ученого. Правда, эти 
руки потомственного дворя-
нина ничего тяжелее шпаги и 
бокала шампанского никогда 
не держали.

Пришлось начинать жизнь 
с чистого листа: учиться до-
бывать и готовить себе пищу, 
копать и строить, мастерить 
нехитрую мебель и снасти 
для рыбалки. Спасибо капи-
тану, тот милостиво снабдил 
проштрафившегося мате-
матика верхней и нижней 
одеждой, в том числе шубой 
и добротной обувью, ножом, 
спичками, сухарями, кое-ка-

кой посудой, письменными и 
бритвенными принадлежно-
стями и даже внушительным 
запасом водки, гаванских си-
гар и... денег. Последнее, ко-
нечно, было здесь, на краю 
света, ни к чему.

И еще одно смущало Ли-
сицына: ему не оставили ни 
лопаты, ни инструментов. 
Так что фундамент для не-
большого домика он вырыл 

найденной на 
берегу морской 
раковиной и за-
полнил его глиной. Из 
нее же Сергей Петрович 
возвел стены, печь и кры-
шу, укрепив потолок ствола-
ми сухостоя и утеплив мхом 
и еловыми ветками. Затем из 
таких же подручных матери-
алов он смастерил кровать, 
стол, стулья.

Пригодились одеяла и по-
стельное белье (их ему тоже 
оставили), наволочку Лиси-
цын набил мхом, которым 
выложил и саму кровать. 
Хотя у него и была посуда, 
он не поленился и вылепил 
из глины столовый и чайный 
наборы. Несмотря на то что 
капитан приказал снабдить 
Лисицына оружием - писто-
летами, ножом, ружьем с па-
тронами и даже шашкой, - он 
решил приберечь его и изго-
товил лук и стрелы.

Первое время, пока от-
шельник строил жилье и 
обставлял его самодельной 
мебелью, он худо-бедно про-
мышлял сбором грибов, ягод 

и ловлей рыбы. Лук со стре-
лами помогали ему добывать 
кое-какую дичь. Потом на-
ступили холода, и из средств 
для пропитания осталась 
только охота. Не раз ново-
явленный робинзон благо-
дарил себя за дальновидное 
решение - экономить па-
троны. Особенно когда ему 
пришлось вступить в схватку 
сначала с медведем, а затем 

отстреливаться от стаи 
волков. И не только от 
них...

Сын Пятницы
Самые жестокие штор-

ма бушуют на восточном 
побережье материка вес-
ной. Именно в эти дни, 
гуляя у моря, Лисицын 
надеялся, что волны 
выбросят на бе-
рег что-нибудь из 

морепродуктов 
или нужную в хозяй-

стве вещь. Но обнаружил 
у кромки воды тело неиз-
вестного мужчины. Сергей 
Петрович перенес его в свое 
жилище. Вскоре человек оч-
нулся и уже мог говорить.

Оказалось, он пассажир 
судна, следовавшего на Аля-
ску. Зовут его Василий, но на 
корабле с ним находился еще 
и сын-подросток - он при-
болел и не мог выбраться из 
каюты. Когда судно наскочи-
ло на камни, команда и пас-
сажиры бросились спасаться, 
спустили шлюпки и исчезли 
в волнах штормового моря. 
Что было дальше, Василий 
не помнил - его смыло с па-
лубы.

Понимая, что корабль мог-
ло выбросить на берег и там 
еще может оставаться в жи-
вых кто-то из членов экипа-
жа или пассажиров, Лисицын 
поспешил вместе с Василием 
на поиски судна, которое они 
вскоре и нашли недалеко от 
того места, куда выбросило 
тело мужчины. Корабль, за-
стрявший между прибреж-
ными камнями, беспомощно 
качался на воде.

Добравшись до него, бра-
тья по несчастью быстро 
отыскали мальчика живым 
и невредимым, чему были 
весьма рады. Правда, Петр 
(так звали сына Василия) 
все еще чувствовал себя не-
важно, но его доставили в 
глинобитную избушку Ли-
сицына. А сами мужчины 
не мешкая поспешили об-
ратно на судно, пока его не 
отнесло в море. К счастью, 
им удалось переправить с 
корабля на берег оружие, 
боеприпасы (даже пушку 
с ядрами!), инструменты, 
лопаты, большое количе-
ство продовольствия и зер-
но, которым впоследствии 
они засеяли отвоеванную 

у прибрежной 
тайги землю.

Испытание 
золотом

Но главная находка их 
ожидала в трюме, из которо-
го доносились вой и мычание: 
там томились коровы, овцы, 
бык, собаки - все это русские 
переселенцы везли с собой 
на Аляску. А в одной из кают 
мужчинам навстречу бросил-
ся перепуганный кот. Так что 
вскоре Лисицын и его Пят-
ница с 16-летним Петром за-
вели настоящее хозяйство. 
И развернулись с размахом: 
реконструировали избушку, 
выстроили настоящую бань-
ку. Теперь в их рационе кроме 
мяса появились молочные 
продукты, сыр, масло, хлеб!

У невольных робинзонов 
стало больше времени, по-
мимо того что они тратили 
на выживание. И Лисицын, 
вспомнив о науке, принялся 
обучать своих Пятниц ал-
гебре, геометрии, астроно-
мии. Сам он с удовольствием 
окунулся в новое для себя 

занятие - геологоразведку. 
И неожиданно обнаружил в 
прибрежной тайге целые за-
лежи полезных ископаемых, 
в том числе золота и меди! 
С тех пор им овладело лишь 
одно желание - сообщить об 
открытии государственной 
важности куда следует.

На беду, о маленькой ко-
лонии прознали вездесущие 
хунхузы - китайские контра-
бандисты, или, как их назы-
вали здесь, краснобородые 
бандиты. Начались стычки 
с обитателями прибрежного 
поселения. Но привыкшие 
грабить одиноких путеше-
ственников хунхузы никак не 
ожидали, что против них при-
менят артиллерию - ту самую 
пушку, снятую с корабля.

Тем не менее перед Лиси-
цыным встала дилемма: или 
продолжать жить в свое удо-
вольствие, отгоняя время от 
времени назойливых банди-
тов, или пробраться все-таки 
на материк, чтобы сообщить 
властям о месторождении 
золота. Да и домой ужас как 
хотелось! Поэтому, посове-
щавшись с товарищами по 
несчастью, Сергей Петрович 
принял решение - всем троим 
оставить поселение и уходить 
на запад.

И они действительно по-
пали на Большую землю. 
А Русское географическое 
общество получило доклад 
Сергея Петровича о залежах 
полезных ископаемых. Ког-
да в правительстве узнали о 
меди и золоте, управлять бу-
дущими рудниками отправи-
ли на Дальний Восток... само-
го Лисицына! Так что через 
несколько лет он сказочно 
разбогател, впрочем, не бед-
ствовали и оба его Пятницы 
- Василий с сыном Петром.

В общей сложности Сер-
гей Петрович Лисицын про-
вел на побережье Охотского 
моря более 10 лет. Но он до 
конца жизни остался благо-
дарен за вынужденное за-
творничество на пустынном 
берегу судьбе и капитану, ко-
торый ссадил его здесь с ко-
рабля, преподав бесценный 
урок и сделав в конечном 
итоге самым богатым чело-
веком Российской империи 
на Дальнем Востоке.

Виталий Карюков

Как РУССКИЙ РОБИНЗОН 
стал олигархом

Разбогатев, Сергей Петро-
вич Лисицын разыскал капи-

тана, который когда-то выса-
дил смутьяна на берег, и взял 
на себя все заботы о нем и его 
детях. Он дал им достойное 

образование - оба сына ка-
питана окончили Петер-

бургский универси-
тет.

Кстати

О приключениях Робинзона Крузо на 
необитаемом острове знают все. Из-
вестно, что в основе сюжета лежала 
реальная история, произошедшая с шот-
ландским моряком. Но мало кто знает, 
что 150 лет назад практически такая же 
история произошла с нашим соотече-
ственником. Вот только русский робин-
зон оказался в более суровых условиях - 
у берегов холодного Охотского моря.

FO
TO

LI
A
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Это не просто охота. 
Это фотоохота на зверей 
и птиц в городских пар-
ках. Участники - вовсе не 
профессиональные фото-
графы. Скорее, они из тех 
жителей мегаполиса, кто 
купил хорошую аппарату-
ру, но уже замучился сни-
мать надоевшие городские 
достопримечательности. А 
здесь приключение, уча-
ствовать в котором можно 
и индивидуально, и целой 
командой.

Конечно, несложно и са-
мому погулять на природе, 
то и дело щелкая затвором 
фотоаппарата. Но куда ин-
тереснее, если на пятки на-

ступают конкуренты, кото-
рые уже пробираются по 
тем же самым тропкам. А 
где-то вдалеке можно уви-
деть других товарищей по 
игре, притаившихся в заса-
де, - должно быть, участники 
увидели какую-нибудь инте-
ресную птичку. Кто больше 
снимков принесет к финишу, 
тот и победитель. А потом 
все собираются у костра 
или в кафе и, как настоящие 
охотники, рассказывают 
про свои приключения. При-
вирают, конечно, сильно - у 
охотников так принято.

Обычно условия ста-
вятся еще на старте - в эти 
выходные народ снимает 
только пернатых. В следу-
ющие - начинается охота 
на зайца. С птичками, кста-
ти, проще всего. Напри-
мер, в Лосином Острове 
их можно нащелкать штук 
20 за один день, самых раз-
ных пород и видов. А вот 
зайца поймать в объектив 
еще никому не удалось.

«Однажды мы «ло-
вили» лосей в Соколь-
никах. Было 6 команд, 

всего человек 30. И ни-
кто не нашел даже следа 
этого животного! Игра 
закончилась, стемнело, 
все уехали по домам. Мы 
с женой возвращались к 
машине. И вдруг на до-
рожке парка стоит лось! 
Настоящий красавец. Ко-
нечно, мы схватились за 
фотоаппараты, но было 
поздно - игра уже закон-
чилась», - делится на од-
ном из сайтов завсегдатай 
этой городской забавы 
Николай Карцев. А между 
тем за такой снимок мож-
но было бы получить не-
малый приз.

«Каким он будет, зависит 
от организаторов. Иногда 
они сами называют какую-
то сумму или забавный по-
дарок. Иногда участники 
сбрасываются в призовой 
фонд», - рассказывает Кар-
цев. Денег никто не жалеет, 
не за ними сюда люди при-
ходят. Удовольствие, полу-
ченное на природе в прият-
ной компании, пережитый 
азарт, новые знакомства 
стоят куда дороже.

МОСКВИЧАМ ПРЕДЛАГАЮТ 
«ЗДОРОВЫЕ» ЭКСКУРСИИ

После холодной затянувшейся зимы так 
хочется погулять по весеннему городу! 

Между тем немногие знают, что в Москве 
проводятся различные мероприятия, по-

зволяющие не только насладиться весен-
ним теплом, но и весело провести время.

Проект «Бегущий го-
род» кто-то скучно на-
звал городским ориен-
тированием. Но все, кто 
в нем участвовал, гово-
рят, что это очень кру-
то. Обычные студенты, 
офисные работники, пен-
сионеры объединяются 
в команды до 4 человек, 
придумывают себе ори-
гинальное название - и 
вперед!

В специальных пунк-
тах участники получают 
маршрут с замыслова-
тыми заданиями, а потом 
несутся по улицам, ра-
зыскивая нужные точки. 
Передвигаться можно 
пешком, на роликах, ве-
лосипедах, обществен-
ным транспортом и даже 
на автомобилях - для 
каждой категории есть 
свой маршрут. И напле-
вать, что на улице дождь, 
снег или ветер. Команда 
должна найти контроль-
ный пункт любой ценой, 
поставить отметку о про-
хождении маршрута, а по-
том, получив новый, про-
двигаться дальше. И так 
с утра до поздней ночи! 
Быстро перекусывая на 
ходу в уличных кафеш-
ках, то и дело встречая 
других участников квеста 
с фирменными бейджика-
ми на груди и картами го-
рода в руках. Эти ребята 
тоже мечутся в поисках 
заветной цели. Но зато 
сколько адреналина! И 
как по-новому смотрится 
город!

Участница Вероника 
Догилева показывает 
фотографии с послед-
ней игры. В тот раз она 
выступала в категории 
«Сфинкс-лайф» - это ког-
да проходить маршрут 
можно только пешком, 
бегом или на городских 
автобусах. Можно было, 
конечно, записаться в 
«Лев-про», но это уже 
для совсем неторопли-
вых участников, готовых 
неспешно прогуливаться 
по маршруту, любуясь по 
ходу городскими пейза-
жами.

Вот первое задание: 
«На этой станции Мо-
сковского метрополите-
на, как и на любой другой, 
можно увидеть таблички 
«Выход в город». Хотя 
более корректным было 
бы написать «в города». 
Чтобы попасть на кон-
трольный пункт, нуж-
но выйти из последнего 

вагона из 
центра Мо-
сквы и про-
ехать на ав-
тобусе или, 
если очень 
повезет, на 
троллейбусе 
две останов-
ки в сторону 
центра Мо-
сквы. Судьи 
встретят вас 
на территории 
магазина через дорогу». 
И десятки людей доста-
ют планшеты, карты, 
страшно спорят, азартно 
пытаясь понять, что это 
за загадочная станция и 
как быстрее попасть в 
тот неведомый магазин. 
Те, кто догадался пер-
вым, срываются с места 
и бегут на маршрут.

Вероника говорит, 
что найти нужную точ-
ку было нетяжело. Это 
станция «Новокосино», 
которая выходит и в Мо-
скву, и в город Реутов. 
Зато следующее задание 
привело девушку в ту-
пик: «В Москве остались 
три улицы, напоминаю-
щие об этой известной 
боярской фамилии. Одна 
из них закачивается на 
краю Земляного города, 
вторая - на краю Земля-
ного города начинается. 
350 метров к северо-вос-
току от начала третьей 
из улиц. Стена, отмечен-
ная знаком. Количество 
лодок на море рядом с 
пароходом с бело-крас-
но-белой трубой». Вот и 
пойми, что это за бояре 
такие и причем тут паро-
ход с трубой!

И так целый день. 
Когда команды прихо-
дят к финишу, уже темно 
и люди валятся с ног. В 
каждой из категорий вы-
является команда-побе-
дитель. Но большинство 
игроков говорят, что для 
них главное - не победа, 
а участие - сложное, вы-
матывающее, но остав-
ляющее после себя так 
много впечатлений!

К участникам меро-
приятия есть свои тре-
бования. Например, у 
велосипедистов обя-
зательно должны 
быть защитный 
шлем и мая-
чок. Рекомен-
дуется иметь 
при себе ме-
дицинский 
полис.

, 
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Познаем столицу на бегу

Если кто-то думает, что 
искать пропавшую панду в 
зоопарке - дело малышей, 
то сильно ошибается. По-
тому что задания даже для 
взрослых участников кве-
ста могут оказаться очень 
непростыми. Например, 
отыскать большого бол-
вана, поедающего листья, 
а затем сосчитать пят-
нышки у него на задней 
лапе. Только после этого 
можно отчитаться у кон-
тролера, который безза-
ботно ждет участников за 
столиком в кафе. Дальше 
задания усложняются. 
Участникам предлагается 
найти самого умного вол-
ка и угадать, сколько ему 
лет. Кажется, просто? Ни-

чего подобного. В зоопар-
ке сразу несколько видов 
волков, и надо сначала по-
нять, какие из них сообра-
зительнее.

А до панды еще далеко... 
«Почему-то всех в итоге 
заносит к крокодилам», - 
удивляется один из органи-
заторов мероприятия Кон-
стантин Киреев. А потом 
народ дружно ищет пропав-
шую панду около пингвинов. 
И находит в итоге. Только 
не ту, в этом и заключает-
ся главный подвох. Панды 
тоже бывают разные, и если 
не выяснить это заранее, то 
победителя точно не будет.

Вот так проходит день в 
зоопарке. И это намного ув-
лекательнее, чем бездумно 

бродить между вольерами, 
читая скучные надписи на 
табличках. «Со взрослы-
ми работать сложнее, чем с 
детьми. Первый наш марш-
рут не прошла ни одна 
команда - панду так никто 
и не нашел. Поэтому люди 
просто начинают мошен-
ничать и просят подсказать 
работников зоопарка, где 
она находится. Дети так ни-
когда не поступают», - гово-
рит Киреев. По его словам, 
городские игры в зоопарке 
давно уже вышли за уровень 
веселых прогулок. Для того 
чтобы их пройти, не обяза-
тельно получать специаль-
ное образование, но неплохо 
хотя бы вспомнить школь-
ный учебник по биологии.

Наталья Пуртова

Найти панду и не умереть

В Москве открылся охотничий сезон
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Зарплаты специалистов со сред-
ним специальным образованием 

всего лишь на 3% выше, чем у 
тех, у кого вовсе нет образования. 
«МН» продолжает публиковать ис-
следования «Навигатора абитури-

ента» МИА «Россия сегодня».

Как выяснилось, обучение в кол-
леджах и техникумах стоит недорого. 
Так, Поволжский колледж техноло-
гий и менеджмента в городе Балако-
во предлагает в этом году обучаться 
по специальности «машиностроение» 
за 3,5 тыс. руб. в год.

В прошлом году на эту специаль-
ность было подано 15 заявлений, за-
числено 13 человек со средним бал-
лом в аттестате 3,6.

Обучиться за приемлемые деньги 
можно даже по популярной до сих 
пор специальности «юриспруденция». 
Алатырский технологический кол-
ледж предлагает получить эту специ-
альность за 8,5 тыс. руб. в год. В про-
шлом году нашлось 11 желающих, 
всех взяли.

«Как и у вузов, самые дорогие на-
правления - в области музыкального 
искусства. В вузах цены астроно-

мические, доходят до 700 тыс. руб. в 
год. В колледжах цена в среднем 120 
тыс. в год при конкурсе три челове-
ка на место», - рассказала начальник 
управления коммерческих проектов 
в области образования и социальной 
сфере МИА «Россия сегодня» Ната-
лья Тюрина.

Самый дорогой в России колледж - 
Амурский колледж искусства и куль-
туры - предлагает освоить музыкаль-
ное искусство за 175 тыс. руб. в год.

Большинство заведений средне-
го профессионального образования 
(СПО) России приглашают учиться 
за 20-30 тыс. в год. То есть расходы на 
учебу в колледжах у нас в стране не-
большие, но и зарплаты выпускников 
весьма скромные.

По словам директора Центра эко-
номики непрерывного образования 
РАНХиГС Татьяны Клячко, зарпла-
та специалистов с высшим образо-
ванием в 1,7 раза выше, чем у специ-
алистов со средним специальным 
образованием.

В 2005 году она была выше в 1,47 
раза. «Причем у специалистов средне-
го звена зарплата всего лишь на 3% 
выше, чем у тех, кто вообще не имеет 
образования! Да, есть специальности, 
где приличные зарплаты, например 
сварщик получает очень хорошо. Но 
на общую картину это влияет мало», - 
говорит Клячко.

В 2015-2016 годах наблюдался рез-
кий всплеск желающих учиться в 
СПО - прием вырос в 1,5 раза! Однако 
теперь эта тенденция прекратилась - 
школьники поняли, что никакого бу-
дущего за «рабочими специальностя-
ми» в России по-прежнему нет.

Об этом говорят и проходные бал-
лы на бюджетные места в 2017 году. 
«Самый высокий конкурс - на меди-
цинские специальности, на юриспру-
денцию», - продолжает Клячко.

Так, в Александровский медицин-
ский колледж по специальности «се-
стринское дело» на бюджет было 
подано 43 заявления на место, про-
ходной балл - 4,9. На платные места в 
том же колледже по той же специаль-
ности конкурс составил 28 человек на 
место с проходным баллом 4,2! Стои-
мость обучения - 55 тыс. в год.

Конкурсы в колледжи Уфы, Ниж-
него Новгорода, Чебоксар, Майкопа 
по специальности «юриспруденция» 
(проходной балл 4,73 - 4,9) составили, 
соответственно, 100, 358, 139 и 211 че-
ловек на место.

По 309 человек претендовали на 
каждое место в Ульяновском фарма-
цевтическом колледже по специаль-
ности «фармация» (проходной балл 
- 4,7).

Причем не надо думать, что кон-
курсы были зашкаливающими лишь 
потому, что по данным специально-

стям имелось всего лишь два-три ме-
ста: в среднем набор составил 60-100 
человек на каждую специальность.

А куда выпускники 9-го класса 
идти не хотят? А не хотят они идти 
на строительные специальности, на 
транспорт, в сельское хозяйство и  
легкую промышленность.

Так, самые низкие проходные бал-
лы (3 - средний балл в аттестате) 
были зафиксированы у абитуриентов 
прошлого года в Таганрогском тех-
никуме сервиса и ЖКХ по специаль-
ности «техника и технологии строи-
тельства».

«Удивительно то, что у нас в стра-
не, например, рыбный колледж гото-
вит не только юристов, но и транс-
портников. Можно ли при таком 
подходе обеспечить качество образо-
вания? Минобразования ведет работу 
с вузами, чтобы они учили по профи-
лю. А колледжами Минобразования 
не занимается. И что тут с качеством 
происходит на выходе?» - задается во-
просом Наталья Тюрина.

Исследователи считают, что сред-
нее специальное образование нахо-
дится у нас в стране в бедственном 
положении - нет ни должного финан-
сирования (большинство колледжей 
переданы регионам), ни необходимо-
го контроля. Вот и учат нынче в СПО 
кто во что горазд.

Анна Александрова
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Какие же «надстрой-
ки» сегодня помогут Рос-
сии и всему человечеству 
рвануть вперед так, что-
бы только пыль столбом? 
Об этом мы поговорили с 
секретарем СЖР, предсе-
дателем Медиа конгресса 
«Содружество журнали-
стов» Ашотом ДЖАЗОЯ-
НОМ, вернувшимся недавно 
из Парижа, где компания 
Schneider Electric, мировой 
эксперт в управлении энер-
гией и автоматизации, со-
брала ведущих мировых экс-
пертов на Инновационном 
саммите.

- Ашот Егишеевич, вы 
говорили об «умном буду-
щем». А может оно стать 
реанимацией всего лучшего 
из накопленного человече-
ством?

- В какой-то мере. А че-
ловеческие связи между но-
сителями разных интеллек-
тов, культур и политических 
взглядов всегда будут проч-
нее, чем в военных блоках 
или ВТО. Вспомним Великий 
шелковый путь прошлых ве-
ков. Это была грандиозная 
торговая и культурная взаи-
мосвязь. В ней существовали 
народы самых разных кон-
фессий и общественно-эко-

номических формаций. Как 
надстройка шелковый путь 
шел поверх существования 
самых разных форм хозяй-
ствования, поверх языковых 
барьеров наших далеких 
предшественников. И не зря 
многие страны Евразии, в том 
числе и Россия, данный путь 
сегодня стараются восстано-
вить в новейших формах ком-
муникации и транспорта.

- Помимо этого, о чем 
вы еще рассуждали на сам-
мите?

- Среди тысяч лучших экс-
пертов Европы мы говорили 
о будущем многих сфер чело-
веческого бытия, в том числе 
цифровой экономики и энер-
гетического менеджмента. 
От российской стороны в 
пленарном заседании самми-
та выступили Алексей Меш-
ков, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Российской 
Федерации во Французской 
Республике и Княжестве 
Монако, Александр Аузан, 
член Экономического сове-
та при Президенте РФ, декан 
экономического факультета 
МГУ, Алексей Комиссаров, 
проректор РАНХиГС, дирек-

тор Высшей школы государ-
ственного управления,  и дру-
гие. На форуме оценивались 
и обсуждались самые пере-
довые решения для различ-
ных отраслей. А еще обме-
нивались мнениями о поиске 
принципиально нового мыш-
ления и констатировали: се-
годня нужно инвестировать 
не в технологии, а в нового 
человека. 

- Интеллектуализация 
будущего, свобода и безопас-
ность на базе прорывных 
решений... А есть ли тесная 
взаимосвязь урбанизации, 
развития новых техноло-
гий и цифровизации?

- Эта связь несомненна, и 
новый шелковый путь станет 
пролегать через цепь «умных 
городов» разных стран.

- Сегодня на место кара-
ван-сараев приходят «ум-
ные города»?

- И только они с новейшей 
средой жизни для человека 
могут быть мерилом мощи 
и лидерства. Примечатель-
но, что в России эти «умные 
города» существуют, но о них 
мало говорят. Простой рос-
сиянин не знает, что рядом с 

Казанью есть «умный» Ин-
нополис. Компания Schneider 
Electric, которая устраивала 
наш европейский форум, от-
крыла в нем научно-исследо-
вательский центр, где гото-
вятся разработки и решения в 
области кибербезопасности, 
локализации программных 
решений для нефтегазовой 
отрасли, идут научные ис-
следования в других сферах. 
В этом городе есть 63 инду-
стриальных парка, IT-парки, 
бизнес-акселераторы, инку-
баторы.

- Известно, что подоб-
ные городки и лаборатории 
созданы в Алма-Ате, Ере-
ване, Томске, Новосибирске. 
В наш СНГ приходит опыт 
из 105 стран мира. Но что 
же такого умного в таких 
городах?

- Это экономика, транс-
порт, финансы на цифровых 
технологиях. «Цифровые го-
рода» должны постоянно и 
качественно развивать свои 
функции за счет непрерывной 
обработки и обновления све-
дений. Идет постоянный сбор 
информации интегрирован-
ными датчиками от жителей 

города, устанавливается чет-
кая и эффективная обратная 
связь с органами управления. 
А после анализа собранных 
данных идет оптимизация, ре-
шающая проблемы города.

- На саммите в Париже 
было предложено утвер-
дить новую концепцию со-
трудничества?

- Концепция «Трианон», 
созданная международными 
экспертами, - это всеобъем-
лющее сочленение прошло-
го, настоящего и будущего. 
«Умное будущее» может объ-
единить усилия, предложен-
ные Эммануэлем Макроном 
и поддержанные Владими-
ром Путиным в мае 2017 года. 
Тогда президент Франции 
встретил президента России 
в Версале. И эта концепция 
связана с нашим прошлым, 
таким, например, как визит 
Петра Первого во Францию 
в 1717 году для того, чтобы 
прежде всего изучить ее тог-
дашние передовые техноло-
гии. Историческими связями 
соединила Россию и Францию 
компания Schneider Electric, 
начиная с построенного в 
честь русского царя Алек-
сандра III Александровского 
моста в Париже, основанного 
на ее металлоконструкциях, 
и продолжая легендарной 
«Авророй», пушечный залп 
которой во время Октябрь-
ской революции был сде-
лан из пушки производства 
Schneider. Помимо прошлого, 
концепция «Трианон» - это и 
настоящее, ознаменованное 
встречей Макрона и Путина, 
и неизбежное будущее наше-
го нового всеобщего взаимо-
действия.

Евгений Малякин

ВЕЛИКИЙ 
ШЕЛКОВЫЙ 

ПУТЬ БУДУЩЕГО

Стоит ли идти учиться в колледж?

Что такое ВТО? Сомнительной 
эффективности организация, 
куда нас утянула «либеральная 
экономическая обществен-
ность» в нулевые годы. А во-
енные блоки? Много ли помогла 
надстройка в виде военного 
блока Варшавский договор, 
когда сыпался СССР со своими 
странами-сателлитами?

РИА НОВОСТИ/Г. СЫСОЕВ
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«Напоите слона!»
Родился казахский фено-

мен в 1969 году в цирке Ал-
ма-Аты, где выступали его 
родители. И лишь позже его 
перевезли в Караганду. Впро-
чем, предки Батыра были 
индийскими слонами. Однако 
говорил он на чистом русском 
языке.

До сих пор доподлинно не-
известна причина его способ-
ности к звукоподражанию. 
Одной из них, вероятно, яв-
ляется отказ мамы, слонихи 
Пальмы, кормить с самого 
рождения своего детеныша. 
В результате вырастили сло-
ненка всем миром сотрудники 
зоопарка: нашлась заботли-
вая служительница, которая 
души не чаяла в Батыре. Она 
выкармливала его с нежно-
го возраста, поила молочком 
из бутылочки с соской, раз-
говаривала с ним, как мама 
с ребенком, играла с живот-
ным, целовала и баловала, 
почесывая ему хобот и уши. 
Заботились о нем и другие 
служители, которые постоян-
но угощали его тортами и по-
видлом...

Словом, Батыр вырос в ат-
мосфере любви и всеобщего 
внимания. Немудрено, что он 
в конце концов перенял чело-
веческую речь. Впервые ра-
ботники зоопарка услышали 
его речь в 1977 году, когда ему 
исполнилось 8 лет. И произо-
шло это при трагикомичных 
обстоятельствах...

Может быть, для служите-
ля, забывшего перед уходом 
домой наполнить ведро водой 
в клетке слона, это обстоя-
тельство и могло послужить 
темой для шуток. Но вот для 
самого питомца это действи-
тельно было хоть и времен-
ной, небольшой, но все же 
проблемой. Поэтому вско-
ре над вольером разнеслось 
громовое «Напоите слона!». 
Сначала никто не понял, от-
куда этот трубный глас и кто 
так оглушительно кричит. 
Служитель в страхе быстро 
исправил свою ошибку, налив 
в ведро воды.

«Батыр - молодец»
«Как-то у нас намечался 

небольшой праздник, кото-
рый мы с девчонками, сослу-
живицами по работе, решили 
отметить в ресторане, - вспо-
минает старейший работник 
Карагандинского зоопарка 
Светлана Пилюк. - Чтобы ос-
вободиться до конца рабочего 

дня, попросили у начальства 
разрешения сделать все необ-
ходимое с самого утра, а вече-
ром уйти погулять. Пришли в 
зоопарк к 6.00. Мои подруж-
ки, Ирина и Вера, занимались 
своими делами, я своими - мне 
надо было убраться возле 
бассейна. Стою с тряпкой и 
веником, подметаю, убираю 
мусор. И тут рядом раздает-
ся: «Батыр - молодец! Батыр 
хороший!» Я остолбенела, 
понимая, что вокруг никого 
- только Ирина и Вера где-
то неподалеку занимаются 
утренней уборкой. От неожи-
данности чуть в бассейн не 
свалилась».

Кстати, существует еще 
одна вполне правдоподобная 
версия «болтливости» слона... 
Вот, например, как вспомина-
ет первую встречу с Батыром 
один из местных журнали-
стов. Попав в зоопарк в конце 
рабочего дня, он заметил, что 
возле вольера со слоном со-
брались служители, которые 
громко смеялись и были, что 
называется, подшофе. Но по-

разило молодого человека 
другое: слон, как в цирке, хо-
дил перед рабочими по волье-
ру на задних ногах и, по всей 
видимости, уже тоже был «до-
верху доволен». А они, в свою 
очередь, в благодарность за 
зрелище угощали его чем-то 
и громко хвалили: «Батыр - 
молодец! Батыр хороший!»

Решил сделать небольшой 
подарок слону и мужчина, 
угостив гиганта завалявшейся 
в кармане конфеткой. Тот, в 
свою очередь, взял угощение 
хоботом, запихнул в рот, и... от 
услышанного журналист впал 
в ступор: «Батыр хороший!» 
И через минуту: «Давай еще!» 
Похлопав по карманам, муж-
чина понял, что ничего съест-
ного у него с собой больше 
нет. Слон как будто все понял 
и изобразил хоботом, слов-
но рукой, раздосадованный 
жест: эх ты, мол, недотепа! А 
затем... спокойно и беззлобно 
обложил незадачливого дари-
теля трехэтажным матом.

Рабочие в этот момент 
захохотали еще громче, а 

недоуменному посетителю 
вскоре стала понятна причина 
странного поведения слона. 
Потом уже ему объяснили, 
что особенно разговорчивым 
Батыр становился в те мо-
менты, когда служители ради 
забавы подливали слону в 
ведро с водой водку. Вот он и 
шалил. Но история эта имела 
неожиданное продолжение, 
когда журналист, поражен-
ный удивительным феноме-
ном, поспешил поделиться 
своей профессиональной на-
ходкой с коллегой - работни-
ком респуб ликанского радио. 
И тот сразу решил записать 
репортаж...

Спасительный 
выстрел

Основательно подгото-
вившись к «интервью» с Ба-
тыром, репортер прихватил 
с собой несколько бутылок 

пятизвездочного 
коньяка. И бе-

седа, сопрово-
ждаемая «дру-
ж е с к и м и » 
выражениями 

слона, дей-
ствительно про-

шла в теплой, доверитель-
ной обстановке. Причем до 
такой степени «теплой», что 
наутро интервьюер не мог 
вспомнить, кто кого накану-
не больше «уважал» - Батыр 
журналиста или он сам слона. 
А когда приступили к монта-
жу репортажа, услышали на 
пленке один сплошной мат...

Постепенно Батыр стал 
звездой зоопарка, и к его во-
льеру началось настоящее 
паломничество. Слона угоща-
ли сладостями и... спиртным, 
хотя это и было категориче-
ски запрещено. И все ждали 
от гиганта только одного - 
человеческих слов. А Батыра 
это ежедневное столпотворе-
ние подчас выводило из себя. 
Только представьте: в 1980-е 
годы, на которые приходился 
пик его славы, Карагандин-
ский зоопарк ежегодно посе-
щало до миллиона человек!

И подавляющая их часть 
спешила к слоновьему волье-
ру: люди кричали, требовали 
поговорить, дразнились... А 
ведь таких групп было де-

сятки ежедневно. Когда накал 
страстей достигал предела, 
Батыр обычно замыкался и в 
какой-то момент посылал не 
в меру ретивого нахала в пря-
мом смысле: «Пошел на ...!»

Да, он психологически ухо-
дил в себя, но вот скрыться 
или спрятаться где-нибудь у 
него не было возможности - 
долгие годы он жил в тесной 
клетке. Увы, слон, который 
приносил миллионные при-
были зоопарку, находился в 
невыносимых условиях. Это 
маленькое жилье осточерте-
ло ему до такой степени, что 
однажды он просто сбежал 
под покровом ночи, разво-
ротив клетку и смяв забор. 
Нашли его наутро гуляющим 
по близлежащему парку. И 
только с помощью той самой 
«мамы» - служительницы, ко-
торая заманила Батыра вкус-
ным тортом обратно в вольер, 
удалось избежать беды.

Клетку укрепили, из-за 
чего в следующий раз случи-
лась беда. Слон как раз вхо-
дил в половозрелый возраст 
и стал более агрессивным. 
Пытаясь в очередной раз раз-
воротить клетку, он лишь сло-
мал себе бивень, который со 
временем стал болеть - в нем 
образовалась огромная дыра 
(как в зубе), приносившая 
Батыру невыносимые стра-
дания.

Для лечения слона пригла-
сили известнейшего москов-
ского ветеринара Михаила 
Чижова. Он-то и произвел 
тот спасительный выстрел с 
зарядом снотворного. И пока 
Батыр лежал в отключке, его 
бивень запломбировали, на 
что потребовалось целое ве-
дро специальной пасты - ден-
тина.

Судьба Батыра сложилась 
печально: в 1993 году он скон-
чался в полном одиночестве 
от голода, когда поток посе-
тителей зоопарка вовсе пре-
кратился. В его желудке об-
наружили камни, которые он 
глотал в надежде хоть как-то 
утолить чувство голода. Впро-
чем, такая участь постигла не 
только Батыра, с советских 
времен количество питомцев 
Карагандинского зоопарка 
сократилось в 10 раз!

Ирина Жукова
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На днях интернет-поль-
зователей поразил гово-

рящий кот Яша, попро-
сивший: «Открой дверь!» 

Ролик с говорящим пу-
шистиком набрал больше 

3 млн просмотров. Но еще 
в советское время в зоо-

парке Караганды жил слон 
Батыр. Он не просто гово-
рил, а порой просил себе 
налить. И когда выпивал, 
бывало, даже «посылал» 

посетителей подальше...

КТО 
ГОВОРИТ? 
СЛОН!

Как выяснилось, разго-
ворчивые животные - яв-
ление достаточно распро-
страненное. В свое время 
в Баку в семье Гюльчохры 
Бабаевой жил говорящий 
кот Мэси. Журналиста Ах-
меда Бахарлы, пришедшего 
поговорить с усатым-хво-
статым, ждало настоящее 
потрясение - сидя в кресле, 
он готовился к беседе, как 
вдруг сзади его вежливо 
«похлопали» по плечу и 
мягкий, но недовольный го-
лос произнес: «Уходи с мо-
его места!» Обернувшись, 
он увидел Мэси...

Немецкая овчарка Шей-
ла из Пензы, когда зани-

мали ее любимое кресло, 
произносила ворчливым 
голосом: «А ну его!» Хо-
рошо известна еще одна 
«москвичка» Жаклин - аф-
ганская борзая, которая 
разговаривала со своей хо-
зяйкой Зоей Игумновой. 
А также тюлень Гувер из 
бостонского Аквариума 
Новой Англии (США) - он 
тоже не миндальничал с 
распоясавшимися посети-
телями, разгоняя нагле-
цов громогласным басом: 
«Смывайся отсюда!»

В том же Карагандин-
ском зоопарке жила гово-
рящая сорока Клара, а в 
Калининградском - мудрый 

ворон Яша, дававший со-
веты страждущим. О попу-
гаях мы уже не говорим...

Количество знамени-
тых «болтливых» живот-
ных сотни. И каждый слу-
чай уникален. Но почему 
же ученая бра-
тия так и 
не нашла 
настояще-
го объяс-
нения этому 
ф е н о м е н у ? 
Как ответила 
бы говорящая 
лошадь из из-
в е с т н о г о 
анекдота: 
«Ну не 
ш м о г -
ла я, не 
ш м о г -
ла...»
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Карагандинского зоопарка 
сократилось в 10 раз!
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Вот и наступил май - 
время торжества весны, 
земляных работ на дачных 
участках и, безусловно, праздни-
ков с их неизменными пик-
никами на природе. А 
что мы при этом едим? 
Конечно, все, кому 
можно и кому нельзя, 
наслаждаются вкусом и 
запахом изысканного ку-
шанья под названием шашлык, 
которым не пренебрегали даже 
коронованные особы!
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ШАШЛЫК:ШАШЛЫК:
блюдо королей 
или король блюд

ШАШЛЫК КАК 
ФИЛОСОФСКАЯ КАТЕГОРИЯ

Выезд на шашлыки - дело серьезное. Как 
гласит народная мудрость, шашлык - это не 
еда, это процесс! Это способ отлично про-
вести время в кругу хороших людей, это ин-
струмент для сближения всех нас, причем самых 
разных - от добряка до склочника. Что может быть 
прекраснее суеты вокруг мангала!

Вот как поет по этому поводу великолепный 
исполнитель собственных песен Тимур Шаов:

А шашлычок под коньячок!
И соус остренький к нему желательно!
Нарезать кольцами лучок - 
Очаровательно!
Давайте поднимем наши шампуры за 

дружбу! «МН» предлагает рецепты са-
мых вкусных шашлыков.

ТРИ В ОДНОМ - СВИНИНА, ПИВО И ЛАВАШ
Можно ли объять необъятное в 

шашлычном искусстве? Оказывает-
ся, можно! Это подтверждает рецепт, 
совместивший в себе такие разные 
продукты, как мясо, пиво и лаваш. Со-
четание немного удивляет, но если все 
сделать правильно, то после дегустации 
вы затруднитесь ответить, что получи-
лось вкуснее - лаваш или свинина.

Ингредиенты. Нам понадобятся 
1 килограмм свинины, 1 бутылка пива, 
1 столовая ложка меда, 3 столовые 
ложки соевого соуса, крас-
ный и черный перец, упа-
ковка тонкого лаваша.

Приготовление. Как и 
полагается шашлы-

ку, он сначала 
маринуется: 
нарезанная 

кусочками, по-
сыпанная спец-
иями и солью, 
хорошо размятая руками 

свинина заливается маринадом, состо-
ящим из жидкого меда, темного пива 
и соевого соуса. После этого придется 
подождать около 8 часов, а затем при-
ступить к жарке мяса традиционным 
способом - на мангале и углях.

Когда шашлык готов, наступает мо-
мент истины - перекладывание мяса в 
посуду, в которой оно будет подавать-
ся к столу. На ее дно выкладывается 

слой листов лаваша и поло-
вина готового мяса, при-

сыпанного зеленью. И 
так два раза. Сверху 
мясо накрывается 

оставшимся лава-
шем, пленкой или 
крышкой.

Подавать на 
стол вкуснейшее 

блюдо можно че-
рез 20 минут, а еще че-

рез 10 от него уже ничего 
не останется.

СЛОВО О ДРОВАХ
Для шашлыка из курицы, 
утки, гуся и дичи - любые ко-
сточковые породы деревьев.

Для шашлыка из баранины и 
свинины - вишня, береза или 
липа.

Для шашлыка из говядины - 
береза, липа и косточковые 
породы деревьев.

Для шашлыка из рыбы луч-
ше всего подходят фрукто-
вые сорта деревьев.

Для шашлыка из субпродук-
тов - липовые дрова и дрова 
фруктовых деревьев.

Для шашлыка из охотничьих 
трофеев - береза, липа или 
любые фруктовые деревья.
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ШАШЛЫК «УДИВИ ДРУЗЕЙ!»
Хочется чего-нибудь вкусненького? Хочет-

ся порадовать друзей необычным блюдом, ко-
торого они не пробовали? Хочется выглядеть 
оригинальным кулинаром? Это очень просто!

Ингредиенты. Припасите 400 граммов кури-
ной печени, 8 тонких ломтиков бекона, штук 20 
маленьких шампиньонов и половинку сладкого 
красного перца среднего размера. Для маринада 
понадобятся оливковое масло и красный порт-
вейн по 3 столовые ложки, 1 стебель зеленого 
лука, 1 столовая ложка коричневого сахара и 
несколько веточек свежего майорана.

Приготовление. Все заготовленное для ма-
ринада хорошенько измельчите, перемешайте 
и поместите в полученную смесь разрезанные 
на несколько частей полоски бекона и обсушен-
ную куриную печень. И уже менее чем через 
2 часа можно будет заняться самым приятным 
- нанизывать на деревянные шпажки печень, 
свернутые в несколько раз куски бекона, шляп-
ки шампиньонов и квадратики сладкого перца.

Шашлычки запекают на гриле, часто пере-
ворачивая и смазывая оставшимся маринадом. 
Через 8-10 минут получится удивительная вкус-
нятина!

ШАШЛЫК  
ПО-ИНДИЙСКИ

Как можно догадаться по 
названию, эта разновидность 
шашлыка предназначена для 
утонченных ценителей вос-
точной кухни. Стоит напом-
нить, что использование в 
рецепте говядины полностью 
исключается по причине свя-
щенного статуса индийских 
коров. Но баранина будет 
ничем не хуже. Способ приго-
товления этого блюда более 
трудоемок, чем у традици-
онного шашлыка, но, 
поверьте, дело 
стоит того.

Ингредиенты. Вам понадо-
бятся 600 граммов баранины, 
200 миллилитров натурально-
го йогурта, 2 головки репча-
того лука, 2 яйца, 1 свекла, 100 
миллилитров подсолнечно-
го масла и 120 миллилитров 
воды. А также зерна кориан-
дра, кардамон, имбирь, кори-
ца, гвоздика, карри и соль.

Приготовление. Нарезаем 
кубиками баранину, смешива-
ем йогурт с тертым имбирем 

и солью, а затем маринуем 
мясо в полученной смеси в те-
чение 3-4 часов.

Обжариваем мясо и наре-
занный репчатый лук на рас-
тительном масле. Посыпаем 
кориандром и вливаем воду. 
Тушим на слабом огне до ис-
парения жидкости. Добавля-
ем кардамон, корицу и гвоз-
дику. Тушим 5 минут. 3атем 
нужно отварить яйца и све-
клу и нанизать на шампуры 
вместе с бараниной в произ-
вольном порядке. Поливаем 
маслом, посыпаем карри и 

обжариваем над углями до 
готовности. Все! Можно 
вкушать, как индийский 
раджа!

СЫРНЫЙ ШАШЛЫК
Этот шашлык очень вкусен, но 

при этом служит лишь «размин-
кой» перед настоящей мясной тра-
пезой. Это некий аперитив во вре-

мя приготовления 
основного блюда: 
за пару минут хлеб 
превратится в хру-
стящие ароматные 
сухарики, которые в 
сочетании с мягким 
расплавившимся сы-
ром сделают ваш ап-
петит достойным на-
стоящего хищника.

Ингредиенты. По 150 г черного 
и белого хлеба, 200 г полутвердого 
сыра, по 1 столовой ложке оливко-
вого масла и бальзамического уксу-
са, 2 дольки чеснока, соль по вкусу.

Приготовление. Хлеб и сыр по-
резать кубиками примерно 1х1,5 см. 
Мелко порезать чеснок, смешать 
его с маслом и бальзамическим ук-
сусом, энергично перемешать, по-
солить по вкусу. Полить ароматной 
смесью кусочки хлеба. Поочередно 
нанизать на предварительно замо-
ченные деревянные палочки сыр, 
черный и белый хлеб. Быстро об-
жарить на огне.

ричине свя
индийских 

р

нина будет 
пособ приго-
люда более 
традици-
, но, 

Приготовление. Нарезаем
кубиками баранину, смешива-
ем йогурт с тертым имбирем 

у р у
дику
нужн

у

клу 
вмес

у

воль
масл

об
г

Й

ус

С
п

ко
пез

КСТАТИ
Опытные шаш-

лычных дел мастера 

рекомендуют: два-три 

картонных лотка из-под 

куриных яиц гарантиру-

ют быстрое и эффек-

тивное разжигание 
дров в ман-

гале.

FOTOLIA

FOTOLIA

FOTOLIA

FOTOLIA

FO
TO

LI
A



29ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ19(1271) 
1 мая 2018 года
www.mirnov.ru

В России открылся 
сезон клещевой 
активности. Крово-
сосущих паразитов 
можно «поймать», 
даже не выезжая за 
город. Любителям пик-
ников и прогулок на 
свежем воздухе теперь 
не до смеха - надо быть 
предельно осторожны-
ми, чтобы не загреметь в 
больницу после близкого 
знакомства с опасным 
кровососом.

Недавно жители района 
Крылатское с удивлением 
наблюдали за тем, как люди 
в белых спецкостюмах рас-
пыляли на траву и деревья 
столичного парка неизвест-
ное вещество. Как оказа-
лось, дезинсекторы ядом на 
основе хлорпирифоса об-
рабатывали парк с одной 
целью - убить вредных пере-
носчиков опасных инфекций 
- клещей. Причем не исклю-
чено, что речь идет об энце-
фалитных представителях 
этих опасных насекомых. На 
дворе стоял еще довольно 
прохладный апрель, а про-
тивные членистоногие уже 
полезли из всех щелей и при-
нялись нападать на людей и 
животных.

Энцефалит 
в Москве

Несмотря на то что сейчас 
все только и говорят о ран-
нем нашествии клещей, ны-
нешняя весна даже проигры-
вает предыдущим сезонам. 
По состоянию на 20 апреля 
этого года в Подмосковье 
зарегистрировано 42 случая 
присасывания клещей, но за 
тот же период 2017-го подоб-
ных случаев было зареги-
стрировано 172. В Москве в 
этом году к медикам обрати-
лись 75 укушенных клеща-
ми, а в 2017 году - 133. С 16 по 
22 апреля этого года мерз-
кие насекомые покусали 47 
человек, а за тот же период 
2017 года - 56.

В общем, как говорится, 
бывало и хуже. Впрочем, 
легче от этого не стано-
вится, ведь кровососущие 
активно осваивают новые 
ареалы проживания, про-
бираясь все глубже в го-
родское пространство. Это, 
понятно, не новость, но 
сегодня есть вероятность 

встретиться с зараженными 
энцефалитом насекомыми 
не только на традиционно 
считающихся эндемичны-
ми территориях Сибири 
или Дальнего Востока, а 
также в Тверской и 
Ярославской обла-
стях, в Талдомском и 
Дмитровском районах 
Подмосковья и даже 
в Москве. Именно на 
территории Крылат-
ского лесопарка осе-
нью 2017 года специ-
алисты Центрального 
НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора обна-
ружили инфицированных 
клещей и мышей, а вра-
чи зафиксировали случай 
укуса человека энцефа-
литным клещом в мегапо-

лисе. Сегодня столичный 
Роспотребнадзор считает 
обстановку в Москве бла-
гополучной, проводит де-
зинсекцию лесопарковых 
зон, но ряд экспертов не 
исключает, что прошлогод-
няя ситуация может повто-
риться снова.

В общем, расслабляться 
не стоит. Это в советские 
времена обработка от 
клещей шла повсемест-
но. Нынче пестицидной 
атаке подвергают вы-
борочные территории, 

и не факт, что парк или 
бульвар, по которому вы 
решили прогуляться по-
сле работы, дезинсекторы 
очистили от кровожадных 
паукообразных.

Мы провоцируем 
клещей

Клещевые инфекции 
можно получить, едва на-
секомое вас укусит, ведь 

возбудители этой гадости 
живут в его слюне, так что 
даже если клещ не присо-
сался, то это еще не гаран-
тия отсутствия передачи 
инфекции. При этом при-

сасываются только 
самки клеща, а ку-
саться без присасы-
вания умеют еще менее 
заметные самцы, нимфы 
и даже личинки паразита. 
И все они - потенциаль-
ные переносчики инфек-
ций. Среди них наиболее 

известные - энцефалит и 
боррелиоз. Кроме того, 
клещи переносят геморра-
гическую лихорадку, туля-
ремию, клещевой сыпной 
тиф, бабезиоз, риккетсиоз, 
гранулоцитарный анаплаз-

моз, моноцитарный 
эрлихиоз и другие ин-
фекции.

Если вас укусил 
клещ в Сибири или 
на Дальнем Востоке, 
вам может достаться 
дальневосточный энце-
фалит. От него из 100 
заболевших умирают 
80%. Если клещ куса-

нул в европейских краях, 
скорее всего, все обойдется, 
ведь у нас клещи не особо за-
ражены - по разным данным, 
от нескольких процентов до 
нескольких десятых процен-

та, а умирают от клещевого 
энцефалита два человека из 
тысячи.

Часто человек сам делает 
все, чтобы привлечь парази-

та. Например, в 
разгар сезона охоты клещей 
отправляется на прогулку в 
лес в шортах и майке: вот он 
я, кусайте меня тепленьким. 
Клещи, к слову, не видят, но 
отлично чувствуют тепло и,  
когда рядом останавливает-
ся живое существо, быстро 
переползают на него, нахо-
дят потное или теплое место 
и там устраиваются на свою 
кровавую пирушку.

Защититься от клеща 
человеку несложно - доста-
точно правильно одеться. 
Особенно в мае и начале 
лета любители прогулок 
по паркам и лесам долж-
ны соблюдать определен-
ный дресс-код: брюки за-
правлять в носки, а кофты 
и рубашки, желательно с 
длинным рукавом, - в брю-
ки. Хорошо, если манжеты 
рубашки будут плотно при-
легать к запястьям. Шею и 
голову защитит капюшон 
или платок.

Вместо парфюма в опас-
ный клещевой сезон при-
дется пользоваться ре-
пеллентами. Ими нужно 
обрызгать одежду, обувь 
и оставшиеся открытыми 
участки тела. Такие сред-
ства содержат диэтилтолу-
амид - вещество, которое 
кровососы ненавидят. Важ-
но из многообразия репел-
лентов выбирать те, что 
имеют антиклещевое дей-
ствие. Средства против ко-

маров бесполезны в 
борьбе с коварными 
паразитами.

Ну и, конечно, у 
каждого есть возмож-
ность сделать привив-
ку от клещевого эн-
цефалита. Это самый 
действенный способ 
уберечься от послед-
ствий укуса. Правда, 
сейчас бежать в по-
ликлинику за бесплат-
ным уколом бессмыс-
ленно. О нем надо было 
думать в феврале (не 
забудьте, что впереди 

будет еще не один февраль), 
чтобы раскачать действие 
препарата к апрелю-маю.

Елена Хакимова
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известные - энцефалит и та Например в

Народные средства опасны!
В последнее время в соцсетях пропагандируется метод из-бавления от клеща с помощью шприца. Врач-биохимик, кан-дидат медицинских наук Андрей Степанов назвал опасным «народный» способ высасывать клеща отрицательным давлени-ем с помощью шприца с отрезанным наконечником:- По моим данным, вирусом заражено 8-14% клещей. Вирусная инфекция содержится в их слюне. Она выделяется в кожу сразу в момент укуса. Слюна быстро застывает, образуя «цементный фут-ляр» для герметичности и надежности соединения. Кроме того, хоботок клеща имеет специальные зазубрины, затрудняющие удаление насекомого. Известно, что тело клеща гораздо плотнее поверхности тела человека. Учитывая это, представим, как повли-яет на процесс сосания крови создание отрицательного давления вокруг клеща и в зоне укуса. Давление в тканях кожи человека упа-дет сильнее, чем в теле клеща, и слюна вместе с уже высосанной кровью потечет в обратном направлении в сторону раны. В ре-зультате увеличивается вероятность инфицирования.К рекомендациям высосать яд после удаления клеща врач тоже относится отрицательно: «Это не яд, а инфекция. Если она попала в кровь, уже поздно ее высасывать. Ведь в отличие от ядов вирусы размножаются. К тому же инфекция содержится в быстро тверде-ющей слюне, и высосать что-то из раны не получится».

Îíè æàæäóò
НАШЕЙ КРОВИ

По данным эпидемиологов, 
каждый 6-й клещ является 
переносчиком боррелиоза, 

каждый 20-й – клещевого ви-
русного энцефалита.

лисе. Сегодня столичный сасываются только

Если клещ все же укусил
Главное - вытащить клеща целиком, не оторвав ему голову. Для избавления от кровососа обращайтесь в любой травмпункт. Если до врача далеко, удалите клеща сами. Вот некоторые способы.

1. Захватить клеща пинцетом или обернутыми чистой марлей пальцами как можно ближе к его ротовому аппарату и, держа строго перпендикулярно поверхности укуса, повернуть тело насекомого вокруг оси, извлечь его из кожных покровов.
2. Аккуратно выкрутить клеща самодельной ручкой-лассо доктора Демкина, а также клеще-вертом (от 120 руб.) - приспособлением, похожим на гвоздодер, или шприцем-лассо (от 260 руб.), которые продаются в зоо- и охотничьих магазинах (инструменты для удаления клещей лучше купить заранее, вы ведь не можете предвидеть, когда насекомое нападет на вас или вашего питомца).

Если в ранке остался хоботок, избавиться от него следует так же, как при занозе, а рану по-том обработать йодом, спиртом или одеколоном.
Берегите своего клеща! Не давите насекомое, а поместите в баночку, флакончик, куда угодно, лишь бы довезти до лаборатории. Транспортируется насеко-мое в контейнере с травинкой или влажной ватой, а хранится в холодильнике. Максимальный срок жизни клеща в контей-нере при доступе воздуха - 4 дня. Для исследования клеща в СЭС подойдут даже мертвый экземпляр и его фрагменты.В случае получения положительного результата пока-заны введение специфического иммуноглобулина, про-филактика антибиотиками. От боррелиоза прививки нет, но он хорошо лечится на ранних стадиях специальными антибиотиками.
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Автор - американец Кит 
Гейв. В русской версии этот 
бестселлер появится в начале 
мая во всех крупных книжных 
магазинах страны. Выход кни-
ги стал возможным благода-
ря бизнесмену и хоккейному 
агенту Дэну Мильштейну и 
его издательской компании 
Gold Star. Дэн и сам успешный 
автор, а также он является ис-
полнительным продюсером 
документального фильма 
«Русская пятерка», который 
выпустила его кинематогра-
фическая компания.

Трудно выбрать что-то 
одно, в этой книге куча всего 
интересного. Но мы решили 
рассказать о знаменитых со-
ветских хоккеистах Вячеславе 
Фетисове и Владимире Кон-
стантинове.

Вячеслав Фетисов
«Было много разговоров, 

когда сюда начали приезжать 
русские. Они же были комму-
няками, то есть врагами. А тут 
они стали отбирать рабочие 
места у канадских и американ-
ских ребят. На это смотрели 
еще по-старому. Фетисов рас-
сказал Шэнахэну о том, как он 
годами боролся против совет-
ской системы. И признался, 
что проще было бы сбежать, 
как это сделали Сергей Федо-
ров и Александр Могильный.

«Но у меня не было такой 
возможности, - сказал он. - Я 
бросил им вызов, и это вымо-
тало меня физически и психо-
логически. А когда я все-таки 
доехал до Нью-Джерси, мне 
никто не помогал. Я остался 
совсем один. Сейчас смеш-
но об этом вспоминать, но в 
1989 году у меня был простой 
выбор: либо собирать вещи 
и возвращаться, либо сжать 
зубы и бороться».

Фетисов предпочел борьбу. 
Но за право играть в НХЛ при-
шлось заплатить немало - со-
перники били его исподтишка, 
судьи смотрели в другую сто-
рону, а из партнеров по коман-
де никто не шел на выручку. 
Тем не менее он быстро понял, 
что может мстить не менее 
жестоко. Шэнахэн вспомина-
ет одну из первых игр Фети-
сова в НХЛ против «Торонто». 
Уэнделл Кларк выцепил его в 
суматохе, сбросил перчатки и 
избил бывшего капитана со-
ветской сборной.

«Тут надо понимать, что 
Слава - очень гордый чело-
век, - объясняет Шэнахэн. - 
Помимо отличных навыков 
в созидании он еще и в тело 
здорово играл. Мастерски ло-
вил соперников на бедро. В 
любом матче мог расколоть 
людей. Он так пару наших 
ребят в тренировочном ла-
гере поймал. Пришлось объ-
яснять ему, причем не в самой 
вежливой форме, что тут так 
не делают». Фетисов все по-

нял. Пусть даже «мельница» 
и была частью игры, среди 
игроков НХЛ существовало 
джентльменское соглашение 
так не делать.

«Вот он больше так и не 
делал, - продолжает Шэнахэн. 
- Но Уэнделл унизил его, так 
что мне кажется, он потом дни 
считал до следующей встречи 
«Нью-Джерси» и «Торонто». 
Слава готовился. Я тогда был 
на льду. Мы находились в зоне 
«Торонто» и потеряли шай-
бу. Их защитник отдал пас на 
Кларка на выходе из зоны. Я 
был недалеко, так что пони-
мал, на какой скорости он ка-
тит. И тут я увидел, что Слава 
тоже набрал скорость и начал 
присаживаться, отклячив за-
дницу вперед - примерно в ме-
тре ото льда, очень низко... Он 
бы Уэнделлу оба колена ото-
рвал. Катил быстро и мощно. 
Уэнделл заметил его в послед-
ний момент и на 90 процентов 
сумел увернуться.

Само собой за этим после-
довала потасовка. По лицу 
Славы понял, что он сам хо-
чет помахаться с Уэнделлом, 
разобраться с ним по-мужски. 
Поэтому мы все остановились 
и отъехали назад. Понятное 
дело, Уэнделл схватил его и 
врезал. Слава к дракам не при-
вык, а потому мы все вмеша-
лись, как только он упал. Но 
Слава потом сам справился. 
Уэнделл Кларк уходил со 
льда, хромая из-за порванной 
коленной связки. Если бы он 
не увернулся, Слава вполне 
мог бы его карьеру завершить 
уже тогда. В тот день мы все 
поняли, что со Славой шутки 
плохи».

Тот матч состоялся 26 янва-
ря 1990 года. Кларк выбыл из 
строя больше, чем на два меся-
ца, едва успев восстановиться 
весной к плей-офф».

Владимир 
Константинов

«...Много лет спустя хок-
кейный агент Валерий Мат-
веев рассказал мне в интер-
вью, что прекрасно понимал 
- надо помучиться, чтобы вы-
везти Константинова из стра-
ны. <...> «Мы ужинали с моим 
хорошим другом-врачом. 
Тогда-то мне в голову и при-

шла эта идея, - рассказывает 
Матвеев. - Я решил найти у 
Владди страшную болезнь. 
Положу парня в больницу, 
где врачи диагностируют ему 
рак, что освободит от воин-
ской обязанности...» <...> «У 
меня были хорошие связи в 
больнице, - говорит он. - Там 
заверили, что подготовят все 
необходимые документы для 
увольнительной. Я вернулся в 
Детройт и рассказал все бос-
су клуба Джиму Лайтсу. Он 
поверить не мог, что это во-
обще возможно».

Матвеев был преиспол-
нен оптимизма, тем более 
Константинов сам по себе 
выглядел неважно. Даже 
будучи подростком, кото-
рый здорово смотрелся и на 
футбольном поле, и на хок-
кейной площадке, Владимир 
выглядел и вел себя намного 
старше своего возраста.

...Однако оптимизм Мат-
веева главным образом пи-
тал тот факт, что у него при 
себе была пачка американ-
ских денег. Константинов 
провел в больнице две не-
дели, после чего врачи за-
ключили, что он болен ред-
кой формой рака. Что самое 
страшное, российские врачи 
не знали, как его лечить.

Его жена Ирина обра-
тилась к генеральному ме-
неджеру ЦСКА Валерию 
Гущину и тренеру Виктору 
Тихонову. Со слезами на гла-
зах она объясняла, что ее муж 
тяжело болен и не может вы-
йти на лед. Она умоляла от-
пустить его в США, чтобы 
обратиться к лучшим врачам.

Но Тихонов нам не пове-
рил. Сначала он потребовал 
документы из больницы. 
Затем он решил отправить 
Владди в Бурденко - лучший 
военный госпиталь Совет-
ского Союза. Так что мне 
снова пришлось искать нуж-
ные связи и снова платить. У 
Матвеева и впрямь нашлись 
отличные связи в Бурденко.

Однако для этого ему по-
надобится дать взятку еще 
примерно в 30 тысяч долла-
ров. И даже больше. Один из 
врачей, на которого вышел 
Валерий, хотел купить себе 
машину, причем не какую-то, 
а вполне конкретную.

«Доктор желал большую 
- самую большую - амери-
канскую машину», - говорит 
Матвеев. «И мы достали ему 
Chevrolet Caprice - самую 
большую машину на амери-
канском рынке», - уточняет 
Матвеев.

Врач, по всей видимости, 
остался доволен. Пока ко-
манда находилась на сборах, 
Константинов провел еще 
несколько недель в больнице 
под бдительным наблюдени-
ем военных докторов. Тем не 
менее они заключили, что 
с такой болезнью Констан-
тинов не может оставаться 

в армии, и рекомендовали 
освободить его от военной 
службы.

«Его списали, - доложил 
Матвеев. - Владимира уво-
лили из армии по состоянию 
здоровья. Мы вылетаем. 2 
сентября будем в Детройте. 
Прямо перед началом трени-
ровочного сбора». Лайтс был 
в восторге. 

Но старые советские ру-
ководители не собирались 
так просто сдаваться. Про-
ницательный генеральный 
менеджер ЦСКА Гущин, у 
которого все еще остава-
лись подозрения по пово-
ду внезапной болезни Кон-
стантинова и его странного 

освобождения от службы, 
приказал внести фамилию 
Константинова в список лю-
дей, которых следует задер-
жать при попытке пересече-
ния границы.

«Поэтому мы решили уе-
хать на поезде», - вспоминает 
Матвеев. 

Но в дело опять вмеша-
лась судьба. Летом 1991 года 
группа активистов решила 
устроить государственный 
переворот. Сотни тысяч рос-
сиян, быстро привыкших 
к новым свободам, вышли 
протестовать на улицы. Сре-
ди прочих в этой толпе ока-
зались Ирина и Владимир 
Константиновы вместе с Ва-
лерием Матвеевым.

И тут все карты спутало 
провидение, внезапно об-
рушив блестящие планы, на 
которые ушли месяцы под-
готовки. Кто-то изуродовал 
машину Матвеева во время 
беспорядков на улицах. Че-
рез разбитое окно вытащи-
ли автомагнитолу и, что са-
мое страшное, чемоданчик, 
где хранились все важней-
шие документы Констан-
тинова - его медицинские 
справки, увольнительная из 
армии, паспорт, оставшиеся 
несколько тысяч долларов, 
которые «Ред Уингз» дали 
на взятки.

Они были опустошены, 
сломлены, рассержены, на-
пуганы. В один миг оборва-
лась и российская карьера 
Константинова. Его теперь 
скорее посадят в тюрьму, чем 
выпустят на лед.

...И тут затрезвонил теле-
фон. «Позвонил какой-то па-
рень и сказал, что он - ярый 
хоккейный болельщик, что 
он нашел все наши докумен-
ты, - вспоминает Матвеев. - 
Мы, конечно же, поняли, что 
звонили сами бандиты, кото-
рые все украли. Он сказал, 
что перезвонит, уточнит ме-
сто и время встречи, чтобы 
все нам передать».

Матвеев тут же позвонил 
своему другу, у которого был 
пистолет, чтобы тот «помог 
ему разобраться с ситуаци-
ей». «Может, бандиты по-
требуют у нас новых денег 
или что-то еще - откуда нам 
знать?» На встречу к гости-
нице «Космос» приехали, во-
оружившись парой клюшек, 
шлемом и другими хоккей-
ными причиндалами, больше 
в качестве взятки им было 
нечего предложить.  Матве-
ев и Константинов отправи-
лись к гостинице в надежде, 
что встреча пройдет быстро, 
без шума и пыли, а пистолет 
им доставать не придется.

Встретивший их человек 
действительно оказался хок-
кейным болельщиком. Он 
был искренне рад встретить 
Константинова, а еще боль-
ше - получить в подарок его 
экипировку. И, конечно, по-
просил автограф. После того 
как капитан ЦСКА Влади-
мир Константинов расписал-
ся, где надо, ему вернули все 
документы...»

Материал подготовил 
Степан Строев

Сегодня мы публикуем 
отрывки из уникальной 

книги «Русская пятерка». 
История о шпионаже, по-
беге, взятках, смелости, 

а главное - о хоккее. 
«ФЕТИСОВ 

ТОМУ КАНАДЦУ 
ЧУТЬ НОГИ 

НЕ ОТОРВАЛ...»

ТАСС/В. ШАРИФУЛИН

За жесткую агрессивную 
игру в НХЛ Владимир 

Константинов получил 
прозвище Владинатор 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Чтобы вести разговор, Близ-
нецы должны быть готовы 
вступить в борьбу за свои ин-
тересы. Сейчас только ваши 
авторитет и упрямство спо-
собны проложить путь к побе-
де, оставляя за спиной любых 
противников. В среду будьте 
осторожнее с незнакомыми 
людьми. В воскресенье устрой-
те романтический вечер.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

У Стрельцов может возник-
нуть напряжение в отноше-
ниях с близкими. Отбросьте 
эмоции и избегайте ссор, в 
противном случае вы быстро 
выроете огромную пропасть 
между людьми, которым вы по-
настоящему небезразличны. В 
четверг возможны случайные 
потери. Не перегружайте себя 
работой в понедельник.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе Овны могут 
заметить, что стали менее 
практичны. Вы будете тратить 
денежные средства на незна-
чительные приятные мелочи, ко-
торые не входили в ваши планы. 
В четверг попробуйте взять ини-
циативу в свои руки. В выходные 
будьте терпимы в отношениях с 
близкими, не поддавайтесь на 
их провокации.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Тельцы могут столкнуться с не-
стандартной ситуацией. На-
беритесь решимости, у вас 
теперь нет другого выбора, как 
опустить ваш щит и двигаться 
вперед. В четверг вы можете 
столкнуться с необходимостью 
исправить некоторые старые 
ошибки. Во вторник будьте го-
товы к профессиональным ис-
пытаниям. 
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Звездный совет для Раков: 
попытайтесь немного сдер-
жать себя и оглядеться по 
сторонам. Своей излишней 
ответственностью и усерди-
ем вы можете сейчас только 
навредить вашим делам. 
Среда - лучшее время для 
домашних работ. В выход-
ные следите за питанием, не 
переедайте.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Сейчас Львов может под-
вести интуиция, поэтому не 
спешите с принятием важ-
ных решений, особенно в 
вопросах недвижимости. 
Кроме того, возможно не-
ожиданное ухудшение фи-
нансовой ситуации. В среду 
лучше не торопить события. 
В выходные развейтесь с 
друзьями. 
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Энергетический потенциал 
у Дев теперь на подъеме. 
Однако не стоит перена-
прягаться, если почувствуете 
усталость. В этот период сто-
ит себя поберечь и избегать 
излишеств. В среду есть шанс 
изменить ситуацию к лучше-
му. Избегайте необдуманных 
решений и чрезмерных эмо-
ций в субботу. 
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Весы в данный момент могут 
быть слишком озабочены 
своей репутацией и поэтому 
редко позволяют себе рас-
слабиться. Постарайтесь 
найти обходные пути, чтобы 
совмещать работу и легкий 
отдых. В среду будьте вни-
мательны с деловой пере-
пиской. В пятницу займитесь 
спортом.  
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Появившиеся у Скорпионов 
сила и работоспособность - как 
нельзя кстати для завершения 
отложенных или начала новых 
дел. Не пренебрегайте помо-
щью друзей и партнеров, она 
станет неотъемлемой частью в 
достижении ваших целей. Суб-
бота идеальна для покупок. В 
понедельник вашей энергии хва-
тит на двоих.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Козероги в данный момент 
полны сил и энтузиазма, это 
идеальное время для запуска 
новых проектов. Однако звезды 
советуют вам все же соблюдать 
осторожность и не отказывать-
ся от предложенной помощи. 
Среда идеальна для спорта. В 
воскресенье не стоит требовать 
от окружающих больше, чем 
обычно.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Потребность в теплых довери-
тельных отношениях с близкими 
становится для Водолеев все 
сильнее. Проводите больше 
времени в домашнем кругу, ведь 
семья и семейные ценности - это 
то, что действительно важно. В 
четверг используйте прилив сил 
в решении рабочих вопросов. 
Выходные посвятите культурно-
му отдыху.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Для Рыб будет важно оста-
ваться в курсе событий. Бла-
гоприятными будут поездки, 
новые знакомства, дружеское 
общение. Вы также можете 
проявить повышенный инте-
рес к политической и социаль-
ной сторонам жизни. В среду 
доверьтесь интуиции. Будьте 
бдительны, не станьте жерт-
вой мошенников в субботу.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

ПРОГНОЗ

3 мая - полусекстиль Меркурия и Нептуна: интуиция, твор-
ческое воображение, острота восприятия. День благо-
приятен для тех, кому нужно воображение. 6  мая 
секстиль Нептуна и Солнца окажет гармонизиру-
ющее влияние, сделает восприятие более тонким. 
7 мая - квадратура Меркурия и Плутона: возможны 
затруднения в работе транспорта и средств связи, 
изменение общественных настроений. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

2 - 8  
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Записка на дверях 
участкового терапевта:

«С 1 по 12 мая приема 
не будет! Все симптомы 
болезней и способы их ле-
чения есть в интернете».

  
Прапорщик смотрит 

в зеркало, закрыв по-
гоны руками:

- Вот так - дурак ду-
раком...

Убирает руки с по-
гон:

- А вот так - старший 
прапорщик!..

  
Разговор студенток в 

туалете университета:
- Ну что, сдала?
Из кабинки справа:
- Нет! Эта дура мне 

зачет не хочет ставить!
Из кабинки слева:
- И не поставлю!

  
- Пап, а купи мне 

Galaxy S5.
- А где волшебное 

слово?
- Таня!
- Таня? Что это зна-

чит?
- Имя твоей любов-

ницы.

- Так тебе, наверное, 
и чехол нужен?

  
- Молодой человек, в 

банк голым нельзя!
- Да только за ипоте-

ку заплатить…

  
- Папочка, сегодня у 

нас в школе сокращен-
ное родительское со-
брание.

- Что значит сокра-
щенное?

- Ты, я и директор…

  
Зашел в магазин 

за колбасой, а на кас-
се висит объявление: 

«Акция: купившему 1 л 
водки в подарок 0,5 л 
томатного сока».

И так мне сока захо-
телось…

  
Кондуктор в авто-

бусе:
- Мужчина! Рога 

надо обматывать тряп-
кой или чем-то другим. 
Вы же в обществен-
ном транспорте, а не в 
лесу… Да что вы голову 
трогаете, они у вас из 
рюкзака торчат!

  
Педагоги решили по-

слать школьников на три 
буквы и придумали ЕГЭ...

Нет скуке!
Эта книга обречена на успех у учителей 

английского языка и учеников, 
сдающих ОГЭ и ЕГЭ.

Вся школьная английская грамматика 
в одной книге!

Упражнения - уморительные шутки. 
Читать любят все! Разбор песен Шер, 
Пресли, Адели. Поют правильно! 

Для учеников все темы начинаются 
с правила на русском языке. 
Новые слова переведены. 

Другая помощь. funfunfun.ru Ре
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стирание из памяти поколе-
ний. 7. Хобби с гидрокостюмом. 10. Аэропорт Златогла-
вой со спецрейсами. 11. Село и одноименная роспись. 
12. «Краска», чернящая трубочиста. 13. Бывшая усадьба 
на западе Москвы, вошедшая в состав столицы. 15. «Раз-
рушительница» радужных снов. 16. Выступ на подошве 
для упора идущего. 17. Узкий ковер для кинозвезд. 18. 
Молодая овечка в отаре. 19. Округ, управляемый архие-
реем. 22. Сосед шведа и финна. 25. Этап для кандидата 
в губернаторы. 26. Политик, опекающий фермеров. 29. 
Призыв рекрутов. 31. Журналистская история из жизни. 
33. Украинская валюта. 35. Дровни или салазки. 36. Се-
меро с ложками за столом. 38. Перетяжка выше раны. 
39. Лягушка из «Теремка». 41. Яркий газ ночных реклам. 
42. Работник над ошибками автора. 44. Тип с лишними 
кило в спорте. 47. Придание квартире западного лика. 
49. «Пробка» в охотничьем патроне. 50. Советский хок-
кейный тренер. 53. Тет-а-тет с гуманоидом. 55. Проти-
воядие устами ученого. 56. Университет с видом на Тем-
зу. 60. Устная напраслина. 61. Первая буква имени. 62. 
Плут на итальянский манер. 63. Обряд «купания». 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обитатель третьей от Солнца 
планеты. 2. Гимнастический снаряд. 3. Имя Ростовой. 4. 
Абориген Старого Cвета. 5. Машина дальнобойщика. 6. 
Поездка на … природы. 7. Тощая лошадка. 8. Лесной рог 
в духовом оркестре. 9. Громогласный царский вестник. 
14. Попавший в ощип и во щи. 20. Принадлежность про-
изведения. 21. Город на Днепре. 23. Забор из металли-
ческих ячеек. 24. Женщина в цепях Гименея. 27. Теннис-
ная «ударница». 28. Опера Джузеппе Верди. 30. Выясне-
ние отношений у баранов. 32. Прозвище рок-музыканта 
С. Чигракова. 34. Подводная лодка капитана Немо. 37. 
Сын Дедала, получивший крылья. 40. Практикантка из 
«Интернов». 42. Бесценный предмет искусства. 43. Без-
возмездный презент другу. 45. Пыл, в который бросает. 
46. Тоска из Туманного Альбиона. 47. Мама игольчатого 
малыша. 48. Усатое чудище Чуковского. 50. Загружен-
ный до отказа поезд. 51. Гну как животное. 52. Богиня 
победы в Древнем Риме. 54. Вулканическая порода в 
дырочку. 57. Азиат, спасенный Суховым. 58. Сарай, где 
сушат снопы. 59. Ему – время, потехе – час.
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Подписной индекс 11540
в Каталоге российской прессы
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Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации 

на сайте www.mirnov.ru

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
И КИОСКАХ ВАШЕГО ГОРОДА!

от издательского дома

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: . 1. Табунщик. 7. Клаксон. 10. Аронова. 11. Тран-
жир. 12. Лечо. 13. Атавизм. 15. Узы. 16. Тир. 17. Апостол. 18. Киль. 19. 
Джазмен. 22. Лазутчик. 25. Тюк. 26. Укупник. 29. Чуваш. 31. Алеко. 
33. Сводка. 35. Коко. 36. Валет. 38. Мане. 39. Кваканье. 41. «Реал». 
42. Тальянка. 44. Настройка. 47. Пореченков. 49. Вал. 50. Водовоз. 
53. «Полтава». 55. Острога. 56. Сампрас. 60. Рентген. 61. Идиллия. 
62. Материк. 63. Гарантия. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трибунал. 2. Башлык. 
3. Щепоть. 4. Кавардак. 5. Лора. 6. Боуи. 7. Катманду. 8. Кинескоп. 9. 
Норильск. 14. Вяз. 20. Автошкола. 21. Макдак. 23. Забота. 24. Чача. 
27. Уровень. 28. Наглазник. 30. Ветерок. 32. Лом. 34. Крамаров. 37. 
Тара. 40. Вега. 42. Турбаза. 43. Луч. 45. Суд. 46. Аврал. 47. Плата. 48. 
Вакцинация. 50. Велодром. 51. Открытие. 52. Запасник. 54. Топ. 57. 
Маис. 58. Реле. 59. Стяг.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №18 (1270)
8 отдел полиции УВД на Московском метрополитене ГУ МВД России по г. Москве 
приглашает на работу на должности полицейского и офицерские должности жителей 
г. Москвы и Московской области и иногородних граждан Российской Федерации, 
имеющих регистрацию в г. Москве или Московской области, в возрасте от 18 до 35 лет, 
с образованием не ниже среднего. График работы - сутки/трое. Заработная плата - от 
50 тысяч рублей, отпуск - от 40 до 50 суток в зависимости от выслуги лет, бесплатный 
проезд на метрополитене, медицинское обслуживание, премиальный фонд, базы отдыха, 
различные льготы для членов семей сотрудников, возможность получения бесплатного 
юридического образования, льготная пенсия после 20 лет службы.
Телефоны отдела кадров: 8 (495) 622-12-77, 8 (903) 228-77-49, 8 (903) 745-94-03.
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